
ПРОЕКТ Следователей 
обяжут называть причины 
для продления ареста 
по законченному делу

Камерное 
чтение

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству и 
законодательству рекомендовал принять во втором чте-
нии законопроект, регламентирующий продление аре-
ста после окончания расследования. 

Речь о ситуациях, когда следствие поставило точку, но 
дело в суд еще не передано, так как обвиняемый знако-
мится с уголовным делом. Законопроект вводит четкие 
правила, например, следователю придется объяснять 
причины, по которым необходимо продление ареста. Не-
обходимость читать дело само по себе не повод, ведь из-
учить материалы обвиняемый может и дома, например, 
под домашним арестом. 

Кроме того, суд каждый раз будет устанавливать кон-
кретный срок продления ареста.

Как сообщил председатель комитета Павел Краше-
нинников, проект направлен на пресечение злоупотре-
блений возможностью многократного продле-
ния срока содержания обвиняемого под стра-
жей в период ознакомления с уголовным делом.

РИСКИ Аграрному рынку 
угрожает эпидемия 
африканской чумы свиней

Болезнь роста

Евгений Гайва

В следующем году Россию ожидают новые вспышки аф-
риканской чумы свиней (АЧС), прогнозирует Россель-
хознадзор.

В зоне риска практически вся европейская часть Рос-
сии, Заволжье, Южный Урал и Дальний Восток. «Сейчас 
АЧС в Китае подошла практически к границам России. 
Вероятность заноса в Приморский край, Амурскую об-
ласть и Хабаровский край весьма вероятна», — заявил за-
меститель руководителя Россельхознадзора Николай 
Власов на пресс-конференции в «Российской газете».

Пока к борьбе с заразой не приспособлены ни струк-
тура ветеринарной службы, ни действующее законода-
тельство. Сейчас ветеринарный надзор в субъектах РФ 
контролируют региональные власти, а они затягивают 
введение карантина. Тем временем зараженная продук-
ция вывозится в другие части страны, болезнь распро-
страняется дальше, отмечают в Россельхознадзоре.

Сдержать распространение АЧС по стране можно 
было бы при условии централизованного контроля. Речь 
о том, чтобы передать Россельхознадзору полномочия по 
контролю за региональными ветслужбами. Минсельхоз 
уже подготовил законопроект об их передаче, 
сейчас документ проходит согласования в ве-
домствах.

СВЯЗЬ Тарифы на звонки 
и интернет могут вырасти 
на 10—15 процентов

Как 
слышимость

Татьяна Шадрина

Рост тарифов на услуги фиксированной и мобильной 
связи в 2019 году может составить 10 и даже более про-
центов, сделали вывод эксперты аналитического агент-
ства «Телеком Дейли» по итогам опроса операторов свя-
зи в 15 крупных городах. Сотовые операторы «большой 
четверки» отказались комментировать возможное по-
вышение цен. 

Итак, 81 процент операторов не сомневаются, что вы-
растут тарифы на услуги связи, свыше половины (52 про-
цента) считают, что он уложится в 10 процентов, почти 
треть (29 процентов) полагают, что рост будет более суще-
ственным. И только 19 процентов с оптимизмом заявили, 
что стоимость услуг связи останется на прежнем уровне.

Подавляющее большинство опрошенных (84 процента) 
характеризуют финансовое состояние своих предприятий 
как устойчивое, но более четверти (27 процентов) заяви-
ли, что их компаниям средств хватает только на поддержа-
ние бизнеса, а на развитие — нет.

Стоимость услуг сотовых компаний уже выросла по 
ряду тарифов (операторы заложили в них расходы на инве-
стиции в инфраструктуру хранения данных, как этого тре-
бует закон), в ближайшие полгода тарифы могут вырасти 
еще больше, отмечает руководитель Content Review Сер-
гей Половников. Компании будут отправлять текущие та-
рифы в архив (они продолжат действовать, но перейти на 
них уже нельзя), так как с учетом повышения 
НДС с 18 до 20 процентов нужно вписаться в но-
вые «круглые» суммы.

ТОЛЬКО В «РГ»  Татьяна Голикова — о возвращении врачей 
в село, льготах по ЖКХ и ценах на лекарство 

Всё в семью

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекция предлага-
ет ввести проверку на упо-
требление медицинских 

препаратов, влияющих на состо-
яние водителей. Также она пред-
лагает упростить процедуру про-
верки на алкогольное опьянение 
и серьезно ужесточить наказа-
ние для тех, кто попался в нетрез-
вом виде повторно. 

Все эти предложения были 
озвучены на встрече руководст-
ва Госавтоинспекции с экспер-
тами и представителями обще-
ственности. 

Всем известно, что при упо-
треблении некоторых лекарств 
за руль садиться противопока-
зано. Они могут вызывать раз-
ную реакцию организма. 

Притупляется скорость реа-
гирования на различные ситуа-
ции, появляется либо чрезмер-
ная возбудимость, либо, наобо-
рот, расслабленность. Опасны 
для водителей лекарства, пони-
жающие давление. Они могут 
приводить и к обморокам. 

В правилах дорожного дви-
жения четко прописан запрет на 
прием таких препаратов. Но на 
практике применить какие-ли-

бо меры к таким автомобили-
стам довольно сложно. 

Случилось ДТП, водителя от-
правили на медосвидетельство-
вание. Но в акте, который выда-
ли врачи, не указано, трезв во-
дитель или нет, а написано лишь 
наименование препарата, на-
пример, «Димедрола», обнару-
женного в моче или крови. 

Привлечь к ответственности 
такого водителя очень сложно. 
Ведь факт опьянения врачи не 
подтвердили. Хотя и не опровер-
гли. 

При этом и судебная практи-
ка по таким делам неоднознач-
на. Бывает, суд привлекает к от-
ветственности по части 1 статьи 
12.8 Кодекса об административ-
ных правонарушениях за упо-
требление препаратов, которые 
применяются для стабилизации 
давления. 

В итоге такие водители долж-
ны заплатить штраф 30 тысяч 
рублей и полтора-два года похо-
дить пешком. 

Но чаще суды ссылаются на 
то, что факт опьянения не уста-
новлен, и водителя отпускают с 
миром. 

Сейчас по инициативе Госав-
тоинспекции МВД России эту 

проблему начали решать вместе 
с Минздравом России.

Что же предлагается?
В первую очередь прописать 

базу медицинских противопо-
казаний для управления авто-
мобилем. Ее должен разрабо-
тать минздрав. Именно на осно-
вании таких противопоказаний 
можно будет внести изменения 
в законодательство, в частности 
в КоАП, чтобы у инспекторов 
появилась возможность отстра-
нять от руля такого водителя. 

Второе, что должен сделать 
минздрав, — это разработать 
список таких препаратов. Воз-
можно, инструкцию для врачей, 
как их назначать. 

Ведь, как правило, люди не 
всегда читают инструкцию вни-
мательно. И уж тем более то, что 
написано мелким шрифтом о 
противопоказаниях. Они чаще 
следуют рецепту, который вы-
писал врач, даже не предпола-
гая, что при вождении употре-
бление тех или иных препаратов 
попросту опасно. 

Список таких препаратов по-
требуется размещать не только 
у врачей, в наркологи-
ческом кабинете, но и в 
аптеках. 

Марина Гусенко, 
Ирина Невинная, 
Татьяна Панина

В 
деревнях будут откры-
вать новые фельдшер-
ско-акушерские пун-
кты, а маткапитал на-
чнут индексировать с 
2020 года. Об этом на 
«Деловом завтраке» в 
«Российской газете» 
рассказала вице-пре-

мьер Татьяна Голикова.
А также о том, какие дополни-

тельные меры поддержки семей с 
детьми могут быть приняты уже 
в следующем году. С этого, собст-
венно, и начался наш разговор.

Татьяна Алексеевна, вы говори-
ли, что правительство может 
подготовить новый пакет мер 
по борьбе с бедностью, поддер-
жке семей с детьми в 2019 году. 
Но уже сейчас наверняка вы ви-
дите  «узкие места». Какие? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: При подготовке 
основных направлений деятель-
ности правительства и националь-
ных проектов, которые стартуют с 
1 января 2019 года, безусловно, 
мы оценивали достаточность мер, 
которые обозначены в указе пре-
зидента и обеспечены финансовы-
ми ресурсами в бюджете. Это не-
обходимо, чтобы понять, чего до-
статочно, а чего не хватает.

Борьба с бедностью, поддер-
жка семей с детьми, пожалуй, на-
иболее важные темы для наших 
граждан. Президентом поставле-
на задача — до 2024 года снизить в 
два раза уровень бедности в Рос-
сии. И сейчас нам надо правиль-
но оценить ситуацию и опреде-
литься с возможным набором до-
полнительных мер, которые надо 
реализовать не только в админи-
стративном, законодательном, 
но и финансовом плане. Мы уже 
находимся на завершающей ста-
дии формирования мероприятий 
нацпроектов. Как вы знаете, у 
меня в кураторстве их четыре: 
«Демография», «Образование», 
«Здравоохранение» и «Наука». 
Но и другие проекты, уверена, 
будут влиять на улучшение жиз-
ни россиян. Безусловно, ключе-
вой вклад внесет уровень разви-
тия экономики и эконо-
мический рост, которых 
мы будем достигать. 

ПРОЕКТ Госавтоинспекция предлагает создать список опасных для водителей лекарств

На машине без «колес»
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Татьяна Голикова: Справляться с последствиями нездорового образа жизни намного тяжелее и дороже, чем отказаться от алкоголя и табака.

Австралийский доллар 47,4993
Азербайджанский манат 38,6718
Армянский драм** 13,5202
Белорусский рубль 31,2264
Болгарский лев 38,2435
Бразильский реал 17,2758

Венгерский форинт** 23,2491
Вон Республики Корея*** 58,0318
Гонконгский доллар* 83,7814
Датская крона 10,0233
Доллар США 65,6067
Евро 74,8048

Индийская рупия** 92,3355
Казахстанский тенге** 17,8629
Канадский доллар 49,5594
Киргизский сом** 93,9251
Китайский юань* 94,5969
Молдавский лей* 38,1767

Новый туркменский манат 18,7716
Норвежская крона* 76,8976
Польский злотый 17,3797
Румынский лей 16,0455
СДР  90,9040
Сингапурский доллар 47,7626

Таджикский сомони* 69,6114
Турецкая лира 12,2963
Узбекский сум**** 79,2648
Украинская гривна* 23,6501
Фунт стерлингов   83,8650
Чешская крона* 28,7654

Шведская крона* 72,5521
Швейцарский франк 65,9828
Южноафриканский рэнд* 47,1133
Японская иена** 58,0770

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.11.18

Академик Сергей Лукьянов: 
Мы разрабатываем 
лекарства 
нового 
поколения

Беспилотник доставил 
«Российскую газету» 
жителям 
удмуртской 
деревни Ершовка

В Большом театре 
премьеры сразу двух 
знаменитых балетов — 
«Петрушка» 
и «Артефакт-сюита»

Виталий Игнатенко:
куда идет 
российское 
телевидение
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Употребление даже прописанных врачом лекарств за рулем может привести к трагедии. Не все препараты совместимы 
с управлением автомобилем. 
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ПАРЛАМЕНТ Граждан 
предпенсионного возраста 
вписали в правила 
получения наследства 
и алиментов

Гарантии 
по закону

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении проект закона о праве 
граждан предпенсионного возраста на обязательную 
долю в наследстве. Еще один одобренный законопроект 
сохраняет право таких граждан на получение алиментов 
по нетрудоспособности.

Автор поправок, глава Комитета Госдумы по госстро-
ительству и законодательству Павел Крашенинников со-
общил, что разработка законопроектов связана с состо-
явшимися изменениями пенсионного законодательства.

Первое предло-
жение касается пра-
вил наследования. 
Законопроект пред-
усматривает сохра-
нение в прежних 
границах возраста, с 
которого граждане 
приобретают право 
на получение обяза-
тельной доли по не-
трудоспособности. Таким образом, к категории «нетру-
доспособных» лиц в результате нововведения будут от-
носиться женщины, достигшие 55 лет, и мужчины, до-
стигшие 60 лет.

По словам Крашенинникова, нетрудоспособные су-
пруг и родители, а также нетрудоспособные иждивенцы 
наследуют, независимо от содержания завещания, не ме-
нее половины доли, причитающейся каждому из них при 
наследовании по закону. Это и есть так называемая обя-
зательная доля. «Речь идет о закреплении стабильности в 
наследственных и семейных отношениях в тех случаях, 
когда, например, у скончавшегося человека остался кто-
то из нетрудоспособных родителей, а он в завещании их 
не упомянул, — пояснил парламентарий. — В таком случае 
родитель будет получать половину наследства независи-
мо от того, как и кому было написано завещание».

Второе изменение — об алиментах. Алиментополуча-
тели — это те категории лиц, которые нуждаются в осо-
бой защите в силу возраста или состояния здоровья. Это 
не только несовершеннолетние. Так, трудоспособные со-
вершеннолетние дети обязаны содержать своих нуждаю-
щихся в помощи родителей. Кроме того, право на получе-
ние алиментов возникает у нетрудоспособного нуждаю-
щегося супруга или бывшего супруга, ставшего нетрудо-
способным до расторжения брака или в течение года по-
сле расторжения. Также данное право имеют нетрудо-
способные совершеннолетние братья и сестры, дедушки, 
бабушки и внуки, фактические воспитатели, отчим и ма-
чеха. Законопроектом предлагается сохранить возраст, с 
которого граждане приобретают право на алименты по 
нетрудоспособности — на уровне 55 лет для женщин и 60 
лет для мужчин. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров рассмотрел прогноз развития страны до 2036 года

Взгляд за горизонт
Владимир Кузьмин

П
озитивные тренды, несмо-
тря на прогнозируемое за-
медление темпов роста 

производительности труда, по-
зволят обеспечить после 2024 
года стабильный ежегодный при-
рост экономики чуть выше 3 про-
центов ВВП.

Кабинет министров на заседа-
нии в четверг рассмотрел долгос-
рочный прогноз социально-эко-
номического развития страны — 
на период до 2036 года. Горизонт 
планирования получается длин-
ный. «Немногие из тех, кто сидит 
за этим столом, будут заниматься 
к этому времени государствен-
ным управлением. Но это не озна-
чает, что мы должны к этому отно-

ситься легковесно. Нужно все 
факторы взвесить, продумать, 
имея в виду, что такое долгосроч-
ное прогнозирование необходи-
мо», — призвал премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Подобные прогнозы, с одной 
стороны, позволяют расширять 
горизонты планирования. А с дру-
гой, добавил премьер-министр, 
будет интересно в 2036 году по-
смотреть, что правительство ду-
мало о будущем в 2018 году.

— Главное, чтобы наши пред-
ставления о будущем не вызыва-
ли такие же эмоции, как, напри-
мер, предложения о будущем, за-
ложенные в программу КПСС, 
принятые XXII съездом партии в 
начале 60-х годов. Что там говори-
лось, люди среднего возраста, 

естественно, помнят: что нынеш-
нее поколение советских людей 
будет жить при коммунизме, —- 
напомнил Дмитрий Медведев.

Расчеты министерства эконо-
мического развития строились на 
трех главных трендах. Первый 
связан с динамикой сырьевых 
рынков, где будет фиксироваться 
снижение цен, которые сохранят-
ся на таких уровнях в долгосроч-
ной перспективе. «По нашим 
оценкам, к 2025—2030 годам цены 
будут находиться примерно на 
уровне 50 долларов за баррель и 
дальше сохранятся на этом уров-
не в реальном выражении», — рас-
сказал глава минэкономразвития 
Максим Орешкин.

Второй тренд — демографиче-
ский. Сейчас страна находится в 

стадии сокращения экономиче-
ски активного населения. «После 
2024 года экономически актив-
ное население будет расти», — по-
лагает министр. Это следствие по-
вышения продолжительности ак-
тивной жизни и роста рождаемо-
сти, наблюдавшегося с 2000 года. 
В частности, молодое поколение 
— от 15 до 25 лет — увеличится с 16 
до 20 миллионов человек. 

Третий тренд определит дина-
мика производительности труда. 
В среднесрочной перспективе, 
как ожидается, произойдет значи-
тельное повышение показателя, 
что позволит российской эконо-
мике выйти на темпы экономиче-
ского роста свыше 3 процентов в 
год. «Однако за пределами 2024 
года, когда мы выйдем на новые 
уровни темпов роста производи-
тельности труда, вследствие того, 
что разрыв производительности в 
России с наиболее передовыми 
экономиками будет сокращаться, 
темпы роста производительности 
труда будут постепенно замед-
ляться», — пояснил Максим Ореш-
кин.

— В итоге мы имеем два гло-
бальных тренда — позитивный де-
мографический и постепенное за-
медление темпов роста произво-
дительности труда, — которые в 
целом будут обеспечивать до-
вольно стабильную долгосроч-
ную динамику экономики в райо-
не чуть выше 3 процентов ВВП, — 
заключил министр.

Тепло — в графике
Правительство подготовит ре-

шения по дополнительной финан-
совой поддержке регионов в свя-
зи с ростом цен на нефтепродукты 
и уголь, которые приходилось за-
купать для подготовки к отопи-
тельному сезону.

На заседании кабинета мини-
стров был заслушан доклад о готов-
ности системы ЖКХ к прохожде-
нию зимнего сезона. «В целом ком-
мунальная инфраструктура в по-
следние годы справляется неплохо, 
— признал премьер. — По итогам 
прошлой зимы количество аварий 
в сфере горячего водоснабжения 
сократилось почти на треть, общее 
число аварий — на 11 процентов».

По состоянию на 1 ноября по-
казатели регионов в целом соот-
ветствуют подготовке к отопи-
тельному периоду 2017—2018 го-
дов. К зиме готово 99,9 процента 
жилищного фонда страны, почти 
72 тысячи котельных. Для созда-
ния запасов топлива на склады за-
везено более 5 миллионов тонн 
угля и свыше 2 миллионов тонн 
жидкого топлива.

«Мной принято решение об 
оказании дополнительной под-
держки регионам, которые стол-
кнулись с ростом цен на нефте-
продукты и уголь», — заявил Мед-
ведев. Он попросил подготовить 
соответствующие решения для 
выделения средств из резервов.

Из года в год сохраняется про-
блема с задолженностью органи-
заций ЖКХ перед поставщиками 
за потребленные топливно-энер-
гетические ресурсы. На 1 ноября 
этого года, сообщил глава прави-
тельства, общий объем задолжен-
ности увеличился на 7,4 процента 
и составил почти 200 миллиардов 
рублей. 

— Обращаю внимание глав ре-
гионов: внимательно изучить эту 
проблему, доложить о принятых 
мерах, — заявил Дмитрий Медве-
дев. — Напомню, что состояние 
ЖКХ — один из важнейших пока-
зателей, по которому мы судим об 
эффективности исполнительной 
власти в регионах. 

ДУМА 

Поправки 
о защите детей 
от «колумбайн-
сообществ» 
прошли 
второе чтение

СТРАНИЦА 
НЕДОСТУПНА
Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором 
чтении законопроект о блоки-
ровке в интернете незамедли-
тельно и без суда информации, 
авторы которой подстрекают 
детей и подростков к жестоко-
сти. Создается механизм, по-
зволяющий прекращать доступ 
к страницам, пропагандирую-
щим насилие в молодежной 
среде.

Документом предлагается 
дополнить перечень информа-
ции, запрещенной для распро-
странения среди несовершен-
нолетних. В него включается 
информация, побуждающая де-
тей и подростков к совершению 
действий, представляющих уг-
розу их жизни и здоровью. Так-
же табу касается информации, 
направленной на склонение 
или иное вовлечение детей в со-
вершение преступных дейст-
вий.

Поправки, в частности, на-
правлены на борьбу с пропаган-
дой «криминальной романти-
ки», объяснила их основной ав-
тор, вице-спикер Госдумы Ири-
на Яровая. Ранее Госдума уже 
поставила заслон для создате-
лей так называемых «групп 
смерти», и в результате приня-
тия закона в прошлом году 
было заведено 200 уголовных 
дел, заблокировано 1,5 тысячи 
сайтов. Новыми поправками 
борьба с вредным для детей 
контентом была продолжена. 
Главная цель — профилактика 
негативного воздействия на де-
тей, ведь чем оперативнее на-
чнут работать правоохраните-
ли, тем больше шансов на спа-
сение ребенка, уверена Яровая.

Основанием для включения 
информации в реестр запре-
щенных сайтов, согласно по-
правкам, будет являться реше-
ние Роскомнадзора. Хостинг-
провайдер будет обязан ограни-
чить доступ к сайту, включен-
ному в «черный список», неза-
медлительно. При этом особо 
указано, что надо именно пере-
крывать доступ, а не удалять 
контент совсем. Ведь важно 
оставить доказательства, кото-
рые затем помогут осудить пре-
ступников, воздействующих на 
детские умы. Как объяснила 
Яровая, нужна «фиксация этих 
следов для того, чтобы сохра-
нить материалы для обоснован-
ного решения о привлечении 
виновных лиц к уголовной от-
ветственности».

В пояснительной записке к 
законопроекту в качестве при-
мера контента, который подпа-
дает под поправки, называются 
«колумбайн-сообщества» (по-
священы массовому убийству в 
американской школе в 1999 
году), а также некоторые  ин-
тернет-игры.

Депутаты в ходе рассмотре-
ния усомнились: не будет ли 
слишком широко трактоваться 
понятие противоправных дей-
ствий? Например, относятся ли 
сюда призывы к распитию ал-
коголя, а также к опасным «сел-
фи» на крыше дома? Риска не-
однозначного толкования не 
будет, прокомментировала 
Ирина Яровая. Ведь ранее зако-
нодатели четко прописали в 
Уголовном кодексе, что считать 
противоправными действиями 
и что — вовлечением в них.

«Мы как законодатели в дан-
ном случае даем нашим право-
охранителям уже проверенный 
и эффективный инструмент не 
просто защиты, а упреждения 
совершения преступлений, по-
тому что оперативность реаги-
рования — это как раз невоз-
можность вовлечения все боль-
шего и большего числа несовер-
шеннолетних в любую преступ-
ную деятельность», — резюми-
ровала Яровая.

Отметим, что ужесточение 
регулирования интернета стало 
обсуждаться после инцидентов 
в нескольких российских шко-
лах. Так, в Перми выпускник со 
старшеклассником затеяли дра-
ку с поножовщиной, а затем в 
Улан-Удэ подростки устроили 
поджог и охоту за людьми с то-
пором. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал предприятия «оборонки»  
делать умные ракеты и боеприпасы 

Попасть в точку

Айсель Герейханова, Анапа

П
редприятия оборон-
но-промышленного 
комплекса должны 
развивать производ-
ство умных и высоко-
точных ракет и бое-
припасов. Продук-
ция этой отрасли 
должна быть совре-

менной и качественной. Такие за-
дачи Владимир Путин поставил 
на итоговом совещании с руко-
водством Минобороны России и 
предприятий ОПК, которое прош-
ло в Анапе на военном инноваци-
онном технополисе «Эра». 

Владимир Путин проводит се-
рию оборонных совещаний уже 
шестой год подряд. Традиционно 
они проходят дважды в год — в мае 
и в ноябре. На них глава государ-
ства приглашает руководство ми-
нобороны и предприятий ОПК, 
членов кабмина, чтобы совмест-
но обсудить армейское строи-
тельство, исполнение гособорон-
заказа и ход модернизации армии 
и флота. На этой неделе в Сочи со-
стоялось три совещания. Четвер-
тое было решено провести на базе 

военного инновационного техно-
полиса «Эра», который был со-
здан по указу президента в июне 
2018 года. Уже сейчас здесь раз-
местили свои лаборатории 37 
предприятий промышленности. 
Партнерами технополиса стали 
крупные компании, такие как 
НИЦ «Курчатовский институт», 
концерны «Калашников», «Су-
хой». С «Эрой» также работают и 
молодые исследовательские ко-
манды-стартапы. Предполагает-
ся, что военный технополис дол-
жен решить комплекс задач — 
ускорить разработку и внедрение 
прорывных технологий в оборон-
ной сфере, создать инфраструкту-
ру для успешного взаимодейст-
вия научных, образовательных и 

производственных организаций и 
поддержать талантливую моло-
дежь в рамках программ для мо-
лодых ученых в рядах российской 
армии. Собственно темой заклю-
чительной встречи президента с 
военными и руководителями 
ОПК как раз и стало создание, 
производство и формирование за-
пасов ракет и боеприпасов. «От-
мечу, что в отечественном ОПК 
боеприпасная отрасль выпускает 
самое большое по объему и но-
менклатуре количество продук-
ции. Она должна быть современ-
ной и высокого качества», — по-
ставил задачу глава государства. 
Он отметил, что важно и дальше 
развивать возможности предпри-
ятий ОПК, выпускающих ракеты 

и боеприпасы, совершенствовать 
организацию самого производст-
ва. «Нужны, конечно, не пресло-
вутые болванки, а умные и высо-
коточные боеприпасы, которые 
повышают возможности как дей-
ствующих, так и перспективных 
систем вооружений и, потом, на 
что обращаю внимание — сущест-
венным образом экономят фи-
нансовые средства», — подчер-
кнул Путин.

Президент напомнил: то, что 
раньше достигалось с помощью 
дорогостоящих систем вооруже-
ний, сегодня может быть решено с 
помощью достаточно дешевых си-
стем. «Но с применением высоко-
эффективных современных высо-
коточных боеприпасов», — под-
черкнул Владимир Путин. Глава 
государства констатировал, что 
продукция отрасли становится 
все более сложной, высокотехно-
логичной, но все равно призвал 
стремиться сокращать техноло-
гические циклы производства ра-
кет и боеприпасов. «Кроме того, 
нужно четко рассчитать, какое 
количество ракет и боеприпасов 
необходимо для того, чтобы ар-
мия и флот могли гарантированно 

выполнить свои задачи по обеспе-
чению безопасности страны», — 
заявил глава государства. Как за-
метил президент, по итогам осен-
него цикла совещаний с руковод-
ством минобороны и предприя-
тий ОПК правительству и ведом-
ствам будет дан ряд поручений.

Перед совещанием в технопо-
лисе «Эра» Владимира Путина 
познакомили с научными разра-
ботками в области медицины. На-
чальник Главного военно-меди-
цинского управления Дмитрий 
Тришкин рассказал президенту о 
работе отдельных лабораторий. 
Главе государства показали мето-
дику 3D-сканирования и обработ-
ки необходимой для лечения ин-
формации. Работа устроена так, 
что медицинское учреждение мо-
жет направить сюда снимки паци-
ента, после чего на принтере бу-
дет сделана 3D-модель, которая 
позволит определить заболева-
ние и методы его лечения. Кроме 
того, президенту показали дру-
гую разработку — платформу для 
саперских ботинок. 

Серию совещаний глава государства 
завершил на базе военного иннова-
ционного технополиса «Эра».

Глава правительства принял решение об оказании дополнительной поддержки регионам, которые столкнулись 
с трудностями при создании запасов топлива.

А К Ц Е Н Т

В отечественном ОПК боеприпасная 
отрасль выпускает самое большое 
по объему и номенклатуре количество 
продукции

Провайдер будет 
обязан ограничить 
доступ к сайту, 
включенному 
в «черный список»

Оба законопроекта 
защищают права 
женщин с 55 лет 
и мужчин с 60 лет
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САММИТ На встрече 
«двадцатки» Россия 
предложит обсудить 
реформу ВТО

Повестка 
для лидеров

Татьяна Замахина

Президент России Владимир Путин примет участие в 
саммите «двадцатки», который пройдет в Буэнос-Айресе 
30 ноября — 1 декабря. О чем российский лидер собира-
ется говорить в своем выступлении и какие темы плани-
руется обсудить в Аргентине, журналистам рассказала 
шерпа России в G20 Светлана Лукаш.

В утвержденной повестке саммита нет политических 
тем, лидеры намерены сосредоточиться на экономике. 
Хотя не исключено, 
что участники сам-
мита по своей ини-
циативе будут под-
нимать важные для 
них темы, сообщила 
представитель пре-
зидента в «двадцат-
ке». Например, мо-
гут быть предложе-
ны к обсуждению 
проблемы миграции.

Владимир Путин 
в своем выступле-
нии тоже планирует 
сосредоточиться на экономических вопросах. В частно-
сти, он собирается поднять тему развития цифровой 
экономики. Эта сфера, как следует из повестки, будет ак-
тивно обсуждаться лидерами. Так, предстоит поговорить 
о побочных эффектах, связанных с высвобождением лю-
дей с рынка труда в связи с отсутствием цифровых навы-
ков. Другой вопрос — каким образом адаптировать систе-
му образования к новым реалиям мировой экономики, 
рассказала Лукаш.

Российский лидер, по ее словам, также планирует из-
ложить свое видение ситуации в системе международ-
ной торговли. В частности, речь пойдет о необходимости 
реформы Всемирной торговой организации (ВТО). Этот 
вопрос, как ожидает российская сторона, станет одним 
из самых острых. Позиция Москвы: в ходе саммита нуж-
но выработать подход к этому вопросу. Дело в том, что 
сейчас эта организация, как заметила Лукаш, «находит-
ся в не вполне работающем состоянии». Многие вопросы 
по-прежнему остаются за рамками регулирования ВТО — 
в частности, это инвестиции, электронная торговля. Так 
что организацию надо приводить к реалиям сегодняшне-
го дня.

Также в России ожидают, что «двадцатка» уделит дол-
жное внимание проблеме растущих государственных и 
корпоративных долгов развитых стран.

В этот раз саммит откроется неформальным обсужде-
нием, в котором будут участвовать только лидеры стран 
«Группы двадцати» и Испании (основной приглашенной 
страны). Программа самого саммита уложится в два дня 
и будет состоять из пяти основных сессий в разных фор-
матах. Будет затронут широкий круг вопросов, связан-
ных с текущими вызовами для мирового развития. 

В качестве ключевых рисков для роста мирового ВВП 
«двадцатка» наряду с эскалацией торговой напряженно-
сти выделяет и Brexit. 

ВТО находится в не 
вполне рабочем 
состоянии, органи-
зацию надо приво-
дить к реалиям 
сегодняшнего дня
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Болезнь роста

Отслеживать движение 
мяса из очагов распро-
странения болезней жи-

вотных сейчас помогает система 
электронной ветеринарной сер-
тификации «Меркурий». Зара-
женная продукция изымается и 
уничтожается.

Система подходит и для 
контроля качества готовых пи-
щевых продуктов, считают в 
Россельхознадзоре. Ведомство 
выступает за их обязательную 
электронную ветеринарную сер-
тификацию.  

О возможности включения 
пищевой продукции, в частно-
сти молочной, в систему «Мер-
курий» в октябре этого года за-
являл министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев. «Если 
будут приняты предложения 
Россельхознадзора, то примерно 
в феврале будет принят норма-
тивный акт с отсрочкой введе-
ния в действие как минимум до 
июля 2019 года», — сказал Нико-
лай Власов. 

Он пояснил, что товаропро-
водящие сети к новой техноло-
гии уже готовы. Но среди моло-
копереработчиков есть много 
компаний, которые были «дезо-
риентированы контрпропаган-
дой» и не занимались серьезно 
внедрением системы электрон-
ной ветеринарной сертифика-
ции. Потому бизнесу необходи-
мо дать запас времени для адап-
тации, отметил представитель 
Россельхознадзора.  

Готовые продукты первона-
чально тоже предполагалось 
включить в систему «Мерку-
рий», но потом некоторые из 
них, прежде всего, молочные, 
были исключены из перечня под-
контрольной продукции. «Мы 
надеемся, что готовая молочная 
продукция опять будет внесена в 

перечень подконтрольных това-
ров», — сказал Николай Власов.

Между тем, в ноябре этого 
года правительством России 
было принято решение о созда-
нии в стране единой межведом-
ственной информационной си-
стемы прослеживаемости каче-
ства продуктов. Более общей си-
стемой для всех товаров может 
стать система маркировки, кото-
рую разрабатывает минпро-
мторг, считают в Россельхознад-
зоре. Но она имеет технические 
ограничения. Если сливочное 
масло в упаковке можно марки-
ровать, то как это сделать с тем 
же маслом в куске, непонятно, 
пояснил Власов. 

К тому же введение обяза-
тельной маркировки для неболь-
ших предприятий пищевой про-
мышленности, которых в стране 
очень много, потребует от них 
приобретения дорогостоящего 
оборудования. Эти расходы ста-
нут тяжелым бременем для пред-
приятий, а электронная ветсер-
тификация таких затрат практи-
чески не требует.

Россельхознадзор рассчиты-
вает предложить параллельное 
использование двух систем, что-
бы сам бизнес оценил возможно-
сти их интеграции.  «Мы с мин-
промторгом находимся в посто-
янном взаимодействии. Нужно 
двигаться шаг за шагом, через 
пилотные проекты, и дать бизне-
су возможность использовать 
обе системы», — пояснил «Рос-
сийской газете» Николай Вла-
сов. 

На машине без «колес»

НА ОБЛОМКАХ ПИРАМИДЫ
Лишь каждый четвертый россиянин отличает финансо-
вую пирамиду от легальных способов сберечь и приум-
ножить капитал. К такому выводу пришли эксперты ана-
литического центра НАФИ после проведенного опроса. 
Респондентам предлагалось найти «финансовую пира-
миду» в списке различных способов вкладов — от банков-
ских до паевых инвестиционных фондов. Правильный 
ответ выбрал каждый четвертый опрошенный (24 про-
цента). Еще 18 процентов затруднились указать какой-
либо вариант, а 15 процентов сказали, что ни один из 
предложенных вариантов не является «пирамидой». 
Чаще других правильно определяют финансовые пира-
миды жители Москвы и Санкт-Петербурга (33 процен-
та), люди с высшим образованием (27), реже — жители 
сел (19) и безработные (19).

В чем финансовые пирамиды имеют завидное сходст-
во с египетскими, так это в том, что время над ними не 
властно. Нет, отдельные сооружения периодически ру-
шатся, тому немало примеров, но идея, скрепляющая эту 
конструкцию, бессмертна. Недавно Центробанк России 
направил в Генпрокуратуру и МВД информацию о дея-
тельности группы 
компаний «Кэшбе-
ри», увидев в ней 
признаки финансо-
вой пирамиды. «По 
экспертным оцен-
кам, «Кэшбери» уда-
лось вовлечь в свой 
проект несколько де-
сятков тысяч чело-
век, — сообщил ди-
ректор департамен-
та противодействия 
недобросовестным 
практикам ЦБ Вале-
рий Лях. — Это одна из самых масштабных финансовых 
пирамид, которую мы выявили за последние годы, она ра-
ботала во многих регионах, практически по всей стране». 

По оценкам экспертов ЦБ, деньги в «Кэшбери» отне-
сли несколько десятков тысяч человек. «Искал бизнес, 
куда вложить деньги, — рассказывает житель Перми. — 
Знакомый предложил вложиться в «Кэшбери». Я ознако-
мился с отзывами и понял, что можно рискнуть и вло-
жить деньги. Была очень хорошая процентная ставка. С 
300 тысяч можно было заработать 1,2 миллиона рублей 
за год. Сначала я вложил 300, потом еще 600 тысяч. Депо-
зит работает 400 дней — за четыре месяца полностью вер-
нули мои деньги, а в течение семи месяцев уже шла чи-
стая прибыль. Я вложил в марте, поэтому прибыль пол-
ностью не получил. Деньги каждый день капали на счет — 
по 10 тысяч. В целом заработок составил около полутора 
миллионов за полгода. Страх, конечно, был, но кто не иг-
рает, тот не пьет шампанского».

На днях создатель «Кэшбери» Артур Варданян заявил, 
что группа компаний прекращает работать. Он пообе-
щал вкладчикам, что вернет долги и откроет новую фир-
му.

Центробанк предупреждает, что «обычно обещание 
сверхвысокой и при этом гарантированной доходности — 
признак классической финансовой пирамиды». А финан-
совыми пирамидами закон считает организации, кото-
рые выплачивают доход за счет привлеченных денежных 
средств при отсутствии инвестиционной или предпри-
нимательской деятельности. Максимальное наказание 
за это преступление — 6 лет лишения свободы.

Увы, многих граждан на постсоветском пространстве 
крах финансовых пирамид (в том числе и самой знаме-
нитой — МММ) ничему не научил. Часть населения по-
прежнему восприимчива к сказочным посулам и увере-
ниям, будто можно разбогатеть, не прилагая труда.

Социальный адресат нынешних пирамид — все тот же, 
что в начале 90-х составлял клиентуру МММ: бедные 
слои населения. Так называемые «простые люди». А вот 
кого бесполезно сегодня заманивать «сверхвысокой до-
ходностью», так это средний класс, по крайней мере 
просвещенная его часть, имеющая реальные представле-
ния и о финансовых бумагах, и о процентах по ним, и во-
обще о том, как функционирует рыночная экономика, 
что в ней может случаться, а что — никогда. Представите-
ли среднего класса — это люди, самостоятельно решаю-
щие свои бытовые и социальные проблемы и тем самым 
снимающие нагрузку с государства. Много сегодня в Рос-
сии таких людей? 
Увы, меньше обще-
европейского стан-
дарта величиной в 
две трети населения. 
В те самые две трети, 
у которых обещание 
20—30-процентной 
доходности по цен-
ным бумагам вызы-
вает только одно же-
лание — немедленно 
обратиться в поли-
цию.

В середине 90-х 
официально постра-
давшими от деятель-
ности МММ были 
признаны 10 тысяч 
366 человек, по нео-
фициальным же дан-
ным — их насчитыва-
лось почти 15 мил-
лионов. Наивно было бы надеяться, что наученные горь-
ким опытом граждане перестанут нести свои деньги в 
компании, обещающие 400—600 процентов по вкладу. 
Поле чудес — это то свято место, которое пусто не бывает. 
Валентину Соловьеву, владелицу фирмы «Властилина», 
помните? Даже когда ее арестовали, во «Властилину» 
стояли две очереди: одна — чтобы получить деньги, а дру-
гая — чтобы вложить. В апреле 2002 года, отсидев за мо-
шенничество более пяти лет, Соловьева вышла на свобо-
ду и опять принялась за свое. Ее новая фирма, располо-
женная в Подольске, в 2007 году начала собирать у насе-
ления деньги, чтобы после за полцены выдавать отечест-
венные автомобили. Непостижимая вещь: в очереди на 
сдачу наличных попадались люди, уже однажды обману-
тые Соловьевой, но готовые вновь ей довериться.

«В любой системе есть время жизни, — говорил незаб-
венный строитель финансовых пирамид Сергей Мавро-
ди. — Я считаю, что у этой системы (МММ. — В.В.) оно из-
меряется десятилетиями. Но даже если что-то произой-
дет, всегда можно произвести рестарт, начать все снача-
ла».

Золотые горы за полцены обещают мошенники любой 
страны, мы тут не первые и не последние. Но слово «ха-
лява» не поддается переводу на иностранные языки. Это 
наше, родное. И столь массовой веры в чудо дармовщины 
тоже нет нигде в мире. Впрочем, как говорил Леня Голуб-
ков, мы не халявщики, мы партнеры. •

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель

ЕСЛИ

— Все колонки автора
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Слово «халява» 
не поддается 
переводу 
на иностранные 
языки. Это наше, 
родное. И столь 
массовой веры 
в чудо дармовщи-
ны тоже нет нигде 
в мире

Третье, чего ждет Госав-
тоинспекция от мин-
здрава, это введения 

обязательной процедуры иссле-
дования биологических сред ор-
ганизма человека при проведе-
нии медосвидетельствования во-
дителей. Причем не только тех, 
кто находится в бессознательном 
состоянии, но и тех, кто самосто-
ятельно передвигается, только 
ведет себя не совсем адекватно. 

Ведь алкотестер не способен 
выявить опасные препараты, ко-
торые, возможно, принимал во-
дитель. 

Как будет инспектор на дороге 
выявлять таких водителей? Да 
точно так же, как и сейчас, при 
выявлении нетрезвых водителей. 
По внешнему состоянию, по 
адекватности поведения. 

Это новации по поводу ле-
карств. Но есть и другие инициа-
тивы — по пьянству за рулем. 
Предлагается ввести упрощен-
ный порядок проверки водите-
лей на алкоголь. Сейчас исполь-
зуются довольно сложные и до-
рогие алкотестеры с функцией 
распечатки. Предлагается упро-
стить эту процедуру и разрешить 
инспекторам применять средст-
ва индикации. Они не считают 
количества мг на литр выдыхае-
мого воздуха или промилле, а 
просто показывают, есть алко-
голь в выдохе или нет. 

Такие приборы дешевы, и 
обеспечить ими каждого инспек-
тора не проблема. Дунул води-
тель, если лампочка зеленая, то 
может ехать дальше. Если кра-
сная, тогда оформляются необхо-
димые документы и проводится 
более глубокое освидетельство-
вание, в том числе и у медиков.

Еще одно предложение Госав-
тоинспекции — ужесточение от-
ветственности за повторное 
управление в нетрезвом виде. 
Сейчас за это предусмотрена 
уголовная ответственность. Од-
нако большинство осужденных 
по этой статье отделываются 
лишь обязательными работами. 
Правосудие вообще проявляет к 
таким водителям повышенную 
гуманность. 

Все дело в том, что если води-
тель ранее не был судим, не при-
влекался по тяжким статьям, то и 
суды только в самом крайнем 
случае применяют такую меру 
как заключение. Судите сами: в 

Калининградской области некий 
гражданин Ч. в 2016 году 15 раз 
попался нетрезвым за рулем. То 
есть совершил, по сути, 14 пре-
ступлений, предусмотренных 
статьей 264.1 Уголовного кодек-
са. Суд рассматривал его дела по 
несколько штук за раз. И каждый 
раз назначал обязательные рабо-
ты с различными сроками. Одна-
ко это не мешало лихачу снова 
садиться за руль пьяным.

В Амурской области гражда-
нин В. в 2016 году дважды пред-
ставал перед судом по семи слу-
чаям повторной пьянки. Гражда-
нин К. в Новгородской области в 
течение шести месяцев 2017 года 
получил три приговора по 4 слу-
чаям повторной пьянки. В Респу-

блике Дагестан гражданин Г. 
осужден за совершение 4 деяний 
по статье 264.1УК. И во всех слу-
чаях в качестве основного вида 
наказания этим водителям на-
значались обязательные работы.

Такие примеры судебной пра-
ктики, наглядно показывающие 
неэффективность санкций, пред-
усмотренных этой статьей УК, 
отмечаются по всей стране. Поэ-
тому Госавтоинспекция предла-
гает увеличить санкции этой ста-
тьи. А именно установить макси-
мальные сроки лишения свободы 
и принудительных работ до 4 лет. 
Также увеличить размер штрафа 
до пятисот тысяч рублей. И 
исключить наказание в виде обя-
зательных работ. 

Камерное чтение
Инициативу внесло в 
Госдуму правительство 
страны. По расчетам 

разработчиков проекта, срок 
чтения уголовных дел у аресто-
ванных может составлять до 
7—10 месяцев. Иногда и больше. 
Ведь бывает, что следствие со-
брало несколько десятков томов, 
и все надо досконально изучить 
вместе с адвокатом.

По оценкам Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России, в общем количестве со-
держащихся в следственных изо-
ляторах обвиняемых до 25—30 
процентов составляют лица, ко-
торым сроки продлевались имен-
но в связи с ознакомлением с ма-
териалами уголовного дела.

Проект предусматривает, что 
теперь в решениях о продлении 
ареста для чтения уголовного 
дела будет указываться конкрет-
ный срок — до трех месяцев. Если 
не хватит, опять продлят. При 
этом каждый раз суд должен из-
учать, не отпали ли причины, по 
которым человека взяли под 
арест. Возможно, его вполне мож-
но отпустить под домашний 

арест или под залог. Как указал в 
свое время Конституционный 
суд, неоднократное продление 
сроков только со ссылкой на одну 
лишь необходимость ознакомле-
ния обвиняемого с материалами 
уголовного дела противоречит 
конституционному требованию 
о недопустимости избыточного 
или не ограниченного по продол-
жительности содержания под 
стражей.

Судом отмечалось, что при 
продлении сроков необходимо 
учитывать обстоятельства, обо-
сновывающие содержание обви-
няемого под стражей: возмож-
ность давления на свидетелей, 
опасность, что лицо скроется от 

правосудия, и т.п. Также надо 
учитывать сложность дела и дру-
гие обстоятельства.

— Необходимо отметить, что 
эти изменения не отменяют воз-
можности изменения в отноше-
нии обвиняемого меры пресече-
ния на иную, более мягкую, либо 
установления судом срока про-
дления меры пресечения менее 
чем на 3 месяца, — отметил Павел 
Крашенинников.

Кроме того, сейчас в Госдуме 
рассматривается еще один про-
ект поправок в УПК, связанный с 
вопросами продления ареста. В 
нем речь идет о гражданах, в от-
ношении которых расследование 
еще продолжается. Инициатива 

также обязывает следователей 
мотивировать свои ходатайства 
о продлении ареста. Документ 
внес в Госдуму Верховный суд 
России.

Если в качестве мотивов след-
ствие укажет на необходимость 
проведения каких-то процессу-
альных действий (допросов, оч-
ных ставок, следственных экспе-
риментов и прочее), то оно долж-
но будет объяснить, почему не 
сделало это раньше. Вполне веро-
ятно, что у следователей были ре-
зоны подождать: надо будет толь-
ко доказать это суду.

Согласно судебной статисти-
ке при ходатайстве об аресте 
удовлетворяется обычно 9 из 10 
просьб следствия. Когда же надо 
продлевать арест, то здесь суды 
говорят «да» примерно в 98 про-
центах случаев. Верховный суд 
России не раз обращал внимание 
нижестоящих инстанций, что и 
решение об аресте, и продление 
ареста всегда должны быть моти-
вированы.

Поэтому рассматриваемые 
инициативы призваны ввести бо-
лее четкие правила. 

ДОСЬЕ «РГ» 

КАКИЕ МЕДИКАМЕНТЫ ОПАСНЫ ДЛЯ ВОДИТЕЛЕЙ
Пока такого списка минздрав еще не разработал и не 

утвердил. Поэтому можно только предполагать, какие 

именно лекарства в него войдут. 

Однако некоторые предположения мы все же можем 

сделать. 

Корвалол, валокордин, ново-пассит, бромид калия — 

вызывают сонливость, головокружение, снижение кон-

центрации внимания, аллергические реакции. 

Диазепам, галоперидол — вызывают сонливость, легкое 

головокружение, состояние беспокойства, чувство 

тревоги и страха, эйфорию, возбуждение, депрессию, 

летаргию, головную боль. А также могут стать причиной 

приступа эпилепсии, психоза и галлюцинаций. 

Димедрол, супрастин, фенистил, тавегил, пипольфен, 

зиртек, кларитин. При приеме таких препаратов вместе 

с противопростудными спиртосодержащими микстура-

ми и лекарствами на основе кодеина вызывают сонли-

вость и рассеивают внимание.

Солпадеин, коделак и пенталгин. При приеме этих пре-

паратов притупляются рефлексы и замедляется дыха-

ние. Возможно ощущение «резинового тела». Основ-

ные активные вещества этих лекарств  при передози-

ровке приводят к таким же последствиям, что и опийсо-

держащие препараты. 

Опасен даже анальгин, который входит в состав авто-

мобильной аптечки. Действующее вещество метоми-

зол способно вызвать нарушение ритмов сердца, го-

ловную боль, нарушение зрения и слуха.

Николай Власов: Мы надеемся, 
что готовую молочную продукцию 
внесут в систему электронной 
ветсертификации.

1

А К Ц Е Н Т

По данным тюремного ведомства, 
примерно от 25 до 30 процентов 
сидельцев в СИЗО находятся на стадии 
изучения материалов уголовного дела

Минздрав должен разработать список лекарственных препаратов, при употреблении которых садиться за руль нельзя.
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РЕШЕНИЕ В Башкирии 
многодетные семьи не будут 
платить транспортный налог

По числу 
«лошадей»

Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

Депутаты Госсобрания — Ку-
рултая Республики Башкорто-
стан в первом чтении приняли 
законопроект, освобождаю-
щий многодетные семьи от 
уплаты транспортного налога. 
Льгота вводится с 1 января 
2019 года до конца 2024-го, и 
ее получит один из родителей, 
усыновителей, опекунов или 
попечителей.

Но возможность сэкономить 
получат не все, так как льгота 
распространяется только на 
легковушки с мощностью дви-
гателя до 150 лошадиных сил и 
автобусы до 125 «лошадей». 
Если в гараже несколько машин 
одного типа, то льгота коснется 
только одной по выбору вла-
дельца. 

 Выпадающие доходы (а это 
150 миллионов рублей) уже уч-
тены при формировании бюд-
жета на 2019 год и следующее 
трехлетие.

По данным последней Все-
российской переписи населе-
ния, в республике насчитывает-
ся более 46 тысяч многодетных 
семей. Однако Минфин Башки-
рии не располагает данными о 
том, сколько всего автомобилей 
у них имеется. 

— Мы вели расчеты по макси-
мальной оценке, исходя из об-

щей численности данного типа 
машин, имеющихся в республи-
ке, а это почти миллион, — сооб-
щила и.о. министра финансов 
Республики Башкортостан Лира 
Игтисамова.

Новость многодетные семьи 
восприняли неоднозначно. Так, 
учительница из Благоварского 
района Диля Махутова, воспи-
тывающая пятерых приемных 
детей, радости не скрывала. 
Правда, до сих пор она не плати-
ла транспортный налог, потому 
что владелицей «Лады Приоры» 
стала только летом — машину 
для нее в складчину купили жи-
тели района, узнав, как трудно 
ей поднимать детей одной после 
смерти мужа. 

— Возможно, это не такие 
большие деньги, но у нас ка-
ждая копейка на счету, — сказа-
ла Диля Ахнафовна.

Другие считают, что боль-
шой экономии такая льгота не 
даст.

— Мы платим за нашу «Ниву 
шевроле» 796 рублей в год, — го-
ворит многодетный отец Артур 
Насыров. — Конечно, спасибо 
депутатам за заботу, но, может 
быть, они задумаются над уста-
новлением таких льгот, кото-
рые принесут пользу всем мно-
годетным семьям, ведь машины 
такого типа, за которые не надо 
будет платить налог, есть не у 
всех. 

ПРАВО Почему 
петербургский арбитраж 
отменил предписание 
УФАС по торгам активами 
порта Усть-Луга

Аукцион 
проверит 
прокуратура

Виктория Ельник

В Арбитражном суде Петербурга развернулось противо-
стояние за многомиллиардный актив — терминал в порту 
Усть-Луга. По решению судьи Е. Синициной было отме-
нено предписание петербургского УФАС, требовавшее 
отменить результаты торгов по продаже имущества ОАО 
«Транспортно-логистический комплекс» (ТЛК) в порту 
Усть-Луга с начальной стоимостью в 9,3 миллиарда ру-
блей.

Такое решение принял в четверг Арбитражный суд 
Петербурга и Ленинградской области, удовлетворив 
протест организатора аукциона ООО «Спутник». 

По сообщениям СМИ, на торги были выставлены иму-
щество и права аренды земельных участков в порту Усть-
Луга. Однако на участие в торгах якобы не поступило ни 
одной заявки.

История с продажей территорий порта Усть-Луга на-
чалась, когда в отношении основного совладельца ТЛК 
Валерия Израйлита в декабре 2016 года, как писали 
СМИ, было возбуждено уголовное дело. После этого в ян-
варе 2017 года началась процедура банкротства пред-
приятия. В августе этого года активы ТЛК, среди которых 
основной — многопрофильный перегрузочный комплекс 
(МПК) «ЮГ-2», были выставлены на торги.

Как пояснил директор желающего принять участие 
в торгах ООО «Капитал-М» Андрей Матюшин, который 
обращался в УФАС, компании (в числе которых АО ХК 
«Новотранс», ООО «Капитал М» и другие) не подавали 
заявки на торги, поскольку им не дали возможности оз-
накомиться со всеми документами, предоставляющими 
сведения об имуществе ТЛК. «В перечень реализуемого 
имущества входят в том числе договоры аренды с не из-
вестной никому на этом рынке компанией ООО «Новые 
коммунальные технологии»(НКТ), которые заключил 
с ней конкурсный управляющий ТЛК Андрей Марини-
чев. Сообщение о продаже имущества ТЛК не содержит 
условий этих договоров — а именно сроков аренды и суб-
аренды, а также цены реализуемых договоров. Мы обра-
тили на это внима-
ние антимонополь-
ной службы, которая 
потребовала при-
знать результаты 
торгов незаконны-
ми»,— говорит Анд-
рей Матюшин.

Что же собой 
представляют глав-
ные претенденты на 
имущество ТЛК? По 
данным СМИ, 45% 
акций НКТ принадлежит кипрскому офшору «Доломана 
Холдинг Лимитед», 25% — Ольге Брагиной, по 7,5% — 
у Артема Бегуна, Владимира Даниленко, Сергея Пупко 
и Рамиса Дебердеева. Компания с уставным капиталом 
100 тыс. руб. имеет в штате одного (!) сотрудника. Дата 
образования — июль 2017 года. Убытки по итогам 
2017 года — 331 тыс. руб. Все доли учредителей выведены 
в офшор на Маршалловых островах.

Как писали СМИ, АО ХК «Новотранс», которое уже 
стало собственником 76,55% акций ТЛК, имеет капита-
лизацию более 55 млрд рублей. Чистая консолидирован-
ная прибыль холдинга по российским стандартам бух-
галтерской отчетности (РСБУ) в 2017 году — свыше 
3,5 млрд руб. В компании трудятся более 3,5 тыс. работ-
ников. Всех их холдинг обеспечивает медстраховкой, 
оплачивает обеды. Образован благотворительный фонд 
«Новотранс 5П», занимающийся поддержкой воспитан-
ников детских домов, малоимущих граждан, а также фи-
нансированием поискового движения. По итогам 
2017 года в бюджеты всех уровней было перечислено бо-
лее 4 млрд руб. налогов. «Новотранс» — крупнейший опе-
ратор железнодорожного подвижного состава России с 
парком вагонов 28 тыс. единиц, владеет и собственными 
вагоноремонтными заводами. Входит в десятку рейтинга 
INFOLine Rail Russia TOP. Все капиталы холдинга нахо-
дятся под российской юрисдикцией, в бюджеты всех 
уровней направляются миллиарды рублей налоговых от-
числений. Перевозкой основного груза МПК «ЮГ-2» — 
угля занимается с 2004 года.

Совсем недавно на ежегодном форуме «Транспортная 
неделя» «Новотранс» и ФГУП «Росморпорт» подписали 
соглашение о взаимодействии сторон при проектирова-
нии объектов, предусмотренных проектом «Универсаль-
ный торговый терминал «Усть-Луга» (LUGAPORT). Доку-
мент подписали президент Группы компаний «Ново-
транс» Константин Гончаров и генеральный директор 
ФГУП «Росморпорт» Андрей Лаврищев в присутствии ми-
нистра транспорта Евгения Дитриха. Реализация проекта 
LUGAPORT позволит создать один из самых современных 
многопрофильных терминалов на Северо-Западе России, 
перегружающих широкую номенклатуру экспортных 
грузов. Совокупный проектный объем перевалки после 
строительства всех объектов составит порядка 25 млн 
тонн грузов в год. То есть холдинг работает в том числе на 
государство и для государства в соответствии со «Страте-
гией развития морской деятельности РФ до 2030 года», 
утвержденной правительством РФ 8 декабря 2010 года 
(распоряжение № 2205-р), а также с Морской доктриной 
Российской Федерации (утв. президентом РФ 26.07.2015).

Знают ли об этом судьи, принимавшие решение по 
делу? 

«Вопиющий с юридической точки зрения случай, ког-
да в рамках одного дня достаточно сложное дело рас-
смотрено судом без привлечения заинтересованных лиц, 
в том числе новых акционеров ТЛК и других потенциаль-
ных покупателей имущества. В текущей ситуации пози-
ция арбитражного суда представляется весьма спорной: 
вместо того чтобы стоять на страже государственных ин-
тересов, суд поддержал организатора торгов и конкур-
сного управляющего», — заявлял Матюшин. 

«Что дальше будет с имуществом ТЛК, пока не могу 
сказать», — заявил конкурсный управляющий Марини-
чев. По мнению Андрея Матюшина, организатор аукцио-
на и конкурсный управляющий фактически создали пре-
имущество для того, чтобы имущество ТЛК отошло зало-
говому кредитору. «Признанные законными несостояв-
шиеся торги дают формальные основания для передачи 
активов ТЛК залоговому кредитору — НКТ. Тут надо по-
нимать, что 17,49 процента акций ТЛК принадлежат Ле-
нинградской области, а 5,96 процентa — крупному госу-
дарственному холдингу», — пояснил Матюшин. 

Акционеры ТЛК, возмущенные таким проведением 
торгов, обратились в Генеральную прокуратуру РФ с за-
явлением о проверке соблюдения законности при прове-
дении процедур банкротства предприятия и подадут 
апелляционную жалобу на решение суда в установлен-
ный законом срок.  

РАКУРС  В столице стартовал зимний сезон 

Мировой лед
Александр Мелешенко

В
чера в столичных парках 
официально стартовал зим-
ний сезон — покататься на 

коньках и поучаствовать в празд-
ничной программе можно было в 
«Сокольниках» и «Филях», парках 
50-летия Октября и «Красная Пре-
сня», а также многих других. Всего 
в столице этой зимой откроются 
почти 1,5 тысячи катков с искусст-
венным и натуральным льдом — 
последние еще ждут наступления 
стабильных холодов, а искусствен-
ные уже радуют первых гостей. 

В каждом парке — своя фишка. 
В ЦПКиО Горького каток напоми-
нает площадь завода. Как расска-
зала директор парка Марина 
Люльчук, сделано это, чтобы парк 
по-прежнему оставался «Фабри-
кой счастливых людей», как ког-
да-то назвал его Герберт Уэллс, 
впервые побывав здесь. В «Со-
кольниках», где кататься стало 
можно еще с 1 ноября, зиму встре-
тили балом. Лед здесь искусствен-
ный. В 15 районных парках катки 
откроются в основном в ближай-
шие выходные. А те москвичи, у 
кого рядом с домом есть ледовый 
дворец, катаются круглый год. Та-
ких дворцов в столице все больше. 
Журналистам на днях показали, 
например, дворец сразу с тремя 
катками под одной крышей, кото-
рый вырос в Новой Москве.    

Комплекс «Южный лед» по-
строили на улице Маршала Са-
вицкого в Щербинке. В трехэтаж-
ном здании нашлось место трени-
ровочным залам для танцоров и 
любителей боевых единоборств, 
школам хоккея и фигурного ката-

ния. «Но главное здесь три ледо-
вые арены, названные в честь ле-
генд хоккея: Кулагина, Черныше-
ва и Тарасова, — рассказывает 
«РГ» спортивный директор ком-
плекса Александр Раздольский. — 
Похвастаться сразу тремя катка-
ми под одной крышей могут очень 
немногие комплексы».

Но «ЦСКА Арена» комплекс 
мирового уровня, а тут — район-
ный спортивный центр. Журнали-
сты во время экскурсии удивля-

лись — неужели в Новой Москве 
найдется столько конькобежцев? 
Раздольский говорит, что лед не 
пустует. Пока на одной площадке 
играют ребята из хоккейной ко-
манды под руководством сразу 
двух тренеров, на другой юные 
фигуристы выполняют эффек-
тные аксели. Еще в одном зале в 
это время обновляют лед, чтобы 
выпустить на него новую группу 
спортсменов.  «У нас занимаются 
хоккеем больше 200 ребят, а фи-
гурным катанием — около 800, — 
уточняет Раздольский. — Юных 
хоккеистов родители зачастую 
приводят даже из школ, где им ска-
зали, что будущего в этом виде 
спорта у них нет. Мы принимаем 
всех и стараемся уделять им мак-
симум внимания». 

Занимаются на катках «Юж-
ного льда» дети разного возраста. 

Часто проходят турниры, на ко-
торые приезжают десятки ко-
манд. Комплекс даже стал пло-
щадкой для тренировки одного 
из составов женской олимпий-
ской сборной Китая по хоккею — 
на лед и в тренировочные залы 
спортсменки из КНР выходят 
дважды в день. Разные составы 
сборной специально отправили в 
страны, где популярен хоккей, в 
том числе в Россию, говорит Раз-
дольский. 

Едут в новый комплекс и со 
всей Москвы, и Подмосковья. На-
пример, Татьяна Тимошенкова 
возит дочь на тренировки по фи-
гурному катанию из Серпухова. 
«Три катка, значит, можно запи-
саться на любое удобное время, — 
говорит она. — Да и тренер наш 
любимый тут работает». 

В комплексе же думают, как 
еще удобнее сделать его для спор-
тсменов. Изначально на первом 
этаже хотели оборудовать кры-
тую парковку, но теперь решили 
оборудовать столовую с кухней, 
чтобы во время турниров не надо 
было толпиться в буфете. Идет от-
делка гостиничной зоны — в ледо-
вом комплексе будет 16 гостинич-
ных номеров на 4 человека кажды. 
На балконах планируют открыть 
ресторан с видом на лед — гости 
смогут наблюдать за играми. 

Как слышимость

Как следует из исследо-
вания Content Review, 
запуск безлимитных 

тарифов в России приведет 
к общему увеличению абонент-
ской платы и введению платы 
за ряд услуг, которых ранее 
были бесплатными. «Безлимит-
ные тарифы являются «маши-
ной судного дня» для операто-
ров, — объясняет Сергей Полов-
ников. — Снимая все ограниче-
ния, мобильные операторы 
приравнивают услугу мобиль-
ного интернета к услуге досту-
па в интернет по кабелю. Одна-

ко в отличие от операторов 
фиксированной связи емкость 
сети мобильных операторов ог-
раничена частотным ресурсом, 

и неизбежно наступает мо-
мент, когда качество услуги на-
чинает стремительно дегради-
ровать». 

Введение безлимитных та-
рифов в 2016 году позволило 
российским операторам в крат-
косрочной перспективе улуч-
шить операционные показате-
ли и привлечь новых абонентов. 
Однако вслед за несколькими 
кварталами роста последовали 
периоды резкого спада. Осо-
бенно ярко это выражено в ди-
намике квартальных измене-
ний. Полностью от последствий 
опыта с запуском безлимитных 
тарифов операторы справились 
лишь к концу 2017 года, отме-
чает Половников. 

Но при этом в России пока 
услуги сотовой связи останут-
ся одними из самых дешевых 
в мире, говорит он. Операторы 
могут позволить за счет более 
дорогих тарифов содержать де-
шевые тарифные планы. Сей-
час порог рентабельности для 
мобильного тарифа — 600 ру-
блей в месяц, полагает Полов-
ников, а на рынке есть тариф-
ные планы и по 250 рублей 
в месяц.  

Запуск безлимитных тарифов 
в России приведет к общему 
увеличению абонентской платы.

А К Ц Е Н Т

Сейчас порог рентабельности 
мобильного тарифа — 600 рублей в месяц, 
но на рынке есть тарифные планы 
и по 250 рублей

А К Ц Е Н Т

В предстоящие выходные катки
откроются в 15 районных парках

В текущей 
ситуации позиция 
арбитражного суда 
представляется 
спорной

МЕЖДУ ТЕМ

Как еще поддержкой пользуются многодетные семьи в нашей стране? Этот 

вопрос регулируются указом президента России от 5 мая 1992 года № 431. 

Согласно этому документу многодетные семьи имеют право на скидки (не 

ниже 30 процентов) по оплате коммунальных услуг. Речь идет о платежах 

за отопление, воду, канализацию, газ и электроэнергию. Кроме того, в спи-

ске льгот - бесплатные лекарства по рецептам врачей для детей в возрасте 

до 6 лет, бесплатный проезд на внутригородском транспорте, питание для 

детей в общеобразовательных учреждениях, ежемесячные выплаты при 

рождении третьего ребенка или последующих детей до достижения ими 

трех лет.

Многодетным полагается и бесплатное обеспечение школьной формой 

либо заменяющим ее комплектом детской одежды для посещения школь-

ных занятий, а также спортивной формой на весь период обучения детей 

в общеобразовательной школе.

Земельным кодексом РФ для многодетных родителей предусмотрено бес-

платное предоставление земельных участков, находящихся в государст-

венной или муниципальной собственности.

Интересно, что региональным властям даны полномочия самостоятельно 

определять, какие семьи в данном конкретном регионе относятся к много-

детным. В большинстве субъектов таковыми считаются семьи, в которые 

трое детей и больше. Ликвидировать этот разнобой должен единый для 

всей страны закон о статусе многодетной семьи. Сейчас он находится 

в разработке.

Подготовила Юлия Кривошапко
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В ближайшую субботу никакие погодные катаклизмы не помешают миллионам москвичей «расчехлить» коньки. 
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КОШЕЛЕК  
Продажей 
облигаций 
для населения 
займутся 
еще два банка 

ГОСДОЛГ СТАЛ 
БЛИЖЕ ЛЮДЯМ
Игорь Зубков

Распоряжением правительства к 
размещению и выкупу облига-
ций федерального займа для на-
селения (ОФЗ-н) допущены По-
чта Банк и Промсвязьбанк. Ранее 
агентами по продаже ОФЗ-н вы-
ступали только Сбербанк и ВТБ. 
Как и они, Промсвязьбанк и По-
чта Банк имеют крупные сети от-
делений, увеличение числа то-
чек продаж ОФЗ-н должно спо-
собствовать росту спроса на них. 

На выплату вознаграждений 
всем четырем банкам за размеще-
ние и выкуп облигаций в 2019 
году минфину поручено зарезер-
вировать 225 миллионов рублей, 
ставка вознаграждения ограниче-
на 0,75% от размера операций. 
Следовательно, минфин планиру-
ет, что объем размещений соста-
вит 30 миллиардов рублей, что 
эквивалентно стандартному 
предложению «классических» 
ОФЗ на одном еженедельном аук-
ционе в обычных условиях. Ве-
домство подчеркивало, что един-
ственная цель проекта ОФЗ-н — 
повышение финансовой грамот-
ности граждан, воспитание вну-
треннего массового инвестора. 

ОФЗ-н — трехлетние ценные 
бумаги, альтернатива долгосроч-
ным депозитам. Доход по ним 
фиксирован и возрастает в тече-
ние срока владения, государство 
гарантирует возврат средств без 
ограничения суммы, минималь-
ный порог инвестиций — 30 тысяч 
рублей. Банк-агент взимает с по-
купателя ОФЗ-н комиссию от 0,5 
до 1,5% от сделки, максимальные 
3% придется заплатить при прио-
бретении ОФЗ в сумме до 50 ты-
сяч рублей и предъявлении обли-
гаций к досрочному выкупу. Ра-
нее директор департамента гос-
долга и государственных финан-
совых активов минфина Констан-
тин Вышковский говорил, что 
бюджет возьмет на себя уплату 
комиссий банкам-агентам.

В 2017 году минфин разме-
стил три выпуска ОФЗ-н, в марте 
2018 года — еще один (каждый по 
15 миллиардов рублей) и в сентя-
бре — дополнительный к мартов-
скому выпуск на 5 миллиардов. 

ИНИЦИАТИВА 

Террористов 
посадят 
в отдельные 
тюрьмы

РЕЖИМ 
ИЗОЛЯЦИИ
Татьяна Замахина

В Госдуму внесен пакет законо-
проектов о содержании осужден-
ных за терроризм и экстремизм 
в отдельных тюрьмах. Цель но-
вовведения — предотвращение 
распространения радикальной 
идеологии.

По законодательству лицам, 
осужденным за совершение тяж-
ких и особо тяжких преступле-
ний террористической или экс-
тремистской направленности, 
может быть назначено отбыва-
ние наказания в исправитель-
ных колониях общего, строгого и 
особого режима. Как пояснил 
глава Комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников, там они могут 
поддерживать общение со зна-
чительным числом лиц. А в тюрь-
мах заключенные содержатся в 
камерах малыми группами и 
изолированы от остальных. Та-
ким образом, изолированный 
тюремный режим позволит про-
тивостоять вербовке в ряды тер-
рористических организаций.

ФСИН России наделяется 
правом выносить решение о пе-
реводе лиц, ведущих пропаганду 
и распространение идеологии 
терроризма среди других осу-
жденных, в иные исправитель-
ные учреждения того же вида, не 
по месту жительства или совер-
шения преступления. «Главная 
цель — устранение условий для 
распространения экстремист-
ской идеологии, предотвраще-
ние вербовки в ряды террори-
стических организаций», — под-
твердил журналистам первый 
замруководителя фракции «Еди-
ная Россия» Адальби Шхагошев.

Кроме того, убираются смяг-
чающие коэффициенты кратно-
сти зачета времени содержания 
под стражей до вступления при-
говора суда в законную силу в 
срок отбывания наказания в 
виде лишения свободы. 
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Всё в семью
Порок бедности
Сейчас вы работаете над 
дополнительными мера-

ми, оцениваете, насколько они 
реалистичны. И когда мы узна-
ем, что в итоге принято?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Думаю, оконча-
тельное решение по комплексу 
дополнительных мер будем при-
нимать в первом полугодии 
2019 года. 

Почему первое полугодие? 
Потому что мы получим резуль-
таты того, как у нас сложился 
этот год, какой вклад в демогра-
фию, в уровень доходов внесли 
меры, которые были предприня-
ты и озвучены президентом 
в конце 2017 года в рамках де-
мографического пакета, повыше-
ния пособий, заработных плат. 

Ключевая задача и самая кри-
тическая категория, по нашему 
мнению, — это семьи, которые 
имеют детей и нуждаются в до-
полнительной поддержке. Это 
влияние на уровень жизни и до-
ходов, создание уверенности 
в семьях, мотиваций, чтобы они 
принимали решения о рождении 
детей. Этот блок, наверное, один 
из самых чувствительных, слож-
ных. Мы сейчас вместе с экспер-
тами отрабатываем возможный 
комплекс дополнительных мер. 

Второй блок — занятость, кото-
рая тоже имеет существенное 
значение для благополучия се-
мей. Здесь есть набор мер, кото-
рые предполагается принимать 
в рамках национальных проектов 
«Демография», «Образование», 
«Производительность труда и за-
нятость». Они связаны с подго-
товкой кадров, созданием новых 
рабочих мест, в том числе в рам-
ках двенадцати нацпроектов. 

Плюс к этому после очень-
очень длительного времени мы 
пересматриваем размер пособия 
по безработице. Его минималь-
ный размер составлял до послед-
него времени 850 рублей в ме-
сяц, а максимальный — 4,9 тыся-
чи. Несколько дней назад пре-
мьер-министр подписал поста-
новление правительства, согла-
сно которому теперь — 1,5 тысячи 
и 8 тысяч. А для граждан, которые 
находятся в предпенсионном 
возрасте, в случае, если они теря-
ют работу, максимальный раз-
мер пособия по безработице бу-
дет соответствовать минималь-
ному размеру оплаты труда, 
установленному на 2019 год — 
11 280 рублей. 

Очень важно для обеспечения 
доходов населения развитие 
и поддержание системы бесплат-
ных услуг. Это касается здраво-
охранения, образования, других 
направлений, которые влияют на 
жизнь наших граждан. Напри-
мер, возможность получения ре-
бенком бесплатного дополни-
тельного образования. Раньше 
это называлось группа продлен-
ного дня, и мы прекрасно знаем, 
что все было бесплатно. Сейчас 
мы отрабатываем набор меро-
приятий, который позволил бы 
создать сначала инфраструктуру 
для образования наших детей 
там, где ее нет, и затем предоста-
вить качественно новые возмож-
ности для образования. 

Речь идет о доступности услуг 
в широком смысле этого слова. 
Когда у тебя в пешей или тран-
спортной, но удобной доступно-
сти находится инфраструктура, 
которая обеспечивает жизнедея-
тельность семьи, это очень важ-
но. Людям не надо дополнитель-
но тратить деньги.

Это действительно важно, по-
скольку, например, государст-
венные поликлиники и больни-
цы везде ввели платные услуги. 
И кончится это тем, что бес-
платно ничего получить будет 
нельзя. Люди платят деньги, 
поскольку бесплатной услуги 
надо ждать месяц, а больному 
нужна помощь здесь и сейчас.

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Безусловно. Не-
продуманная оптимизация, ко-
торая была проведена в значи-
тельном количестве регионов 
страны, нанесла ущерб и в здра-
воохранении, и в образовании. 
Традиционные возможности, ко-
торые предоставлялись нашим 
гражданам, пусть даже в усечен-
ном объеме, к сожалению, с оп-
тимизацией были во многих ре-
гионах утрачены. Сейчас возвра-
щаемся назад. 

В малонаселенных деревнях и 
поселках вновь возрождаются 
фельдшерско-акушерские пун-
кты и врачебные амбулатории, 
а где людей проживает совсем 
мало, планируется организовать 
выездные бригады. Под это 
в 2018-м и в последующие годы 
регионам предусмотрено выде-
ление средств, чтобы все это 
было сделано. Причем с учетом 
схем территориального разме-
щения, чтобы доступность была 
обеспечена и с точки зрения до-
рожной инфраструктуры. 

Я не говорю, что все это будет 
р е ш е н о  с и ю м и н у т н о .  Н о 
с 2019 года на это нацелены на-
циональные проекты. Мы как раз 
сейчас пытаемся связать их с 
учетом развития инфраструкту-
ры: что надо делать в первую оче-
редь, что во вторую и так далее. 

Где регионы деньги на это возь-
мут? Большинство из них в 
долгах как в шелках.

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Впервые в исто-
рии финансовой системы России 
средства на реализацию нацио-
нальных проектов предоставля-
ются регионам практически пол-
ностью из федерального бюдже-
та, несмотря на то, что это их пол-
номочия. 

Для дотационных регионов, 
которых у нас абсолютное боль-
шинство, уровень наших вложе-
ний составляет по их полномочи-
ям 95—99 процентов. То есть 
у них появляются возможности 
свои собственные финансовые 
ресурсы направить на другие, не 
менее значимые для развития 
территорий направления. 

А как все-таки быть с плат-
ными услугами? Нацпроекты 
не сразу принесут перемены и 
новые возможности.

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Мы уже работаем 
над тем, чтобы остановить в госу-
дарственных и муниципальных 
учреждениях рост платных услуг. 

С одной стороны, развивая 
системы, например, оказания 
медицинской помощи внутри уч-
реждения, создавая электронные 
сервисы, которые будут появ-
ляться в рамках цифровизации 
российской экономики. 

С другой стороны, расширяя 
предоставление бесплатных 
услуг за счет привлечения ка-
дров, переоснащения поликли-
ник и больниц, нового строитель-
ства и модернизации. Также мы 
одновременно ведем работу по 
усовершенствованию существу-
ющего законодательства в сфере 
здравоохранения. 

Минтруд сейчас готовит план, 
выполнение которого обеспе-
чит до 2024 года устойчивый 
рост реальных доходов россиян 
выше инфляции, снизит уро-
вень бедности. Какие-то из его 
пунктов  можно раскрыть?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Минимальный 
размер оплаты труда ежегодно 
будет устанавливаться в размере 
величины прожиточного мини-
мума трудоспособного населе-
ния в целом по стране за второй 
квартал предыдущего года. 
С 1 января 2019 года МРОТ будет 
11 280 рублей в месяц.

Мы продолжаем жесткий мо-
ниторинг за выполнением в реги-
онах указов президента от 
2012 года о повышении уровня 
оплаты труда отдельных катего-
рий работников бюджетных ор-
ганизаций (здравоохранение, об-
разование, культура, наука, со-
циальное обслуживание). В пер-
спективе планируется поддер-
жка достигнутых уровней соот-
ношений. Для этого в бюджетах 
закладываются средства на уве-
личение фондов оплаты труда. 

Также один из механизмов по-
вышения заработной платы для 
«неуказных» категорий — индек-
сация в связи с ростом потреби-
тельских цен на товары и услуги. 

На нее в проекте федерального 
бюджета на ближайшие три года 
запланированы бюджетные ас-
сигнования в соответствии с про-
гнозом социально-экономиче-
с к о г о  р а з в и т и я  с т р а н ы  в 
2019 году — 4,3 процента, в 2020 
году — 3,8, в 2021 году — 4 процен-
та. Индексация будет проводить-
ся ежегодно с 1 октября.

Для повышения эффективно-
сти социальной поддержки пред-
усмотрен анализ уже сделанного, 
чтобы при необходимости пере-
распределить средства регио-
нальных бюджетов в пользу дей-
ствительно нуждающихся семей. 
Эффективная форма — госпо-
мощь на основании социального 
контракта. Она стимулирует ма-
лообеспеченных граждан к ак-
тивным действиям по преодоле-
нию трудной жизненной ситуа-
ции и выходу из бедности. Таким 
людям региональные власти 
предлагают более весомую мате-
риальную поддержку при заклю-
чении социального контракта и 
принятии программы социаль-
ной адаптации. Однако эта рабо-
та сдерживается недостаточно-
стью средств региональных бюд-
жетов.

Также в некоторых регионах 
будут запущены пилотные про-
екты, которые помогут провести 
анализ причин и структуры бед-
ности, разработать дополнитель-
ные меры господдержки. С уче-
том результатов пилотных про-
ектов будут подготовлены реко-
мендации для других регионов.

Сохранить и приумножить
Поддержку материнства и 
детства будут продолжать. 
В том числе и в рамках нацпро-
екта «Демография». Сейчас 
рождаемость пошла на спад. 
Да, есть объективные причи-
ны. Тем не менее поставлена за-
дача, чтобы в среднем в семье 
было не меньше 1,7 ребенка. Ре-
ально это сделать? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Многие демогра-
фы, с которыми мы общаемся и 
продолжаем общаться, считают, 
что даже в сегодняшней ситуа-
ции реально, даже без дополни-
тельных мер. 

Я каждую неделю смотрю на 
данные по рождаемости и на дан-
ные по смертности, они у меня 
вызывают тревогу. Вы справед-
ливо говорите об объективности 
снижения рождений. Это послед-
ствия исторического периода, 
который мы переживали. Можно 
ли заставить рожать? Конечно, 
нет. Мотивировать? Наверное, 
можно.

Собственно, этим мы и зани-
маемся, пытаемся выбрать дей-
ствительно такие меры, которые 
бы мотивировали наши семьи к 
принятию решений о рождении 
детей. Важная тема, может быть, 
я даже поставила бы ее на первое 
место, она финансовая, это воз-
можность иметь жилье. Когда 
есть квартира, семья чувствует 
себя спокойнее и увереннее. По-
нятно, как только появляется 

тема жилья, появляется тема 
ипотеки — эффективна она или 
нет. 

Наверное, здесь есть еще над 
чем подумать. Потому что семьи 
входят в ипотеку, но дальше воз-
никает тема выплат по ней. Это 
дополнительное финансовое об-
ременение. И уже семья рассу-
ждает: а надо ли второго ребен-
ка? Может быть, надо сначала 
выплатить ипотеку? А потом вто-
рой или третий? Откладывают 
время рождения, возраст нара-
стает, потом уже и желания не 
возникает. Может быть, и смысла 
особого в этом не видят. 

Тем не менее в России все 
равно рожают больше, чем в Ев-
ропе. Суммарный коэффициент 
рождаемости у нас, даже упав-
ший, лучше. Надо сказать спаси-
бо нашим женщинам и семьям, 
что они, несмотря на сложности, 
рожают детей. И очень важно, 
что у нас приоритет за патриар-
хальной, традиционной семьей. 

Где же тогда наш потенциал 
для естественного прироста 
населения? 

ТАТ Ь Я Н А  ГО Л И К О В А :  Конечно, мы 
должны снижать смертность. 
И это не только задача здравоох-
ранения. Это задача и нашего об-
щества в целом. Потому что су-
щественная часть — это управля-
емые причины. Это ДТП, алкого-
лизм, табакокурение, питание, 
экология, вредные условия на 
производстве. Целая совокуп-
ность причин, которая влияет на 
здоровье гражданина, на его про-
должительность жизни. 

Если говорить о здравоохра-
нении, то это вся триада. Это про-
филактика и раннее выявление, 
лечение, если необходимо — по-
следующая реабилитация. С од-
ной стороны, это все, что мы де-
лаем. Ведем работу по предупре-
ждению аварий на дорогах, вос-
питываем в наших гражданах 
стремление к здоровому образу 
жизни, рациональному питанию 
и прочее. Но и гражданин тоже 
должен заботиться о своем здо-
ровье, как бы ни банально это 
звучало. 

Постоянно возникают предло-
жения, которые могут под-
толкнуть, мотивировать че-
ловека вести здоровый образ 
жизни. Последние инициативы 
— ввести акцизы на газировку и 
колбасу. До этого было расши-
рение противоалкогольных 
мер. Сокращение курения. 
И в то же время есть довольно 
мощное противоборство: надо 
наполнять бюджет, подни-
мать акцизы... 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Я тоже наблюдаю 
за этим противоборством. И мне 
хочется, чтобы победили наши. 

Когда я пришла работать ми-
нистром здравоохранения и со-
циального развития в 2007 году, 
я ужаснулась количеству обра-
щений по поводу онкологии. 
И мы понимаем, что определен-
ное количество этих заболева-

ний связано в том числе и с тем, 
что люди ведут нездоровый 
образ жизни. 

На Первом канале недавно 
был сюжет, как молодой человек 
решил себя ограничить и бро-
сить курить. Решил еще одновре-
менно посчитать. В течение года 
или чуть больше, по-моему, он 
сэкономил миллион рублей 
просто в связи с тем, что пере-
стал покупать сигареты. И это 
дало возможность ему сделать 
что-то иное, более полезное для 
себя, открыть свое дело. 

Я к этому отношусь именно 
так. Это не значит, что вообще 
нельзя, например, употреблять 
спиртное. Наверное, можно. Но не 
напиваясь. Я абсолютный против-
ник табакокурения. И никогда не 
курила сама. Так что я в лагере 
тех, кто за здоровый образ жизни. 
Я сама уже много лет сделала это 
своим стилем жизни. Понятно, 
что-то получается, что-то не полу-
чается. Но это очень важно. Когда 

ты на чашу весов кладешь послед-
ствия нездорового образа жизни 
— и хронические заболевания, и 
инвалидизацию, а еще расходы на 
лечение — они совершенно несо-
поставимы с теми радостями, или 
тем кайфом, который получаешь 
от выпивки и курения. 

И когда мы говорим о бюдже-
те, что есть финансовая состав-
ляющая — доходы, надо помнить, 
что есть и вторая составляющая 
— расходы на здравоохранение, 
на социальное обеспечение и со-
циальную защиту. Я вас уверяю, 
вторые перевесят все доходы. 
Всегда нужно искать разумные 
компромиссы. Когда говорят: да-
вайте введем запретительные 
размеры акцизов. И что? Появит-
ся теневой оборот, который бу-
дет приводить еще к более нега-
тивным последствиям. Это всег-
да должны оценивать специали-
сты. Так что не должны быть еди-
ноличные решения финансово-
экономического блока или бло-
ка, отвечающего за здоровье. 

Таблетке понизят цену
Вопрос о доступности ле-
карств. Мы столько об этом 
пишем и говорим, но по-преж-
нему нередко пациенты доби-
ваются получения лекарств че-
рез суд. Кто должен закупать 
препараты: это должны быть 
федеральные централизован-
ные закупки, ведь они снижают 
цену, или закупки на уровне ре-
гионов. 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Сейчас мы очень 
плотно занялись темой разо-
бщенности между центром и ре-
гионами в части лекарственного 
обеспечения. По закону, у нас со-
храняются льготные категории — 
ветераны Великой Отечествен-
ной войны, инвалиды всех групп, 
дети-инвалиды и т.д. Лекарства 
для них оплачиваются за счет фе-
дерального бюджета. При этом 
у гражданина есть возможность 
выбрать между денежной выпла-
той и натуральным лекарствен-

ным обеспечением. Очень мно-
гие, существенная часть гра-
ждан, выбирают деньги.

Но, может быть, это непра-
вильно? Человек получает день-
ги, но потом все равно ожида-
ет, что государство поможет с 
бесплатными лекарствами? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Может быть. Но 
это очень сложно изменить. На-
верно, можно подумать в этом 
направлении. Но для тех людей, 
которые уже выбрали деньги, ли-
шить их этих выплат невозмож-
но, это было бы неправильно. 

Кроме инвалидов и ветеранов, 
бесплатные лекарства должны 
получать некоторые группы 
больных, те же диабетики?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Кроме льготных 
категорий федеральный бюджет 
обеспечивает в рамках централи-
зованных закупок лекарства для 
больных некоторыми социально 
значимыми заболеваниями — это 
ВИЧ, СПИД, туберкулез. Кроме 
того, есть программа «Семь но-
зологий», как вы помните, в нее 
включены тяжелые и требующие 
дорогостоящего лечения заболе-
вания — онкогематологические, 
гемофилия, рассеянный склероз 
и др. С 1 января к этим семи нозо-
логиям добавляются еще пять ор-
фанных заболеваний. 

Регионы сейчас ставят вопрос о 
том, чтобы финансирование ле-
карственного обеспечения по всем 
орфанным заболеваниям было 
поднято на федеральный уровень, 

финансировалось из федерального 
бюджета. Эта тема не снята с по-
вестки дня. Но нам необходимо 
просчитать, сколько это стоит. 

Наконец, у нас все еще дейст-
вует принятое в начале 90-х го-
дов 890-е постановление прави-
тельства. Оно также было на-
правлено на улучшение лекарст-
венного обеспечения и предус-
матривает льготы и по категори-
ям граждан, и по заболеваниям. 
Например, по этому постановле-
нию дети до трех лет получают 
все лекарства бесплатно, те же 
диабетики и онкобольные долж-
ны лечиться бесплатно. Исполня-
ется это постановление за счет 
региональных бюджетов, и, как 
видим, не все регионы с этим 
справляются в полной мере.

При этом многие категории, 
которые в это постановление 
входят, пересекаются и дублиру-
ются с теми, которые обеспечи-
ваются из федерального бюдже-
та. И с этим, конечно же, надо 
разбираться. 

Одна из главных проблем — 
нужны достоверные регистры 
больных по каждому включенно-
му в документ заболеванию и ка-
тегории, иначе как определить 
потребность в лекарствах и объе-
мы финансирования? И я не по-
нимаю, почему во многих регио-
нах таких регистров нет — это их 
полномочия регионов, губерна-
торы за это отвечают, и они обя-
заны это контролировать. Зача-
стую именно такая администра-
тивная неурегулированность 
простых вопросов приводит к  
тому, что люди не могут полу-
чить нужное лекарство вовремя. 

Мы приняли решение прове-
сти мониторинг по этой теме, на-
чали его в 2018 году. Окончатель-
ные результаты еще не подведе-
ны, но до конца года мы будем 
иметь ясную картину по стоимо-
сти этих льгот, а в 2019 году на-
чнем менять законодательство 
в сфере лекарственного обеспе-
чения наших граждан. 

Мониторинг покажет глубину 
проблемы. Но и сейчас понят-
но, что лекарств, особенно в до-
тационных регионах, не хвата-
ет. Что планируете делать? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Полагаю, нельзя 
ставить вопрос об отмене этого 
890-го постановления. Но то, что 
должна быть создана система, ко-
торая в актуальном режиме ви-
дит всех пациентов и понимает, 
каковы потребности — это очень 
важно. Это первое.

Второе. Есть еще проблема 
с перечнями лекарственных пре-
паратов. Пытаясь сэкономить, 
многие регионы предлагают су-
женный перечень по отношению, 

скажем, к своему соседу. Если на-
зывать вещи своими именами, 
это прямое нарушение конститу-
ционных прав граждан. Потому 
что где бы ни проживал гражда-
нин, он должен иметь равные 
права с точки зрения обеспече-
ния лекарствами. 

С другой стороны, в регионах 
нередко включают в такие пере-
чни не только жизненно необхо-
димые и важнейшие лекарствен-
ные препараты, цены на которые 
регулирует государство, но и 
препараты коммерческого сег-
мента, которые фактически не 
имеют ограничений по цене. На 
закупки таких препаратов тра-
тится значительная часть и без 
того ограниченных финансовых 
ресурсов, особенно в высокодо-
тационных регионах. 

Все эти вопросы мы будем ре-
шать в ближайшее время по по-
ручению президента, данного 
в рамках недавнего совещания по 
лекарственному обеспечению. 

А какие-то конкретные шаги 
уже есть? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: На последнем за-
седании правительства одобрен 
законопроект, который позволит 
нам в некоторых случаях перере-
гистрировать цену на лекарства 
из перечня жизненно важных 
в сторону снижения. 

Дело в том, что когда мы при-
нимали в 2010 году Закон «Об об-
р а щ е н и и  л е к а р с т в е н н ы х 
средств», когда еще только-только 
вводилось регулирование цен на 
лекарства из перечня жизненно 
важных, главной задачей было 
удержать их удорожание. В законе 
был прописан только порядок, как 
устанавливается цена на препа-
рат, как она регистрируется, как в 
дальнейшем проводится ее индек-
сация. Тогда даже предположить 
сложно было, что когда-нибудь 
нам может понадобиться пропи-
сать механизм снижения цены. Те-
перь, когда мы уже не так зависи-
мы от импортных лекарств, как 
раньше, когда на российский ры-
нок выводятся воспроизведенные 
лекарственные препараты, так на-
зываемые дженерики, и цена на 
них ниже, чем на оригинальные 
препараты, теперь мы можем 
предложить производителям пе-
ресмотреть отпускную цену и пе-
ререгистрировать ее. 

Когда новый порядок вступит в 
силу?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Законопроект 
должен вступить в силу в 2019—
2020 годах, он внесен в парла-
мент. 

В деревнях и поселках, где людей 
проживает совсем мало, планируется 
организовать выездные бригады.

А К Ц Е Н Т

Непродуманная оптимизация, которая 
была проведена в значительном количе-
стве регионов страны, нанесла ущерб 
и в здравоохранении, и в образовании

А К Ц Е Н Т

Правительство работает над тем, 
чтобы остановить рост платных услуг 
в государственных и муниципальных 
поликлиниках и больницах

Вопросы наших партнеров
Про маткапитал и рейтинг вузов 

«Российская газета» предоставляет своим партнерам 

из региональных СМИ возможность задать свой во-

прос гостям «Деловых завтраков». В ходе беседы с ви-

це-премьером Татьяной Голиковой прозвучали  вопро-

сы, поступившие от газет-партнеров «РГ» в регионах.

«Известия Мордовии» (г. Сара нск): Татьяна 
Алексеевна, расскажите, пожалуйста, когда будет 
индексироваться материнский капитал? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Мы вернемся к индексации материн-

ского капитала с 2020 года. Она была приостановлена 

из-за тех финансовых ограничений, которые возникли 

в связи с кризисом и санкциями. Но вот уже бюджет 

этого года будет, скорее всего, с профицитом. На бли-

жайшие три года тоже запланированы профициты. Это 

даст нам возможность вернуться к индексации мате-

ринского капитала. 

«Волжская коммуна» (г. Самара): Как вы оцени-
ваете эффективность государственной програм-
мы поддержки крупнейших российских вузов Про-
ект 5-100? Ее цель — повысить престиж россий-
ского высшего образования и вывести не менее 
пяти университетов в сотню лучших вузов трех 
авторитетных мировых рейтингов. Насколько 
этот проект позволил модернизировать систему 
высшего образования, научных исследований и раз-
работок, повысить конкурентоспособность рос-
сийских университетов? Будет ли этот проект 
продолжен?

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: В этом проекте участвует 21 вуз Рос-

сии. Недавние итоги, которые мы подвели по Проекту 

5-100, показали очень серьезное движение вперед за 

шесть лет, что существует эта программа. Вузы-лиде-

ры становились такими не просто на бумаге, у них 

было соответствующее качество обучения. И они по-

лучали дополнительное финансирование из федераль-

ного бюджета, чтобы развиваться.

А это принципиально другое отношени е к ним со сто-

роны бизнеса и на региональном уровне со стороны 

губернаторов. Обращаю внимание, что сегодня выс-

шее образование — это исключительная компетенция 

Российской Федерации. В принципе, регионы не долж-

ны его финансировать. И вот результат. Сегодня мы за-

нимаем 17-е место по присутствию университетов 

в топ-500 глобальных рейтингов университетов.

Поэтому мы намерены и после 2020 года, когда про-

ект должен завершиться, не просто его продлить, но 

и расширить. Это уже предусмотрено нацпроектами 

«Образование» и «Наука». Будем вовлекать туда боль-

шее количество вузов.  

Газета «Молодой Ленинец» (г. Пенза): Уже в январе 
вырастут тарифы на коммунальные услуги, взно-
сы на капремонт, появится плата за новую услугу 
— вывоз твердых коммунальных отходов. На какие 
меры социальной поддержки в части оплаты услуг 
ЖКХ смогут рассчитывать граждане, в том чи-
сле предпенсионного и пенсионного возраста? 

ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Что касается выплат по ЖКХ, то есть 

предельный размер платы за услуги ЖКХ, с которого 

все могут рассчитывать на получение субсидий. Эта 

возможность остается.

Кроме того, президент на недавнем совещании с чле-

нами правительства поручил правительству внима-

тельно изучить уровень нагрузки на граждан. Пресса 

восприняла это как налоговую нагрузку. Но на самом 

деле президент сказал не только и даже не столько о 

фискальной нагрузке. Он как раз о квазифискальной 

нагрузке на население, которую необходимо оценить, 

чтобы понять достаточность тех мер соцподдержки, 

которые сегодня оказывают людям. Эта работа будет 

проведена.

Что касается граждан предпенсионного и пенсионно-

го возраста, то на них распространяются все те же 

льготы, что и для других граждан. Напомню, были при-

няты решения на федеральном уровне о сохранении 

возраста предоставления льгот по льготам на землю 

и недвижимость вне зависимости от того, повышается 

возраст выхода на пенсию или не повышается. Для 

женщин — с 55, для мужчин — с 60 лет. Что касается 

различных региональных льгот, то, по моей информа-

ции, все субъекты РФ приняли такое же решение по 

тем льготам, которые администрируют они. Это ЖКХ, 

лекарственное обеспечение. Там, где это было, тран-

спортное обеспечение. Поскольку у каждого субъекта 

разный спектр льгот, то он и будет действовать по тому 

перечню, который есть у регионов. 

1

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/1616869 
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Конгресс детской книги

До 16 и старше
Татьяна Алексеевна, в 2020 году в России впервые пройдет Междуна-
родный конгресс по детской книге. Подготовка к нему уже началась?

ГОЛИКОВА: Сейчас идет отбор кандидатов в оргкомитет конгресса. Подго-

товка к нему есть в наших планах. Планируется, что оргкомитет поручат 

возглавить мне. И я с удовольствием приму это предложение.

Международный конгресс по детской книге — важное событие для всего 

мира. И очень важное мероприятие для России. И дело не только в пре-

стиже, хотя и в нем тоже. Но для меня не менее важно и то, что у нашей 

страны появилась возможность поделиться с миром российскими успеха-

ми в детском книгоиздании. Нам есть чем гордиться. И мы должны макси-

мально использовать эту возможность.

Когда все формальности по созданию оргкомитета будут соблюдены, мы 

определим набор мероприятий, который будет осуществляться в рамках 

подготовки к конгрессу. Я уверена, мы сделаем все достойно.
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УТРАТА Ушел из жизни 
самый секретный генерал — 
начальник ГРУ 
Игорь Коробов

Звезда 
разведчика

Юрий Гаврилов, Сергей Птичкин

Вчера стало известно, что 21 ноября скончался началь-
ник одной из самых легендарных секретных служб Рос-
сии — Главного разведывательного управления Генштаба 
Игорь Коробов. 

По сообщению минобороны, соболезнования его род-
ным и близким выразил глава военного ведомства Сер-
гей Шойгу. Он хорошо знал Коробова, как и начальник 
Генштаба Валерий Герасимов, ежедневно получал подго-
товленную в разведывательном главке важную инфор-
мацию. Подписанные Коробовым доклады всегда отли-
чались высокой до-
стоверностью и точ-
ностью прогноза со-
бытий. Это была ра-
бота настоящего 
профессионала и его 
столь же профессио-
нальной команды.

Генерал-полков-
нику, Герою России 
было всего 62 года. В 
таких случаях обыч-
но говорят: еще бы 
жить и жить. Но 
Игорь Валентинович 
давно и тяжело болел, мужественно совмещая лечение с 
очень ответственной и непростой службой. Сам генерал 
об этой службе не рассказывал даже самым близким лю-
дям. Он вообще был весьма закрытым человеком.  Из-
вестно что до назначения на высокую должность Коро-
бов отвечал за агентурную разведку.  На время его руко-
водства Главным разведуправлением пришелся период 
нашего активного участия в борьбе с международным 
терроризмом в Сирии. Роль военной разведки, самого 
Коробова в этом деле была одной из ключевых. 

Говорят, что когда Игорь Валентинович давал согла-
сие на свое назначение, он уже знал, что болен. Но гене-
рал был человеком долга и отказываться не стал. Хотя по-
нимал: новый пост и более сложные обязанности в лю-
бом случае отразятся на здоровье.  «Он работал под моим 
руководством, и уже тогда на серьезной руководящей 

должности, — вспоминает о сослуживце генерал армии 
Валентин Корабельников, возглавлявший ГРУ более де-
сятка лет . — Глубоко порядочный, смелый, высоко подго-
товленный, он получил максимально возможное воен-
ное образование в нашей стране. В военной среде много 
разных профессий, но те, кто выбирает профессию лет-
чика или подводника, заранее предрасположены к се-
рьезному риску, а уже последующая работа в нашей сфе-
ре, безусловно, связана с выполнением задач с высоким 
риском для жизни». 

Насчет профессии летчика — в самую точку.  Армей-
ская биография Коробова началась в Ставропольском 
военном авиаучилище. Потом он служил в истребитель-
ном полку и лишь в 1985-м  после окончания Академии 
Советской Армии перешел в разведку. Об этой стороне 
его деятельности почти ничего не известно.  Однако по-
нятно: начальником ГРУ, а им Коробов стал в январе 
2016-го, случайного человека не назначат. 

Обязанности начальника главка пока исполняет вице-
адмирал Игорь Костюков, который был у Коробова пер-
вым замом. А окончательное решение, кто будет руково-
дить военной разведкой, примет президент России. 

СКАНДАЛ Борису Грачевскому 
отказали во въезде в Грузию

«Фестиваль 
идет без нас»

Андрей Васянин

Создатель киножурнала «Ера-
лаш» Борис Грачевский должен 
был посетить кинофестиваль 
«Свидание с Россией», который 
проходит в Тбилиси с 21 по 23 но-
ября. Как рассказал Борис Юрье-
вич «РГ», главной причиной от-
каза во въезде, стало посещение 
Абхазии через границу России, 
что согласно грузинскому зако-
нодательству автоматически 
приводит к запрету на въезд в 
Грузию. Напомним, что в декабре 
прошлого года Борис Грачевский 
участвовал в акции «Киноде-
сант», которая проходила на рос-
сийской военной базе в Гудауте в 
Абхазии. Грачевский и другие из-
вестные российские режиссеры 
и актеры пообщались с военно-
служащими и их семьями, дали 
интервью. Продюсер фестиваля 
«Свидание с Россией» Владимир 
Пирожок и супруга Бориса Гра-
чевского певица Екатерина Бело-
церковская также не смогли въе-
хать в Грузию по той же причине. 

«В Грузии я бывал  много раз, 
у меня и сын когда-то танцевал 
грузинские танцы в ансамбле 
«Колхида» с 6 лет, — рассказал 
«РГ» Борис Грачевский. — Я с ним 
ездил с концертами по Аджарии, 
бывал в Сухуми, а в Тбилиси ни-
когда — и очень хотелось попасть 
туда. Мы долетели до аэропорта 
имени Руставели. Прошли к стой-
ке — девушки-пограничницы мне 
заулыбались, было очень прият-
но, что меня там помнят, да еще 

оказалось, что они и их детки 
смотрят «Ералаш»... А потом они 
говорят — ой, что-то компьютер 
«подвис»…» Подошел «вежли-
вый и интеллигентный молодой 
человек» и попросил проследо-
вать за ним. Борису Юрьевичу 
объяснили, что поскольку он по-
сещал Абхазию, пересекая грани-
цу с Россией, въезд в Грузию ему 
запрещен. 

На этот фестиваль у режиссе-
ра и сценариста были большие 
планы, там должна была состо-
яться премьера нового выпуска 
«Ералаша». «Обидно было очень! 
— сетует Борис Юрьевич. — И не 
только потому, что пропали наши 
труды — а мы перед отъездом го-
товили для фестиваля «Свидание 
с Россией» свежайший, никем 
еще не виденный «Ералаш», жена 
премьеру нового клипа решила 
тоже устроить на фестивале… 
Каждый час у нас был расписан, 
хотелось все посмотреть, поде-
литься тем, что мы умеем, по-
пасть, в конце концов, на празд-
ник в честь Дня святого Георгия…
Но нас окружили несколько по-
лицейских и завели обратно в са-
молет. В 7 утра мы вышли из 
дома, в 7 вечера были в Москве. 
Фестиваль идет без нас». 

На фестивале «Свидание с Рос-
сией», который проводится в раз-
ных странах с 2013 года, проходят 
показы новинок российского 
кино, — на этом фестивале должны 
были показать картину «Движе-
ние вверх» (лента так и не побы-
вала в грузинском прокате). 

РЕСУРСЫ Куда потечет «голубое топливо» из «Турецкого потока»

Вам с газом?

Александра Воздвиженская

З
а продолжение второй 
нитки «Турецкого пото-
ка» ожидаются торги. 
«Газпром» давно предо-
пределил маршрут, под-
писав «дорожные кар-
ты» о развитии газо-
транспортных систем 
Болгарии, Венгрии и 

Сербии, но 7 декабря с визитом в 
Москву прибывает премьер Гре-
ции Алексис Ципрас, который на-
мерен склонить чашу весов на 
свою сторону.

Строительство «Турецкого по-
тока», соединяющего через Чер-
ное море Россию и Турцию, выхо-
дит в финальную стадию. Морская 
часть сдана. Работы идут с опере-
жением графика как минимум на 
месяц. В конце 2019 года газопро-
вод планируют к запуску. Первая 
нитка мощностью 15,75 миллиар-
да кубометров газа в год предназ-
начена для турецких потребите-
лей, вторая — для европейских, но 
каких именно, официально пока 
не объявлено.

История самого проекта берет 
начало в 2014 году: тогда «Газ-
пром» и турецкая Botas подписали 
меморандум о газопроводе. В Ев-
ропе падает внутреннее производ-

ство газа, при этом потребность в 
нем сохраняется, а у России тру-
бопроводный газ часто дешевле, 
чем у других поставщиков. Для 
«Газпрома» же это возможность 
застолбить рынок сбыта на дли-
тельный срок.

Изначально планировалось по-
строить «Южный поток» — тоже от 

берегов России через Черное 
море, но с выходом у берегов Бол-
гарии. Проекту преградила путь 
политика: Европарламент реко-
мендовал Болгарии как члену Ев-
росоюза отказаться от «Южного 
потока», та, в свою очередь, без-
действовала, а российская сторо-
на, не найдя поддержки со сторо-
ны будущих потребителей в лице 
Европы, от проекта отказалась. В 
итоге газопровод просто пошел по 
чуть иному пути: начало то же, а 
выход — у берегов Турции. Кроме 
того, проект стал основной урегу-
лирования судебных тяжб между 
«Газпромом» и Botas.

«Турецкий поток» после выхо-
да на проектную мощность может 
быть продлен далее в Европу че-
рез Болгарию, Сербию и Венгрию, 
сообщал минувшим летом глава 
«Газпрома» Алексей Миллер. Речь 
о 2020 годе. Эти страны уже при-
няли решение развивать внутрен-
нюю сеть, чтобы быть готовыми к 

прокачке и приему более серьез-
ных объемов. Примечательно, что 
ранее они планировали получать 
газ через «Южный поток».

По сути, речь идет об облегчен-
ной, сухопутной версии «Южного 
потока». О ней Болгария заговори-
ла летом 2016 года. У страны свои 
интересы: она давно хочет стать 
газораспределительным центром 
для европейских коллег, но ей не 
хватает ресурсной базы. Источни-
ки немецкой прессы говорили о 
готовности австрийской OMV 
участвовать в продолжении вто-
рой нитки «Турецкого потока» до 
хаба Баумгартен. В октябре этого 

года министр энергетики России 
Александр Новак подтвердил, что 
более приоритетный маршрут 
продолжения газопровода — через 
Болгарию до Австрии.

Незадолго до возвращения в 
повестку облегченной версии 
«Южного потока», «Газпром» под-
писал меморандум с греческой 
DEPA SA и итальянской Edison 
SpA о южном маршруте поставок 
газа. То есть тогда потенциальны-
ми потребителями считались Гре-
ция и Италия, при том что «Юж-
ный поток» уже был закрыт, а «Ту-
рецкий поток» еще не был размо-
рожен. Меморандум же не обязы-
вает исполнять написанное, лишь 
говоря о намерениях. И если позд-
нее Болгария, завидев перспекти-
ву получить по второй нитке ту-
рецкой трубы газ, активно взялась 
за дело (в мае этого года премьер 
Бойко Борисов провел перегово-
ры об этом с президентом России 
Владимиром Путиным), то Греция 
собирается это сделать только 
сейчас (визит Алексиса Ципраса в 
Москву ожидается в начале декаб-
ря, а газовую повестку запустили 
в прессу уже на этой неделе).

Есть ли в выборе более южного 
маршрута экономический толк, 
неясно. Этот рынок частично за-
столбил азербайджанский газ, ко-

торый потечет через Турцию в 
Грецию и Италию по «Южному га-
зовому коридору» (запущен в мае, 
после 2020 года выйдет на мощ-
ность 6 миллиардов кубометров).

Восходящий к Австрии мар-
шрут позволит «Газпрому» сокра-
тить объемы транзита через Укра-
ину и снизить расходы на транзит. 
В прошлом году через Украину 
ушло на экспорт около 40 процен-
тов российского газа для Европы, 
или 80 миллиардов кубометров, 
при том что другие маршруты 
были полностью загружены. Но 
даже после завершения строи-
тельства двух трубопроводов 
(«Турецкого потока» мощностью 
31,5 миллиарда кубометров в год 
и «Северного потока-2» на 55 мил-
лиардов), у «Газпрома» может со-
храниться необходимость в укра-
инском транзите, указывают ана-
литики «АТОН». Учитывая, что 
строительство наземной части 
«Турецкого потока» еще не начато 
(только подписано соглашение о 
параметрах стройки), а между 
«Газпромом» и «Нафтогазом Ук-
раины» продолжаются судебные 
тяжбы, вопрос загрузки транзит-
ного коридора после 2019 года 
остается открытым, в то время как 
с обходными маршрутами все по-
чти предопределено. 

Досье «РГ» 

Главное разведывательное управление было основано 5 ноя-

бря 1918 года как Регистрационное управление Полевого 

штаба Красной армии. В этом году военные разведчики отме-

тили вековой юбилей своей организации. На торжественном 

собрании их поздравил Владимир Путин. Он сказал немало 

добрых слов в адрес разведчиков и предложил вернуться к 

привычной аббревиатуре — ГРУ. 

В ходе различных военных реформаций последних лет слово 

«разведывательное» выпало из названия, и одна из крупней-

ших спецслужб мира именовалась как Главное управление 

Генштаба без конкретизации рода деятельности. ГРУ занима-

ется не только агентурной разведкой. В его структуру входят 

радиотехническая и космическая разведка, а также бригады 

специального назначения. Задача спецназа — вести разведку 

и организовывать диверсии на территории противника в слу-

чае начала боевых действий. Это одни из самых закрытых ча-

стей Вооруженных сил России. 
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А К Ц Е Н Т

Маршрут следования второй нитки 
«Турецкого потока» почти предопределен 

Игорь Коробов в силу своей секретной службы снимался редко. 
На этом фото он еще генерал-майор.  

С
Т

А
Н

И
С

Л
А

В
 К

Р
А

С
И

Л
Ь

Н
И

К
О

В
 /

 Т
А

С
С

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я

Подписанные 
Коробовым докла-
ды отличались 
высокой достовер-
ностью и точно-
стью прогноза

ТРАНСПОРТ 

Регионы 
попросили 
не увлекаться 
установкой 
дорожных 
камер

ПОСТАВИЛИ 
НА ПАУЗУ
Галина Мисливская, 
Татьяна Шадрина

В региональные дорожные фон-
ды в этом году поступило 44 
миллиарда рублей от штрафов 
за нарушение Правил дорожно-
го движения (ПДД), сообщил 
глава минтранса Евгений Дит-
рих, выступая на встрече с се-
наторами, которую проводила 
председатель Совфеда Вален-
тина Матвиенко. Эти деньги бу-
дут идти только на ремонт и 
строительство региональных 
дорог, что позволит регионам 
привести свою дорожную сеть 
в порядок, рассчитывают в ве-
домстве.

Всего в этом году в дорож-
ные фонды регионов поступило 
970 миллиардов рублей. Феде-
ральный бюджет возьмет на 
себя финансирование ряда ре-
гиональных дорог, передача бо-
лее 17 тысяч километров за-
планирована с 2018 до 2031 
года. Но региональные власти 
могут до апреля подготовить 
заявки на дополнительную пе-
редачу дорог, уточнил Дитрих. 

Одновременно, по словам 
Матвиенко, не стоит усердство-
вать с установкой камер фикса-
ции нарушений ПДД. «Сейчас 
камеры вешают на каждом 
столбе», — отметила она и при-
звала использовать их «без пе-
регибов, чтобы людей не раз-
дражать». «Безусловно, камеры 
видеонаблюдения должны 
быть, но чтобы они работали 
эффективно, чтобы не было на 
этот счет жалоб», — подчеркну-
ла глава Совфеда.

Власти намерены также уве-
личить запланированное число 
объездов городов. Так, пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев уже подписал поручение 
включить в магистральный 
план строительство объездной 
дороги вокруг Костромы. «Это 
единственный регион цен-
тральной части России, где схо-
дится много федеральных ма-
гистралей и у которого нет объ-
ездной дороги. Для населения 
это самая острая проблема», — 
сказала Матвиенко. Она уточ-
нила, что регион уже выкупил 
земельные участки, по кото-
рым пройдет будущая трасса, 
весь комплект документов го-
тов.   

Затронув вопрос пассажир-
ских перевозок, Дитрих отме-
тил, что сейчас прорабатывает-
ся вопрос какие именно желез-
нодорожные составы пойдут в 
Крым первыми. Скорее всего 
это будут поезда с двухэтажны-
ми вагонами, сообщил он. Учи-
тывая, что сеть железных дорог 
в Крыму долгое время не разви-
валась и не электрифицирова-
лась, то в первое время будут 
использоваться тепловозы для 
поездов дальнего следования, а 
пригородные поезда, которые 
пойдут в том числе через Крым-
ский мост, будут дизельными. 

Во время дискуссии выясни-
лось, что самой плачевной ситу-
ация с транспортной инфра-
структурой оказалась в Марий 
Эл. В регионе сейчас находится 
в нормативном состоянии толь-
ко один процент автодорог, не 
работает аэропорт, не электри-
фицирована железная дорога. 
Чтобы были учтены все тран-
спортные проблемы регионов, 
было решено создать комиссию 
в Совфеде и разбирать детально 
вопросы по каждому федераль-
ному округу с участием пред-
ставителей минтранса. 

БИРЖА Банк России не нашел оснований обвинять 
трейдеров в росте цен на топливо

Ни во что не вылилось
Александра Воздвиженская

Т
рейдеры, торгующие на 
Санкт-Петербургской ме-
ждународной товарно-сы-

рьевой бирже (СПбМТСБ) нефте-
продуктами (бензин, дизель, ави-
акеросин, мазут и сжиженные 
углеводородные газы), должны 
регистрировать внебиржевые 
сделки, повышая прозрачность 
этого сектора. Именно он не по-
падает в поле зрения регулятора 
в лице Банка России. При этом на 
самой бирже трейдеров упрек-
нуть не в чем: не в их власти рас-
шатать цены до неконтролируе-
мого состояния.

Об этом рассказала директор 
департамента рынка ценных бу-
маг и товарного рынка Банка 
России Лариса Селютина на фо-
руме «Биржевой товарный ры-
нок-2018». «Анализ Банком Рос-
сии структуры биржевого рынка 
нефтепродуктов показывает, что 
влияние трейдеров на рынок но-
сит весьма ограниченный харак-
тер и их рыночная активность 
пока не может привести к систе-
матическому искажению рыноч-
ного ценообразования. Доля 
трейдеров колеблется, на наш 
взгляд, в районе пяти-семи про-
центов», — рассказала она (цита-
та по «Интерфаксу»). В то же вре-
мя на бирже трейдеры выступа-
ют основными покупателями не-
фтепродуктов.

Сказать наверняка, что тво-
рится за пределами биржи, не-
возможно, так как обязанность 
регистрировать внебиржевые 
сделки возложена только на 

крупных участников рынка — 
вертикально интегрированные 
нефтекомпании (ВИНКи).  С 
предложением распространить 
такую обязанность на трейдеров 
ЦБ планирует выступить на Бир-
жевом комитете Федеральной 
а н т и м о н о п о л ь н о й  с л у ж б ы 
(ФАС), который заседает почти 
каждую среду.

По сути, трейдеры — это по-
средники-перекупщики, но они 
же выступают связующим зве-
ном между поставщиками и по-
требителями, которые находятся 
вне досягаемости друг от друга. 
Трейдеры — дополнительный ка-
нал сбыта нефтепродуктов, при-
знала Селютина, но, в то же вре-
мя, биржевая торговля в России 
пока находится на начальной ста-
дии развития, поэтому вводить 
чрезмерные требования для 
трейдеров (например лицензи-
рование их деятельности) или за-
крывать для них биржевую пло-
щадку было бы неправильно. На-
оборот, во всем мире независи-
мые трейдеры и спекулянты по-
могают создавать ликвидность 
на начальном этапе развития 
биржевой торговли, заметила 
Селютина.

Вице-премьер Дмитрий Козак 
провел 31 октября совещание с 

нефтяниками о стабилизации 
цен на топливо и дал ряд поруче-
ний профильным ведомствам. 
Была упомянута и биржа: до 12 
ноября она вместе с ФАС и ЦБ 
должна была представить в пра-
вительство предложения, как из-
менить правила биржевой тор-
говли, чтобы сделать ее более 
прозрачной, а также как ограни-

чить допуск к торговой площадке 
перекупщиков. Уже 7 ноября СП-
бМТСБ объявила об изменении 
правил торгов, среди которых по-
вышение ставок денежного обес-
печения для трейдеров и штрафы 
за отказ от исполнения договора 
поставки.

В ходе разбора причин гало-
пирующего роста цен на топливо 
в этом году со стороны трейдеров 
часто звучали обвинения в адрес 
ВИНКов, а позднее некоторые 
крупные участники предъявляли 
аналогичные претензии к трей-
дерам. Не дожидаясь ограниче-
ний, члены Совета по товарным 
рынкам (объединяет не зависи-
мых от ВИНКов участников то-
пливного рынка) объявили об от-
казе от вторичных продаж на ба-
зисах заводов на время действия 
соглашения между правительст-
вом и нефтяниками, то есть до 31 
марта следующего года. 

Минтранс 
планирует 
использовать 
на крымском 
направлении  
поезда
с двухэтажными
вагонами

А К Ц Е Н Т

Трейдеры помогают наращивать торги 
на «молодых» биржах во всем мире
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ИНИЦИАТИВА Юристы предлагают разработать правила поведения в интернете

Когда лайк неприличен
Владислав Куликов

П
равоведы считают необхо-
димым разработать свод 
правил поведения в интер-

нете и со школы начинать учить 
детей информационной культуре.

Предложения прозвучали на 
международной научно-практи-
ческой конференции «Новая 
культура коммуникаций в усло-
виях цифровой и социокультур-
ной глобализации: право, медиа и 
национальная идентичность», 
проведенной Институтом законо-
дательства и сравнительного пра-
воведения при правительстве РФ.

Напомним, институт является 
основным правительственным 
экспертным учреждением по 
правовым вопросам, и проводи-
мые в нем исследования потом 
становятся основой для законо-
дательных инициатив.

Сегодня для юристов тема 
дня: как устанавливать правила 
для информационного общества. 
Душить свободу мысли нельзя, 
но и вседозволенность, ложь и 
троллинг недопустимы. Как най-
ти грань?

По словам правоведов, в пер-
спективе должна появиться но-
вая профессия: информацион-
ный адвокат. Дискуссионный во-
прос, должен ли такой специа-
лист иметь статус настоящего ад-
воката, или для его профессии 
придется придумать другое на-
звание, но суть понятна. 

Это должен быть юрист, кото-
рый разбирается в информаци-
онных правилах. Он может, на-

пример, проконсультировать че-
ловека, ведущего страничку в со-
цсети, какие грозят опасности. 
Скажем, много личных фотогра-
фий в моменты расслабления 
(танцы, выпивка, море) —  могут 
возникнуть проблемы при трудо-
устройстве. Начальство может 
подумать, что такой веселый со-
трудник не подходит для их се-
рьезной организации. 

Также по просьбе человека 
информационный адвокат смо-
жет вычищать из сети всю ин-

формацию про него, неправо-
мерно оказавшуюся в общем до-
ступе: личные тайны, клевету и 
прочее. 

Специалист будет знать, куда 
обратиться, кому пожаловаться, 
чтобы соответствующий сайт 
убрал то, что не вписывается в 
правовое поле, нарушает закон о 
персональных данных, непри-
косновенность личной жизни.

В общем, от недостатка рабо-
ты информационные адвокаты 
страдать не будут. Сегодня одна 

из проблем: недостаток людей, 
компетентных в информацион-
но-юридических вопросах. От-
сюда много казусов на практике, 
например, связанных с уголов-
ными делами за лайки и репосты.

— Сегодня Госдума рассматри-
вает инициативу, декриминали-
зирующую наказание за репо-
сты, но само по себе наказание 
остается: оно перенесено в КоАП, 
— заметил один из выступавших 
на конференции аспирантов Ин-
ститута законодательства. — Поэ-
тому риски остаются, и, конечно, 
должны существовать структу-
ры, в которых человек мог про-
консультироваться по поводу 
контента на его страничке, что 
можно выкладывать, а что грозит 
неприятностями. Кроме того, эти 
же экспертные структуры смогут 
защитить человека в случае 
предъявления необоснованных 
претензий. 

Чтобы стать настоящим меди-
аюристом, мало овладеть чисто 
юридическими знаниями, такой 
человек должен быть компетен-
тен и в других областях: лингви-
стике, журналистике, информа-
ционных технологиях. Человеку 
с узким кругозором в новой про-
фессии не место. Поэтому — ред-
кий пока случай — на юридиче-
ском форуме было немало пред-
ставителей неюридических ву-
зов, в том числе лингвистов. 

Как отметила директор Ин-
ститута законодательства и 
сравнительного правоведения 
при правительстве РФ, академик 
Российской академии наук Та-

лия Хабриева, стремительное 
развитие информационного об-
щества является вызовом совре-
менной цивилизации, и юриди-
ческая наука должна предло-
жить эффективные способы ре-
гулирования правоотношений в 
мире технологий.

Участники форума также об-
судили предложение создать спе-
циальные информационные 
суды для рассмотрения споров. 

Напомним, недавно с такой 
идеей выступил специальный 
представитель президента Рос-
сии по вопросам цифрового и 
технологического развития 
Дмитрий Песков (тезка пресс-се-
кретаря главы государства). По 
мнению ученых правоведов, та-
кие суды могут появиться как не-
государственные учреждения, 
вроде третейских судов. Они  не 
будут рассматривать уголовные 
дела и дела по административ-
ным правонарушениям, это пре-
рогатива государственных судов.

— Но желательно, чтобы дела, 
связанные с наказаниями за на-
рушения в информационном 
пространстве, рассматривали су-
дьи, компетентные в подобной 
сфере, так что можно подумать о 
появлении какой-то специализа-
ции, — сказал один из выступав-
ших.

Негосударственные же «лайк-
трибуналы» могут в таких делах 
давать экспертные заключения. 
Также негосударственные суды 
могут рассматривать споры, где 
речь идет, скорее, о неэтичном 
поведении. 

СУД Бывшие 
полицейские 
украли десятки 
квартир

ЖИЛЬЕ 
СТРОГОГО 
РЕЖИМА
Наталья Козлова

Серьезные сроки заключения 
получили бывшие сотрудники 
полиции за махинации с москов-
скими квартирами. Причем за-
думала аферу и руководила ею 
женщина в погонах — следова-
тель по особо важным делам. 

Вот что рассказали корре-
спонденту «РГ» в следственном 
ведомстве. 

Улик, собранных следовате-
лями СКР по Москве, вполне хва-
тило суду для приговоров трем 
бывшим сотрудникам полиции и 
пятерым их соучастникам без 
погон.

Список уголовных статей в 
деле впечатляет — «Мошенниче-
ство в особо крупном размере», 
«Хранение боеприпасов», «По-
лучение взятки в особо круп-
ном размере». И еще редкая ста-
тья — «Фальсификация доказа-
тельств по уголовному делу о 
тяжком или об особо тяжком 
преступлении».

Эта история началась в 2011 
году. Тогда Анжела Амзина, 
старший следователь по особо 
важным делам ГУ МВД по Мо-
скве, с коллегами — следовате-
лем Сергеем Кавуном и Евгени-
ем Примаковым — и примкнув-
шими к ним представителями 
бизнеса задумали и провернули 
аферу, которую позже их колле-
ги квалифицируют как «не-
сколько тяжких и особо тяжких 
преступлений».

В переводе на обывательский 
язык перечисленные граждане 
присвоили квартиры, находив-
шиеся в собственности города. 

Жилье предназначалось людям, 
пострадавшим от недобросо-
вестного застройщика. Обманы-
вали примитивно — добивались, 
и весьма успешно, признания 
обманутыми дольщиками по-
сторонних граждан, отношения 
к несчастным дольщикам не 
имеющих. 

Эти лжедольщики оказыва-
лись потерпевшими от фирмы-
застройщика и получали в собст-
венность жилье. Квартиры опла-
чивались из казны Москвы. По-
нятно, что распоряжались этим 
жильем не подставные дольщи-
ки, а аферисты.

Следствие доказало, что кро-
ме квартир  в 2012 году Амзина 
получила через посредника 
взятку «в виде незаконного ока-
зания ей услуг имущественного 
характера на общую сумму бо-
лее 40,9 миллиона рублей». А ее 
соучастники в 2015 году также 
получили взятку почти в пять 
миллионов, но просто деньгами.

Всего эта компания похитила 
в Москве 44 квартиры. Следст-
вие подсчитало — в деньгах это не 
менее 199 миллионов рублей.

Следствие шло очень тяжело 
— профессионалы работали про-
тив таких же профессионалов, 
которые не понаслышке знают, 
что такое улики. И знают не 
только как их добыть, но и как их 
спрятать.

Следователи нашли и допро-
сили более 100 свидетелей, про-
вели 25 сложных судебных эк-
спертиз. 

Их выводы позволили устано-
вить причастность всех фигу-
рантов дела, которых следствие 
считает участниками организо-
ванного преступного сообщест-
ва, к этим преступлениям. Объ-
ем уголовного дела составил 201 
том. 

Суд над этими людьми только 
что закончился. 

Анжела Амзина отправится в 
колонию на 11 лет и заплатит 
штраф больше 40 миллионов ру-
блей. 

Она лишена права работать в 
госструктурах 10 лет после осво-
бождения. 

Другие участники преступ-
ной группы также получили 
большие сроки. Примаков про-
ведет в колонии 11 лет, Черного-
ров — 8,5 года, Сидорук — семь 
лет строгого режима и заплатит 
20 миллионов рублей. Бородов-
скому назначено 5,5 года, Чижа-
нову, Королеву и Кавуну суд дал 
условные сроки. Двойных за-
ключил соглашение о сотрудни-
честве и получил  срок — 4,5 года . 

Дело Жовтяка выделено в от-
дельное производство, и по нему 
расследование продолжается. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Жителям Дальнего Востока разрешили ввозить 
машины без установки системы ЭРА-ГЛОНАСС

Отжали кнопку
Ольга Журман,
«Российская газета», Владивосток

П
редседатель прави-
тельства Дмитрий 
Медведев утвердил 
порядок ввоза подер-
жанных автомоби-
лей жителями Даль-
него  Востока  без 
установки на них си-
с т е м ы  Э РА - ГЛ О -

НАСС. Одновременно премьер 
поручил ФТС России, МВД Рос-
сии, минэкономразвития, мин-
промторгу, Росаккредитации и 
Росстандарту обеспечить приме-
нение этого порядка. Вчера эту 
новость обсуждали на всем Даль-
нем Востоке, больше всего в При-
морье. Ведь сюда на таможенные 
пункты пропуска, по данным 
Дальневосточного таможенного 
управления, приходится 98 про-
центов всех ввозимых в страну 
автомобилей из Азиатско-Тихоо-
кеанского региона. 

Таким образом, правительст-
во согласилось с предложением 
врио губернатора Приморского 
края Олегом Кожемяко сделать 
необязательной установку систе-
мы для автомобилей иностранно-
го производства, ввезенных на 
территорию РФ жителями Даль-
него Востока.

Олег Кожемяко нашел аргу-
менты и смог убедить премьер-
министра в том, что требование 
об установке на ввозимые ино-
марки кнопки ЭРА-ГЛОНАСС 
лишнее. На безопасность движе-
ния, по сути, не влияет, а только 
прибавляет хлопот владельцу 
ввозимого автомобиля. Разговор 
состоялся 16 ноября во время 
остановки Дмитрия Медведева в 
аэропорту Владивостока на его 
пути в Папуа — Новая Гвинея на 
саммит АТЭС. Даже по первой ре-
акции главы правительства было 

ясно, что он готов поддержать 
предложение об отмене этой си-
стемы для дальневосточников. 
«[Надо] посмотреть на то, как 
процессы пойдут и здесь, в При-
морье, и на территории других 
территорий ДФО… Пусть такой 
порядок будет подготовлен», — 
сказал тогда Дмитрий Медведев.

— Инициатива граждан услы-
шана, правительство отреагиро-
вало. Распространить это не толь-
ко на Приморье, но и на весь Даль-
ний Восток — совершенно спра-
ведливо, так как завозят правору-
кие автомобили люди с неболь-
шим достатком, а дополнительно 
30 тысяч платить за кнопку, кото-
рая практически не везде работа-
ет, смысла никакого не было. На-
шли разумное решение, — цитиру-
ет реакцию Кожемяко пресс-
служба администрации края.

Олег Кожемяко стал третьим 
главой региона, кому досталась 
проблема ЭРА-ГЛОНАСС приме-
нительно к автовладельцам ДФО. 

Но он первый решился ставить 
вопрос перед правительством об 
отмене в принципе действия это-
го пункта техрегламента не толь-
ко для приморцев, но и для всех 
жителей Дальнего Востока.

Порядок ввоза подержанных 
автомобилей жителями Дальнего 
Востока без установок на них си-
стемы ЭРА-ГЛОНАСС начнет дей-
ствовать через несколько дней.  

Напомним, закон, согласно 
которому все транспортные сред-
ства, регистрируемые на терри-
тории страны, должны быть осна-
щены системой экстренного реа-
гирования при авариях ЭРА-ГЛО-
НАСС, вступил в силу с 1 января 
2017 года. Но дело в том, что раз-
работчики техрегламента Тамо-
женного союза «О безопасности 
колесных транспортных средств» 
расписали, как устанавливать 
терминалы системы в производи-

мые авто на территории ТС, но ни 
слова не написали о том, как 
оснащать ими ввозимые иномар-
ки. А дальневосточники, как из-
вестно, предпочитают подержан-
ные иномарки с правым рулем.

Как следствие, на таможнях 
ДФО скопились сотни автомоби-
лей, которые таможня без уста-
новки терминалов системы не 
имела права пропустить на тер-
риторию РФ. А установить их 
было невозможно, потому что са-
мих терминалов в регион не по-
ставили. К тому же в ДФО не ока-
залось сертифицированных ком-
паний, имеющих право на их 
установку. Это привело к соци-
альной напряженности в регионе.

Со временем проблема была 
несколько минимизирована, но 
недовольство порядком оста-
лось: установка терминалов уве-
личила стоимость автомобилей 
на 30 — 60 тысяч рублей. Кнопка 
не синхронизировалась с общей 
системой безопасности автомо-
билей иностранного производст-
ва, иными словами, устанавли-
вать ее следовало бы при сборке 
авто на производстве, а не отдель-
но, когда она просто оказалась до-

полнительной опцией, удорожа-
ющей стоимость провоза автомо-
биля на территорию страны. К 
тому же в ДФО немало террито-
рий, где спутниковая связь недо-
ступна или плохо доступна.

Решение правительства еще 
раз показывает, что Олег Коже-

мяко держит слово. Даже тогда, 
когда для этого ему нужно про-
бить вопрос на федеральном 
уровне. И делает он это твердо и 
решительно, отстаивая интересы 
приморцев, но главное — находя 
при этом убедительные аргумен-
ты и исходя из здравого смысла. 

На таможенные пункты пропуска Приморья приходится 98 процентов всех ввозимых в страну автомобилей.

В сети легко изобразить человека совершенно иначе, чем он есть в жизни.

А К Ц Е Н Т

Новый порядок ввоза подержанных
праворульных автомобилей жителями 
Дальнего Востока вступает в силу спустя 
пять дней после подписания документа

Следствие шло 
тяжело — профес-
сионалы работали 
против коллег, 
которые знают, 
что такое улики
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Решение правительства еще раз показывает, что Олег Кожемяко держит слово.
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Компетентно
Петр Шкуматов, член общественного совета
при ГУ МВД России по Москве:

— Руководство региона взялось решить и решило одну из главных проблем. 

До сих пор она создавала массу неприятностей жителям, в том числе имею-

щим большие семьи. Им приходилось либо отказываться от покупки маши-

ны, либо тратить большие деньги на приобретение нового оборудования. 

Теперь проблема устранена. На Дальнем Востоке покупают «праворукие» 

автомобили по двум причинам. Это небольшая цена, плюс развитая инфра-

структура, которая на Дальнем Востоке адаптировалась под такую технику. 

Вторая причина — это доступность таких автомобилей, потому что Япония 

рядом. И многие из таких машин просто не приспособлены для установки 

системы ЭРА-ГЛОНАСС. Для того чтобы установить эту систему, необходи-

мо провести довольно серьезные работы в машине. Понятно, что это огра-

ничивает количество покупателей такой техники. И вызывает недовольство 

среди жителей Приморского края, где такие машины обходятся гораздо де-

шевле, чем с левым рулем. Поэтому объявление моратория на установку 

систем «ЭРА-ГЛОНАСС — это благо для автомобилистов всего региона.

Подготовил Владимир Баршев

КНИГИ В «РГ» представили 
«первую русскую 
биографию» британского 
классика 

Он пишет 
Оруэлла

Мария Воронова

В медиацентре «РГ» крупнейший эксперт по творчеству 
Джорджа Оруэлла и один из первых переводчиков романа 
«1984» и притчи «Скотный двор» на русский язык Вячес-
лав Недошивин представил свою новую книгу «Джордж 
Оруэлл. Неприступная душа». В 2018 году исполняется 
115 лет со дня рождения британца — отличный повод для 
выхода книги о нем.

Личность Джорджа Оруэлла, или Эрика Артура Блэра, 
стала одним из самых главных мифов XX века, и до сих пор 
исследователи творчества писателя разгадывают его тай-
ны. Одной из загадок, которые легли в основу книги, стали 
отношения Оруэлла с Советским Союзом, где творчество 
писателя было запрещено почти полвека: за чтение, хра-
нение или распространение двух его последних книг, «хо-
дивших» в самиздате,  грозила тюрьма сроком  на семь лет. 

Вячеслав Недошивин поделился, как Оруэлл — еще в со-
ветское время — появился в его жизни. «В 1969 году меня 
взяли в петербургскую газету «Смена», где я встретил 
Марка Маркина. Он дал мне почитать полуслепую руко-
пись романа «1984». Запершись в кабинете в редакции, 
вставив карандаш в 
диск телефона, что-
бы КГБ не подслуши-
вало наши разгово-
ры, мы проводили 
страшные на тот мо-
мент параллели меж-
ду режимом в нашей 
стране и вымышлен-
ным государством из 
романа Оруэлла», — 
заметил автор книги. Переводом романа «1984» он занял-
ся случайно — хотел перевести книгу для своего научного 
руководителя Гасана Гусейнова, чтобы тот понимал, о чем 
его студент пишет диссертацию. 

Оруэлл был связан с СССР теснее, чем кажется на пер-
вый взгляд. Россия долгое время привлекала внимание пи-
сателя — начиная с работы посудомоем в русском рестора-
не, русских товарищей на гражданской войне в Испании и 
влюбленности в русскую женщину, заканчивая перепи-
ской с советским журналом «Интернациональная литера-
тура», письмами об СССР к самому себе, и образом Ста-
лина, ставшего одним из прототипов «Большого Брата».  
Он не знал русского языка, но боготворил Достоевского.

«Недошивин — один из самых близких мне авторов, — 
поделилась своими впечатлениями о книге Елена Шуби-
на, в чьей редакции вышел том. — Мы зачитывались его 
книгами о Серебряном веке, Петербурге. «1984» Оруэлла 
я читала именно в его переводе. Кстати, «1984» в списке 
бестселлеров последние пять лет. Само время вызывает 
интерес к Оруэллу. Книга Вячеслава Недошивина о писа-
теле — тщательно подготовленное филологическое иссле-
дование, написанное «фирменным» «недошивинским» 
языком и читающееся как роман». 

В мифе Оруэлла не все так однозначно. Писатель заяв-
лял, что в Советском Союзе живут такие же люди, как и ве-
зде в мире, и отказывался воспринимать иронические за-
мечания про «гомо советикус», однако уже в конце жизни 
он умело сочинял доносы на своих коллег, отмечая в спе-
циальной записной книжке имена тех, кто, по его мнению, 
придерживался коммунистических взглядов и симпати-
зировал коммунистам. Среди «попутчиков коммунизма» 
в опубликованном в конце 90-х годов в Великобритании 
списке Оруэлла — писатель Джон Бойнтон Пристли, ре-
жиссер Орсон Уэллс, снявший «Гражданина Кейна», дра-
матург Бернард Шоу, а также часто публиковавшийся в 
СССР Джон Стейнбек.

Писатель оставил немало предсказаний, которые сбы-
ваются до сих пор. Вспомнить хотя бы следящие за гра-
жданами телевизоры из романа «1984», и сравнить это с 
тем, как отслеживают информацию о пользователях соци-
альные сети. «Недавно сбылось еще одно его предсказа-
ние: проявился так называемый стокгольмский синдром, 
когда узники начинают любить своих мучителей. Филолог 
Виктория Чаликова как-то сказала мне, что подобное слу-
чается, когда человеку, оставшемуся одному, все равно хо-
чется к кому-то прислониться, даже если это будет палач», 
— добавил Вячеслав Недошивин.

В последнее время спрос на Оруэлла увеличился не 
только в России. А неологизмы «Большой Брат», «полиция 
мысли», «новояз» или термин «холодная война», впервые 
появившиеся в статье Оруэлла «Ты и атомная бомба», 
остаются частью повседневного лексикона. «Вячеслав Не-
дошивин написал для нас книгу о человеке, который пре-
допределил наше существование. Сегодня мы живем по ту 
сторону Оруэлла», — заметил журналист Юрий Рост.

Многие загадки жизни и творчества Оруэлла раскры-
вает книга «Неприступная душа». Автор Вячеслав Недош-
ивин в воображаемом диалоге со своим британским кол-
легой, закладывая в ответы тезисы из обширной публици-
стики Джорджа Оруэлла и стирая рамки будущего и 
прошлого, затрагивает вопросы о смерти и свободе… Но 
многое в биографии писателя и по сей день «несудоход-
но», как сказал один из английских биографов. Почему 
Оруэлл не написал ни одного рассказа, пьесы или  пове-
сти? Как он догадался, что его с двадцати лет «вели», сле-
дили за ним, как за «красным», британские спецслужбы? 
И отчего он — признанный провидец — не предугадал, как 
будут извращать его идеи заклятые враги писателя на За-
паде и Востоке? 

Вячеслав Недошивин в своей книге «Неприступная душа» 
раскрывает многие загадки жизни и творчества Оруэлла.

Оруэлл оставил 
немало предсказа-
ний, которые сбы-
ваются до сих пор
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КАЗУС Француз пересечет 
Атлантический океан 
в пластиковой бочке

Диоген 21 века

Александр Саможнев

Впервые в мире французский путешественник, 71-лет-
ний Жан-Жак Савин, планирует пересечь Атлантиче-
ский океан и достичь Америки в специальной оборудо-
ванной пластиковой бочке, рассчитывая лишь на волю 
волн и ветра. Как сообщает газета The Times, подготовка 
к путешествию проходила на верфи, расположенной на 
западном побережье Франции. Старт рекордному заплы-
ву будет дан 20 декабря с Канарских островов. «Я полно-
стью отдамся стихии. Рассчитываю, что через три меся-
ца подводное течение принесет меня в район Барбадоса 
или Гваделупы на Карибских островах», — поделился сво-
ими смелыми планами Савин.

Совершить рискованное путешествие его подвигла 
книга французского врача Алена Бомбара о плавании че-
рез Атлантический океан на надувной лодке в 1952 году. 
Смельчак питался лишь планктоном и рыбой, чтобы вы-
жить в суровых условиях. «Я бы не отважился составить 
компанию Бомбару. Поэтому подготовился к испытанию 
более основательно», — объясняет Савин.

По его словам, бочка имеет три метра в длину и 2,1 ме-
тра в высоту . Она весит 450 килограммов и  выдержива-
ет большие нагрузки. Корпус для прочности покрыт  фа-
нерой с искусственной смолой, на нем смонтирована 
солнечная батарея. Несмотря на малые размеры, внутри 
поместились  спальное место, кухонный уголок, столик, 
емкость для хранения воды и продуктов, и осталось еще 
немного пространства, где можно стоять в полный рост. 
В полу размещен иллюминатор, который, как утвержда-
ет путешественник, будет его «природным телевизо-
ром». В любое время через него можно наблюдать за 
морскими обитателями.

Савин рассказал, что родственники и друзья отгова-
ривали от опасного мероприятия. Однако бывший пара-
шютист и участник спортивных состязаний по триатло-
ну уверен в своих силах. Жан-Жак намерен частично 
окупить расходы на путешествие за счет сотрудничества 
с французским исследовательским институтом, который 
изучает морские подводные течения и способность чело-
века длительное время находиться в одиночестве. 

СКАНДАЛ Власти Косово 
придумали, как насолить 
Сербии

Отомстили 
за Интерпол

Александр Борисов

Президент Сербии Александар Вучич созвал экстренное 
заседание госсовета безопасности, а также провел кон-
сультации с послами России, Китая и ключевых запад-
ных стран. Поводом для этого стала провокация со сто-
роны Приштины, власти которой в одностороннем по-
рядке ввели пошлины в размере 100 процентов на това-
ры из Сербии, запретив к ввозу не маркированную по 
правилам самопровозглашенной республики продук-
цию.

В свою очередь глава европейской дипломатии Феде-
рика Могерини уже обратилась к властям Приштины с 
призывом отменить решение о повышении пошлин на 
товары из Боснии и Герцеговины, а также Сербии. «Се-
годняшнее решение косовского правительства увели-
чить налог на товары из Сербии и Боснии и Герцеговины 
до 100 процентов является явным нарушением Цен-
трально-европейского соглашения о свободной торговле 
и духа соглашения о стабилизации и ассоциации между 
Европейским союзом и Косово, — считает Могерини. — 
Это еще больше усугубляет ситуацию после первона-
чального увеличения налога на 10 процентов на прош-
лой неделе. Правительство Косово должно немедленно 
отменить эти решения».

Местные эксперты считают, что действия Приштины 
стали своеобразной местью Сараево и Белграду за то, 
что их представители не поддержали Косово на пути 
вступления в Интерпол. Напомним, что 20 ноября деле-
гаты 87-й Генеральной ассамблеи Международной орга-
низации уголовной полиции (Интерпол) в Дубае откло-
нили заявку Косово, проголосовав против вступления в 
Интерпол непризнанного региона. Согласно уставу, для 
принятия нового участника в Интерпол необходимо 
было согласие двух третей из общего числа голосов 
(«против» высказались представители 51 страны, в том 
числе России, Испании, Китая, БиГ, Сербии, «за» — 68 го-
сударств, 16 воздержались). 

ГЕОПОЛИТИКА Европа устала от базарного торга премьера Британии 

Остановите Мэй 
Евгений Шестаков

М
ыльная опера под назва-
нием «брекзит» подхо-
дит к логическому концу. 

Ее ключевые участники улыба-
ются на публике, но в душе пре-
зирают друг друга и при любом 
удобном случае пытаются «от-
жать» дополнительный кусок пи-
рога. 

Глава Евросовета Дональд 
Туск в четверг объявил, что на 
воскресном саммите единой Ев-
ропы должен быть принят про-
ект политической декларации о 
будущих отношениях Евросою-
за с Британией. Но как говорил 
монтер Мечников Остапу Бенде-
ру при обсуждении цены стульев 
— «согласие — есть продукт при 
полном непротивлении сторон». 
В случае с Лондоном и Брюссе-
лем никакого согласия по «брек-
зиту» не наблюдается и в поми-

не. На итоговой встрече премье-
ра Терезы Мэй и главы Евроко-
миссии Жан-Клода Юнкера сто-
роны договорились о том, чтобы 
встретиться вновь. И хотя глава 
британского правительства ут-
верждала, что «добилась даль-
нейшего прогресса и подготови-
ла новые указания для перего-
ворщиков», выглядело такое 
описание успехов не слишком 
убедительно. Потому что гово-
рить об указаниях для перего-
ворщиков за три дня до саммита, 
на котором планировалось под-
писать готовый документ (а ведь 
участникам встречи еще нужно 
время, чтобы ознакомиться с 
окончательным вариантом), 
было по меньшей мере безрас-
судно со стороны Мэй. Более 
того, г-жа премьер обещала при-
катить в Брюссель в субботу для 
продолжения дискуссий по 
«брекзиту» с Юнкером. Хотя лю-

бому здравомыслящему полити-
ку понятно: накануне саммита 
дальнейший торг по соглашению 
уж точно выглядит неуместным.

Вся эта затеянная Мэй в по-
следний момент возня настоль-
ко возмутила премьера Герма-
нии Ангелу Меркель, что она 
пригрозила вообще не подписы-
вать договор с Лондоном, если 
глава британского правительст-
ва не угомонится и не переста-
нет, словно торговка на базаре, 
выпрашивать выгодные ее стра-
не уступки. Впрочем, эксперты 
не исключают, что все «пока-
тушки» Мэй из Лондона в Брюс-
сель и обратно имеют лишь одну, 
сугубо психологическую цель — 
продемонстрировать англий-
ской публике, что она до послед-
него момента, как истинно бри-
танский лев, билась за интересы 
нации.

Но может оказаться, что на 

воскресном саммите кроме ра-
мочных деклараций о намерени-
ях подписывать будет нечего — 
Испания уже заявила, что прого-
лосует против соглашения, если 
в нем не укажут условия перего-
воров Лондона и Мадрида по 
Гибралтару. Ну а Франция под 
возникший шумок решила зая-
вить о дополнительных правах 
на рыбную ловлю в Ла-Манше. 
Все эти по большей части юри-
дические тонкости должны быть 
внесены в соглашение по «брек-
зиту» до воскресенья. Пока нея-
сно, насколько это возможно 
сделать в столь ограниченные 
сроки. Говоря о претензиях Ис-
пании к Лондону, немецкий кан-
цлер философски заметила, что 
«не знает, как именно будет ре-
шаться этот вопрос», выразив 
надежду, что компромисс все же 
будет найден.

Не меньший «восторг» вызы-
вает проект соглашения с ЕС в 
Британии, где все — от оппозиции 
до членов кабинета пытаются в 
последний момент его улучшить 
в пользу британской короны. 
Министр иностранных дел Аль-
биона Джереми Хант ультима-
тивно требует от Мэй поменять в 
договоре с Брюсселем пункт о 
«страховочном плане» по ир-
ландской границе. С учетом по-
вышенной чувствительности 
этой темы требования Ханта, 
если, конечно, Мэй к ним при-
слушается, с высокой вероятно-
стью вызовут негодование у ев-
ропейских переговорщиков по 
«брекзиту», что вернет договор с 
Лондоном на исходные позиции.

Что касается британской оп-
позиции, то ее вердикт однозна-
чен — в парламенте она будет го-
лосовать против соглашения с 
ЕС. Как объяснил лидер лейбори-
стов Джереми Корбин, «этот не-
доделанный договор не дает лю-
дям никакой надежды, что стра-
на сможет вновь сплотиться».

На следующих одна за дру-

гой встречах с различными со-
циальными группами в Брита-
нии Мэй убеждает слушателей, 
что худой мир с Евросоюзом 
лучше доброй ссоры. И альтер-
нативой соглашению с единой 
Европой станет состояние «еще 
большей неопределенности, 
еще большего расщепления и 
риска, что никакой «брекзит» 
не происходит». Но если Мэй 
играет на страхах простых бри-
танцев перед последствиями 
«брекзита» без договора с Евро-
союзом, то с закаленными в 
парламентских баталиях поли-
тиками такие дешевые аргумен-
ты не срабатывают. По мнению 
Bloomberg, британский пре-
мьер зажата в ловушке между ее 
коллегами, считающими, что 
она должна переписать сущест-
вующий план выхода Лондона 
из единой Европы и европей-
скими лидерами, не готовыми 
принимать другие планы «брек-
зита», кроме нынешнего.

Так что пока о «непротивле-
нии сторон» Мэй остается толь-
ко мечтать. Впрочем, в Европе 
уже чувствуется заметная уста-
лость от британской суеты во-
круг договора. За прошедшие 
два года с момента начала пере-
говоров по «брекзиту» с Лондо-
ном Старый Свет смирился с 
тем, что Британия может поки-
нуть европейское сообщество 
«по-английски», не прощаясь, 
без каких-либо договоров. А по-
тому для канцлера Германии не 
подписанное в воскресенье со-
глашение по «брекзиту» уж точ-
но не станет трагедией. В ин-
тервью «Дейли телеграф» по-
стпред Германии в Евросоюзе 
объяснил, что сделка с Лондо-
ном должна быть окончательно 
согласована в четверг. В ином 
случае канцлер Ангела Меркель 
на воскресный саммит в Брюс-
селе просто не приедет в связи с 
бессмысленностью его проведе-
ния. 

КОНФЛИКТ 

«Желтые 
жилеты» 
во Франции 
блокируют 
нефтебазы

ПРОВЕРКИ 
НА ДОРОГАХ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Вот уже почти неделю Франция 
живет с оглядкой на выступле-
ния «желтых жилетов», рядовых 
французов, протестующих про-
тив галопирующего роста цена 
на автомобильное горючее. Как 
здесь было подсчитано, за этот 
год бензин подорожал на 15 про-
центов, а дизельное топливо по-
чти на 23. Последней каплей ста-
ло решение правительства о до-
полнительном «экологическом 
налоге», в результате чего горю-
чее еще сильнее подорожает.  
Ближайшая суббота объявлена 
протестантами «днем дейст-
вий», когда многие их них вый-
дут на манифестацию в Париже. 

По всей стране проходят про-
тестные акции, участие в кото-
рых принимают десятки тысяч 
человек. Они заблокировали це-
лый ряд нефтехранилищ и не 
пропускают автоцистерны на их 
территорию. Помимо этого 
«желтые жилеты» контролиру-
ют участки с круговым движени-
ем на въездах и выездах из горо-
дов. Только в одном департамен-
те Дордонь (регион Новая Акви-
тания) ими устроено с десяток 
фильтрующих блокпостов. Ана-
логичная картина наблюдается в 
Нормандии в районе городов 
Руан и Дьепп. По данным управ-
ляющей компании Vinci, «жел-
тые жилеты» создают трудности 
на 14 скоростных автотрассах. 
Так на дороге А10 в районе Бордо 
они захватили пункт оплаты 
проезда и стали бесплатно про-
пускать все машины. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Украине объявлен кандидат в президенты 
от оппозиции

Момент ясности
Петр Лихоманов

П
резидентская кампа-
ния в Украине, кото-
рая официально на-
чнется только в ка-
н у н  н о в о г о д н и х 
праздников, уже во-
шла в горячую фазу. 
Едва ли не ежеднев-
но тот или иной мест-

ный политик, зачастую никому 
не ведомый, объявляет о своих 
амбициях, поэтому общее число 
потенциальных кандидатов пош-
ло на четвертый десяток. По 
большей части это люди, рассчи-
тывающие заработать на роли 
«спойлера» при некоем реаль-
ном кандидате, и сенсационных 
прорывов от них ждать не стоит. 
Список тех, кто в реальности бу-
дет бороться за выход во второй 
тур, поскольку в первом, исходя 
из текущих рейтингов, не побе-
ждает никто, состоит всего из 
трех-четырех фамилий. И в нем 
наконец появился единый канди-
дат от оппозиции — человек, иду-
щий на выборы с тезисами, про-
тиворечащими довлеющей наци-
оналистической повестке. Им 
стал депутат Верховной рады, 
бывший министр топлива и энер-
гетики, уроженец находящейся 
под ежедневными обстрелами 
Горловки Юрий Бойко.

Фамилии тех, кто будет бо-
роться за «майданный» электо-
рат во всем его спектре — от воин-
ственных адептов Бандеры, до 
терпеливо ждущих кружевные 
трусики из ЕС пенсионерок, — из-
вестны еще с прошлого года. Это 
экс-премьер Тимошенко, прези-
дент Порошенко, телевизионный 
комик Зеленский, певец Вакар-
чук и прочие хорошо знакомые 
украинцам персонажи, вроде 
бывшего министра обороны Гри-
ценко. Их рейтинги не первый 
месяц колеблются в диапазоне от 
4 до 13 процентов, оттенки в про-
граммных тезисах незначитель-
ны и интересны только специа-
листам. Электорат у перечислен-
ных персонажей один на всех и 
при грубом округлении немно-
гим превышает половину всех 
граждан, обладающих избира-
тельным правом. Вторая полови-
на — это бывшие избиратели Пар-
тии регионов и коммунистов: 
пребывающий во внутренней оп-
позиции условный «юго-вос-
ток», люди, не принявшие госу-
дарственный переворот. За голо-
са этой части населения также 
ведется борьба, зачастую лука-
вая и двуличная.

Однако единый «кандидат 
юго-востока», имеющий шансы 
составить конкуренцию всем ви-

дам националистов, уже опреде-
лился, хотя ценой этого стал рас-
кол «Оппозиционного блока», 
впрочем, давно назревавший. 
Так, во вторник Юрий Бойко и 
экс-глава президентской адми-
нистрации Януковича Сергей Ле-
вочкин объявили о создании но-
вой депутатской группы, межф-
ракционного объединения «Оп-
позиционная платформа — За 
жизнь», к которому присоеди-
нился и Вадим Рабинович — биз-

несмен с богатой биографией, из-
вестный в первую очередь как те-
левизионный обозреватель. 
Имея рейтинг немногим ниже, 
чем у Порошенко, он отказался 
от собственных президентских 
амбиций в пользу Бойко, чем 
многих искренне удивил.

Следует пояснить, что «Оппо-
зиционный блок» никогда не был 
един в своей оппозиционности, 
поскольку половину этой поли-
тической силы контролирует 

одиозный олигарх Ринат Ахме-
тов. Спонсор скандального «ра-
дикала» Олега Ляшко, компань-
он Петра Порошенко в торговле 
углем и других коррупционных 
сделках, человек, получающий 
доход от грабительского повы-
шения тарифов ЖКХ, владелец 
заводов, телеканалов и элитной 
лондонской недвижимости, Ах-
метов своего единственного кан-
дидата уже выбрал — это Поро-
шенко. Находящиеся в его орби-
те бизнесмены и менеджеры — 
Борис Колесников, Александр 
Вилкул, бывший россиянин Ва-
дим Новинский и другие — также 
назывались украинскими СМИ в 
качестве возможных  кандидатов 
«для Донбасса», но даже в этом 
случае близкие к  олигарху 
«источники» не скрывали, что 
задача этих выдвиженцев — рас-
тянуть голоса и ассистировать 
победе Порошенко над Тимо-

шенко. Тень той же интриги, ро-
жденной в президентской адми-
нистрации Порошенко, ложится 
и на других публичных оппози-
ционеров, объявивших о прези-
дентских амбициях — речь, на-
пример, о харьковчанах Евгении 
Мураеве, Михаиле Добкине и 
других. Все вместе они при мол-
чаливом одобрении Ахметова за-
рубили идею «оппозиционных 
праймериз», в которых гаранти-
рованно побеждал Бойко, и нача-
ли создавать собственные пар-
тии — «Наши», «Христианские 
социалисты» и прочие объедине-
ния, фрагментирующие оппози-
ционный электорат.

Инициативное выдвижение 
Бойко в качестве единого канди-
дата стоило ему и Левочкину 
исключения из руководства 
«Оппозиционным блоком» и 
парламентской фракции. Но 
этот раскол стал своеобразным 

моментом истины для многоли-
кой украинской оппозиции — на-
конец определился тот, кто будет 
транслировать экзотические для 
нынешней Украины идеи. Напри-
мер, исполнение политической 
части Минских соглашений, от-
каз от сотрудничества с МВФ и 
выполнения требований фонда. 
Этот кандидат намерен доби-
ваться снижения военных расхо-
дов и возврата к «довоенным» 
социальным стандартам, норма-
лизации отношений с Россией, 
прекращения вмешательства го-
сударства в дела Церкви и отказа 
от насильственной украиниза-
ции. Отобрать эту повестку у 
Бойко другим поддержанным 
Ахметовым кандидатам будет не 
по силам. 

На выборах бывший «донецкий» 
 олигарх Ринат Ахметов (на снимке) 
играет против своих земляков 
на стороне Порошенко.

Несмотря на пропагандистские усилия Мэй, отношение к «брекзиту» у многих в Британии остается негативным. 

А К Ц Е Н Т

Единый «кандидат юго-востока», 
имеющий шансы составить конкуренцию 
всем видам националистов, 
уже определился

В бочке есть спальное место, кухонный уголок, столик и емкость 
для хранения воды и провианта. В нижней части сделано окно.
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Жан-Жак Савин отправится в морское путешествие 20 декабря 
с Канарских островов.

R
E

U
T

E
R

S

Y
O

U
T

U
B

E
.C

O
M

 /
 F

R
A

N
C

E
 3

 N
O

U
V

E
L

L
E

-A
Q

U
IT

A
IN

E
Y

O
U

T
U

B
E

.C
O

M
 /

 F
R

A
N

C
E

 3
 N

O
U

V
E

L
L

E
-A

Q
U

IT
A

IN
E



9Медицина
med.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 ноября 2018
пятница №264 (7727)

МедицинаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Зачем академик Сергей Лукьянов разводит дома мышей, лягушек и черепах

Ученый ректор
Ирина Краснопольская

А
кадемик Сергей Лукь-
янов стал ректором 
одного из авторитет-
нейших медицинских 
вузов России два с по-
ловиной года назад. 
На эту должность его 
не назначили — вы-
брал коллектив.

Российский национальный 
исследовательский медицин-
ский университет имени Н.И. 
Пирогова возглавил не врач, не 
организатор здравоохранения, а 
ученый-биолог. И уже в этом году 
университет впервые вошел в 
список лучших университетов 
планеты по версии ТНЕ. А неза-
долго до нашей встречи на базе 
этого вуза прошел российско-
японский семинар «Актуальные 
вопросы гериатрии и геронтоло-
гии: опыт России и Японии». И 
это не единственный научный 
форум в университете.

Сергей Анатольевич, не медик во 
главе медицинского вуза — зако-
номерно? Веление времени? А по-
просту: это хорошо или плохо?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Я проработал мно-
го лет в Институте биоорганиче-
ской химии, там сделал карьеру. 
Прошел от стажера-исследовате-
ля до заместителя директора. Со-
здал несколько научных отделов. 
Это была работа, посвященная 
биологии, биотехнологиям. Но 
постепенно у меня складывалось 
желание направить усилия в сто-
рону медицины, чтобы люди мо-
гли получить поддержку от на-
ших исследований.

Поэтому приглашение на ра-
боту в медицинский университет 
я воспринял как возможность пе-
ребросить мост между фунда-
ментальной наукой и практиче-
ской медициной. Я хорошо знал и 
академическую среду, и разра-
ботки, которые делали ученые, 
но, к сожалению, не находили  ре-
ализации. И главной моей зада-
чей стала трансляция этих нара-
боток в практику.

Вы получили Госпремию за ра-
боты, связанные с генной инже-
нерией. Вторгаемся в святая 
святых? Идем в ген? Не испор-
тим человека?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Это не медицина 
впрямую. Это технологии для ме-
дицины, технологии поиска ге-
нов, которые портятся, напри-
мер, при развитии онкологиче-
ских заболеваний. Мы никуда не 
вторгались, мы изучали причи-
ны возникновения заболеваний. 
Нам удалось создать технологии, 
существенно опережающие ми-
ровые. Тысячи лабораторий эти 
технологии используют для ана-
лиза геномов людей и поиска 
причин заболеваний.

Заболеваний вообще или в 
основном онкологических?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Онкологических. 
Но технологии применимы в лю-
бой области генной инженерии.

Все-таки инженерия! Все-та-
ки вторжение в ген?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: В ген мы вторгаем-
ся в пробирке. Мы выделяем ДНК 
из организма и исследуем ее 
структуру. И по структуре, по ее 
особенностям пытаемся опреде-
лить функции. А уже из этого зна-
ния приходит понимание, на что 
нужно влиять. Например, если мы 
находим, что какой-то ген очень 
активно работает в опухолевых 
клетках и не работает в нормаль-
ных, значит, можно подбирать ле-
карство, которое снижает работу 
такого гена. Для этого существу-
ют другие технологии, техноло-
гии по подбору лекарств. Это 
большой,  сложный мир. А вторже-
ние происходит в медицине. Это 
область, когда мы создаем лекар-
ства, основанные на исправлении 
генетических мутаций, которые 
есть в генах больного человека.

Можете назвать лекарст-
во, которое мы сделали и 
применяем?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: В России пока 
таких лекарств мы не сделали и 
не применяем. Законодательство 
не разрешает. Мы пока работаем 
в лабораторных условиях. Но в 
мире ряд таких лекарств прохо-
дит испытания.

Мы придумали. Мир делает. А 
мы сами не делаем. Мы не бу-
дем потом отставать, поку-
пать у них? Почему свои прио-
ритеты запросто отдаем?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Причин много, и 
глубоких. Основная в том, что 
идет процесс глобализации. Про-
изводство сложных продук-
тов направлено на продажу. 
Иначе продукт  не окупится, 
будет убыточным. Ныне 
технологии сложнейшие, 
требуют больших инвести-
ций. Мы на этот рынок, услов-
но говоря, опоздали. Лекарства, 
которые предлагаются запад-
ными компаниями, пока де-
шевле, лучше проработаны, 
так как рассчитаны на куда 

больший рынок. К счастью, сей-
час ситуация меняется. Государ-
ство понимает, что необходимо 
помогать собственной фарма-
цевтике. За последние 10 лет в 
России появились компании, ко-
торые создают современные пре-
параты: и аналогичные запад-
ным, и лучше.  Вместе с ними мы 
разрабатываем лекарства следу-
ющего поколения, которых нет 
на Западе. Например, ведем до-
клинические испытания анти-
тел, которые станут препаратом 
для лечения аутоиммунных за-
болеваний. Я имею в виду бо-
лезнь Бехтерева. Пока не можем 
сказать, что успех гарантирован, 
потому что ведем доклинические 
испытания. Но, думаю, в следую-
щем году мы выйдем в клинику.

У нас есть и компании, кото-
рые ведут разработки в области 
генного редактирования. Изме-
нения вносятся не вообще в ге-
ном, а в конкретный ген. В гено-
ме десятки тысяч генов, и тот 
ген, который сломался, можно 
сегодня поправить, технологии 
позволяют это сделать. Правда, 
полностью отредактировать ге-
ном взрослого человека мы не 
можем. Нет эффективных систем 
доставки. Но иногда достаточно 
создать группу клеток с исправ-
ленным геном, которая будет 
производить недостающий бе-
лок, и это позволит преодолеть 
заболевание или ослабить его.

Другая задача — это когда мы 
хотим изменить ген во всех клет-
ках организма. В таких случаях 
работа идет с зародышем. Напри-
мер, есть слепоглухонемые люди, 
желающие иметь детей. Но у этих 
людей такие мутации, которые га-
рантируют, что их дети тоже бу-
дут слепоглухонемые. Если мы по-
правим гены, которые приводят к 
таким нарушениям у эмбриона, 
то дадим людям возможность ро-
дить нормального ребенка. Но се-
годня разрешения на внесение по-
добных исправлений гена в на-
шем законодательстве нет.

А вы умеете это делать?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Пока нет. Мы эту 
технологию будем отрабатывать 
на животных. Далее, надеюсь, че-
ловечество выйдет на уровень, 
когда будет разрешено прово-
дить такие процедуры людям.

В других странах разрешено?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: По-разному. Мы 
пока с генной инженерией в пра-
ктику не выходили. Но у нас есть 
другие разработки, в практику 
уже вошедшие. Например, уни-
кальный комплекс для реабили-
тации людей, у которых в резуль-
тате инсульта или травмы насту-
пает поражение части головного 
мозга, происходит паралич руки. 
Технология, которую мы ввели, — 
результат совместной рабо-
ты нашего университета, 
института высшей не-
рвной деятельности Ака-
демии наук, коммерче-
ских компаний. Ком-

плекс назвали «Экзокисть-2». Он 
применяется в Российской дет-
ской клинической больнице, в 
Центре неврологии, в МОНИКИ, 
в Симферополе на медицинском 
факультете Крымского универ-
ситета. На него получен пакет 
разрешительных документов.

Мало получить «разрешитель-
ное удостоверение», создать 
технологию. Нужны специали-
сты. Есть желающие? 

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Есть. Наш универ-
ситет — учебное учреждение, об-
учающее не только студентов, но 
и врачей, которые к нам приез-
жают. Одна из наших установок  в 
клинике при университете в 
Симферополе. Медики и ученые 
используют ее для лечения детей 
с  церебральным параличом. 
Дети, у которых до этого руки ни-
чего не держали, получают воз-
можность рисовать, начинают 

сами застегивать пуго-
в и ч к и  н а  ру-

башке, пере-
носить пред-
меты. Это ме-

няет  их  воз-
можности, дает 

определенную самостоятель-
ность в быту. Это огромное до-
стижение для них и их семей!

В медицинском вузе важен 
именно высокий научный уро-
вень? Или все-таки учебный?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: И тот и другой.  
Для нашего университета наука 
всегда значила много. У нас уни-
кальный, первый в мире медико-
биологический факультет. Пер-
вый в мире специализированный 
лабораторный комплекс, кото-
рый сейчас преобразован в це-
лый институт трансляционной 
медицины. Мы готовим медиков-
ученых. Нам важно, чтобы про-
фессора, которые учат медицине, 
были и лечащими, и оперирую-
щими врачами. Так и в подготов-
ке научных кадров: в учебном 
процессе должны участвовать те 
ученые, которые работают над 
новыми технологиями. Это залог 
высокого качества образования.

Ребят знакомят не с тем, что 
было в науке известно 30 лет на-
зад. Они вовлекаются в совре-
менные научные исследования, и 
они, таким образом, в курсе того, 
что сегодня происходит. А если 

они заинтересуются какой-ни-
будь темой сильнее, то их всегда 
ждут в студенческом научном об-
ществе, которое объединяет бо-
лее 70 научных кружков. Есть и 
другая сторона раннего вовлече-
ния в науку. У студентов незамы-
ленный глаз, свежий взгляд. Они, 
вливаясь в научные работы, ча-
сто позволяют и маститым уче-
ным взглянуть по-новому на си-
туацию и найти новые решения.

Врач, который окончил ваш 
университет, будет отли-
чаться от врача, закончившего 
другой медицинский вуз?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: По профстандар-
там, аккредитации, с точки зре-
ния бумаг, разумеется, нет. А с 
точки зрения образования — да.

Ваша сильная сторона?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Университет зна-
менит тем, что в нем тяжело и ин-
тересно учиться. Первый меди-
ко-биологический и первый пе-
диатрический факультеты были 
открыты у нас. Конечно, у нас вы-
сокий процент отчисления, но и 
высокий уровень знаний у вы-
пускников!

Говорила со многими студен-
тами первых и выпускных кур-
сов. Не москвичами. Ни один из 
них не сказал, что поедет рабо-
тать туда, откуда приехал. 
Ни один не собирается рабо-
тать в поликлинике.

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: То, что люди соби-
раются делать, и то, что будет де-
факто, — две большие разницы. 
Кроме того, многие все-таки воз-

вращаются к себе на малую роди-
ну. Если бы все оставались там, где 
учились, откуда бы брались врачи 
в регионах, где нет медицинских 
вузов? И хотя дефицит кадров все 
еще есть, сейчас он сокращается, 
потому что государство понимает 
проблему. Что касается поликли-
ник, то в этом году в ординатуру у 
нас был очень большой бюджет-
ный набор. Это в основном пер-
вичные специальности — педиа-
тры, терапевты. А на «модные» 
специальности — гинекологию, 
пластическую хирургию,  — были 
выделены крошечные квоты.

И все равно на местах, особенно 
в первичном звене, дефицит вра-
чей. И этому есть объяснение. 
Врач работает в государствен-
ном учреждении, а рядом част-
ная клиника, где совсем иные 
деньги. Вот он и ушел туда.

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Эта проблема ис-
правляется сейчас благодаря Май-
ским указам 2014 года. Кроме 
того, минздрав ввел первичную 
аккредитацию специалиста. Если 
раньше выпускник не мог сразу 
пойти работать в поликлинику, а 
должен был еще закончить орди-
натуру, то сегодня программа сме-
щена на практику. После заверше-
ния обучения молодой человек 
проходит аккредитацию, и дальше 
некоторые идут в ординатуру, а 
некоторые — сразу работать.

В ординатуру — лучшие, а туда 
— худшие?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Я бы не говорил 
лучшие и худшие. Практика ра-
боты в первичном звене полезна. 
В прошлом году даже многие кра-
снодипломники решили сначала 
пойти в первичное звено на-
браться опыта, а потом с льгота-
ми поступить в ординатуру и ос-
ваивать узкие специальности. 
Выпускники теперь могут сразу 
после окончания вуза идти рабо-
тать в практическую медицину. 
Далее на уровне ординатуры из-
менили набор на специальности 
таким образом, чтобы поддержи-
вать те, которые необходимы. И, 
наконец, зарплаты, стипендия. 
Например, Москва дает дополни-
тельные стипендии тем, кто за-
ключает контракт на будущую 
работу в московской клинике.

Академик Лукьянов! Конечно, 
нужно стремиться к тому, 
чтобы медицина была в прио-
ритете региональной полити-
ки, в том числе и зарплатной. 
К современному врачу требова-
ния не те, что были. Вот идет 
поголовное увлечение робота-
ми. Выпускник медвуза должен 
уметь их применять?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: По-настоящему у 
нас это получит развитие с разра-
боткой отечественных роботов. 
Далекое будущее? Я бы так не счи-
тал. Знаете, я 5 лет назад не мог по-
верить, что буду с компанией «Би-
окад» выпускать антитело — лекар-
ство для лечения аутоиммунных 
заболеваний, которое будет унич-
тожать клетки, вызывающие бо-
лезнь. Лекарство сейчас проходит 
доклинические исследования в 
Сухуми на макаках-резусах. Ана-
логов такого препарата в мире нет.

Само производство антител — 
высокотехнологичные, сложней-
шие технологии. Антитела произ-
водят клетки в специальных био-
реакторах, потом их (антитела) 
выделяют из клеток, очищают от 
примесей. Для такого производ-
ства под Питером построены за-
воды. Они работают. Антитела 
российского производства уже 
продаются в аптеках. Только за 
этот год минздрав сэкономил 
больше 2,5 миллиарда рублей, 
потому что на замену дорогим за-
падным препаратам пришли рос-
сийские. Антитело, о котором я 
уже говорил, создано для лече-
ния болезни Бехтерева. Но анало-
гичная технология может быть 
применена и для лечения других 
аутоиммунных заболеваний: са-
харного диабета первого типа, 
ревматоидного артрита, рассеян-
ного склероза, десятка других.

У нас ведутся работы по вне-
дрению в медицинскую практику 
достижений клеточной биологии. 
Есть такая новая область — регене-
ративная медицина, которая пы-
тается использовать потенциал 
собственных стволовых клеток 
для возмещения потерь организ-
ма. Началось все с работ, которые 
сейчас уже в практике. Так, при 
ожогах мы можем взять лоскуто-
чек кожи, вырастить его и закрыть 
рану. Хотелось бы, конечно, вос-
станавливать целые органы. Пока 
не получается. Но получается вос-
станавливать некоторые фун-
кции. При том же диабете. Мы не 
только ищем возможности унич-
тожить клетки, разрушающие 
поджелудочную железу, но и вос-
становить то, что уже разрушено. 
Мы научили другие клетки орга-
низма производить инсулин. 

Сергей Лукьянов: Важно, чтобы про-
фессора, которые учат, были и леча-
щими, и оперирующими врачами.
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У нас подростки пробуют медицину 
«на вкус» еще до поступления. Они опери-
руют на симуляторах. На 3Д-принтере 
печатают кости, сломанные челюсти 

Вопрос ребром

Берете клетки самого больного или?..
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Самого больного. И это важ-

но. Потому что когда берутся клетки другого 

человека...

 ...Там неизвестно что?
 СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Наша иммунная система не 

любит чужие клетки. Она постепенно их уби-

вает. Подобрать донора крайне сложно. Сре-

ди миллионов надо искать такого донора, что-

бы клетки прижились. Но и тогда нет гарантии. 

Перспективнее научиться забирать обычные 

клетки из собственного организма — из крови, 

из других доступных источников. Менять их, 

ничего пока не встраивая. Изменять их свой-

ства путем воздействия на них разных химиче-

ских веществ. Они превращаются в тот или 

иной тип клеток под воздействием молекул.

Где вы делаете это?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Пока в чашечке Петри, в ре-

акторе, где они растут. И придаем им новые 

свойства, например они начинают произво-

дить инсулин. Причем производят его, реаги-

руя на концентрацию сахара. И тогда они мо-

гут быть возвращены в организм обратно и 

восполнить утерянную функцию. Мы уже до-

бились, что эти клетки функционируют у кро-

лика, у мыши, даже человеческие клетки у 

мышек проверяли.

Человеческие клетки вживляете мышке?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Есть специальные мыши, у 

которых иммунная система выключена сов-

сем, так называемые голые мышки. И к ним 

можно подсаживать клетки других организ-

мов.

Где берете таких мышек?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Покупаем на фирмах. Они 

дорогие, их очень дорого содержать, нужны 

стерильные условия, они же от инфекций не 

защищены.

Вы их не боитесь?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Я их люблю. У меня дома 

полно всяких зверьков. Живут ящерицы, ля-

гушки, жабы, рыбы, черепахи, тараканы...

А соседи молчат?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Мои «жильцы» не шумят...

А тараканы?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Они в коробке стеклянной 

живут. Это же братья наши меньшие. У них 

потрясающее поведение...

Надеюсь, дома вы опыты не проводите?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Они бы никого не впечатли-

ли. Опыты делают в специальных условиях. 

Недавно в России принят закон о биомеди-

цинских клеточных продуктах. Министерст-

во здравоохранения разработало, а Госду-

ма приняла закон о биомедицинских кле-

точных продуктах, который регламентирует 

работу с этими самыми клетками: в каких 

лабораториях это можно делать, как они 

должны готовиться. Надеюсь, в ближайшие 

годы  технологию внедрим для лечения  диа-

бета.

Сегодняшний выпускник, практикую-
щий врач обязательно должен об этом 
знать?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Да. Эти исследования ис-

пользуются в учебном процессе. Но про-

фессиональная ориентация будущего врача 

должна происходить еще на школьной ска-

мье. Представьте себе студента, который 

вдруг обнаружил, что ему предстоит лечить 

людей. Для этого нужно будет их, например, 

осматривать, ощупывать, принимать тяже-

лые ответственные решения, проводить 

операции. А он психологически просто не 

может этого делать. Хотя мечтал быть до-

ктором. Неким Айболитом, который под де-

ревом сидит и всех лечит добрым словом.

Нужно давать подросткам возможность по-

пробовать медицину на вкус еще до посту-

пления. Поэтому мы организовали лабора-

тории для школьников, проводим по суббо-

там курсы лекций «Университетские суббо-

ты», а летом действует обучающая програм-

ма «Школа юного хирурга». Ребята сами 

проводят хирургические операции на симу-

ляторах. Им читают лекции по устройству 

организма. Здесь они получают знания, до-

ступ к современному оборудованию. На 3Д-

принтере печатают разные органы, кости, 

сломанные челюсти... Они проводят у нас 

месяц. Должен быть осознанный выбор 

профессии.

Вы прежде всего ректор или ученый?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Теперь, конечно, ректор.

Как вы умудряетесь в наше сумасшедшее 
время оставаться оптимистом?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: У меня встречный вопрос: по-

чему наше время вы считаете сумасшедшим? 

Я считаю, что родился в очень благополучный 

период. Мне 55 лет. За эти годы не было каких-

то серьезных экономических потрясений, не 

было глобальных войн. Если взять жизнь моей 

бабушки, моей мамы... Через них прокатились 

революция, гражданская война, вторая миро-

вая война... Вообще в истории человечества и 

России столь длительно спокойных, благопо-

лучных периодов — раз-два и обчелся. Их 

мало. Да, в 90-е было тяжело. Но это же не го-

лод 18-го года и не 33-го года. И не блокада. Я 

биолог, и для меня люди — это некая часть ес-

тественной живой природы. И я вижу, что тот 

вид, к которому я принадлежу, гомо сапиенс, 

очень успешный вид.

Он не деградирует?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Я не понимаю ваш вопрос. 

Сейчас мы с вами сидим в уютном кабинете. 

За окном ветер и холод, а нам комфортно, у 

нас горячий чай... Мы фантастически успеш-

ный вид млекопитающих, который переде-

лал среду под себя. И почему мы должны от 

рождения рассчитывать, что кто-то сделает 

нам красиво. Я просто не понимаю.

Вот человек родился, что он должен сде-
лать, чтобы прожить счастливо?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Он ничего не может сделать. 

То, что я оптимист, определено сочетанием 

доставшихся мне генов. А если человеку до-

стались гены пессимиста, то он будет песси-

мистом. И мы все нужны в популяции.

Мы рождаемся или оптимистами, или 
пессимистами?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Конечно.

Одним везет, а другим нет?
СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Причем тут везение? Одни 

высокие, другие низкие. Некоторые рожда-

ются с генетически наследуемыми тяжелей-

шими заболеваниями или в семье алкоголи-

ков. Вот им по-настоящему не везет. 

Кто дольше живет:  оптимист или пес-
симист?

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ: Не могу ответить. Не знаю та-

ких исследований, хотя, наверное, их прово-

дили. Думаю, оптимисты. У каждого   индиви-

дуальная генетическая программа психологи-

ческой устойчивости и продолжительности 

жизни. Но, усердно работая над собой, любой 

может добиться замечательных результатов.В геноме десятки тысяч генов, и тот ген, который сломался, 
можно сегодня поправить.
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ПАМЯТЬ В Австрии найдена 
награда пропавшего 
без вести бойца 
из Вологодской области

Орден 
передадут внуку

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Вологда

Стало известно еще об одном солдате Великой Отечест-
венной войны, который числится пропавшим без вести с 
марта 1945 года. Весточка пришла из Австрии. Там на-
шли его орден Славы III степени. 

После того как информация поступила в Российское 
военно-историческое общество, было установлено, что 
награда принадлежит Ивану Михайловичу Ахапкину 
1911 года рождения. Он — уроженец деревни Лилигумзь 
Назаровского сельского совета Белозерского района Во-
логодской области. На фронт ушел в июле 1941 года. Слу-
жил пулеметчиком третьей стрелковой роты 715-го пол-
ка 122-й стрелковой дивизии.

В наградном листе, который 24 сентября 1944 года 
подписал командир 715-го стрелкового полка полковник 
Громов, объясняется, за что боец получил награду. 10 
сентября группа бойцов должна были  разведать высоту 
и захватить пленного. Ахапкин смело продвинулся к око-
пам противника, первым ворвался туда, обезоружил 
немца и доставил его в роту.

Региональные поисковики стали искать родственни-
ков. По данным архива Минобороны России, у Ивана 
Ахапкина был брат — Николай Ахапкин. И, как оказалось, 
в Череповце живет и внук пропавшего без вести ефрей-
тора и его племянница.

Австрия готова передать орден родственникам бойца. 
В настоящее время идет подготовка этой церемонии. 

ТЕХНОЛОГИИ Самарские ученые изобрели 
уникальную съедобную посуду 

Тарелка на десерт
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

У
ченые Самарского поли-
теха сделали одноразо-
вую съедобную посуду. 

Привычные 
полимеры и 
ц е л л ю л о з у 
они замени-
ли яблочным 
п ю р е .  П р и 
этом свойства 
таких стаканов 
и тарелок ни-
чуть не уступа-
ют пластиковым 
или бумажным. На уни-
кальные технологии вуз уже за-
регистрировал три патента. 

Руководитель проекта, заведу-
ющая кафедрой «Технология и ор-
ганизация общественного пита-
ния» Надежда Макарова расска-
зала, что изначально ученые ста-
вили задачу сделать упаковку, в 
которой можно хранить, разогре-
вать продукты, а затем съедать 
вместе с пищей.

Причем в мировой практике до 
этого были лишь условно съедоб-
ные пленки, которые из-за хими-
ческих добавок полностью орга-
низмом не усваиваются, хотя и 
вреда не приносят. Политеховцы 
же сделали ее исключительно из 
натуральных ингредиентов без 
добавления консервантов и кра-
сителей.

При производстве пищевой 
пленки сначала ученые получают 
фруктовое или овощное пюре, за-
тем формируют массу с пласти-
фикатором и сушат готовый пласт 
при температуре не выше 60 гра-
дусов. Съедобная посуда изготов-
ляется по схожей технологии, от-
личие лишь в том, что вязкую мас-

су заливают в специ-
альную форму, а затем сушат. 

Но если пищевые пленки дела-
ли из фруктов и овощей, то для по-
суды больше подходит пюре ябло-
ка, так как у него лучшие вкусо-
вые и пластичные свойства. В 
яблочный стакан можно наливать 
кипяток, и он сохранит свои свой-
ства на протяжении часа. А потом 
его можно съесть, тем более что у 

продукта низкая калорийность, 
или выкинуть. Посуда разлагается 
за несколько дней. А если поме-
стить в воду, то там она растворит-
ся за 12 часов. 

Самарцы рассчитывают запу-
стить в производство целые на-
боры съедобной одноразовой по-
суды. Правда, пока цена на нее 
кусается. В среднем один стакан-
чик стоит 30—40 рублей. 

АКЦИЯ Жителям удмуртской деревни «Российскую газету» 
доставили беспилотником

Газета с неба
Яна Шамаева, 
«Российская газета», Ижевск

М
орозным утром по-
чтальон деревни 
Ершовка в Удмур-
тии Наталья Тад-
жибаева окликну-
ла знакомую гром-
к и м  г о л о с о м  — 
«Викторовна, смо-
три, сейчас газета 

к нам прилетит… Российская!» — 
И через минуту газета действи-
тельно прилетела. Можно ска-
зать, упала с неба прямо в руки 
удивленных селян.

«РГ» совместно с компанией 
«ЮТэйр-Вертолетные услуги» 
устроила необычную акцию и до-
ставила номера «Российской газе-
ты» и «Российской газеты — Неде-
ля» в Ершовку с помощью беспи-
лотника. Эту деревню для акции 
выбрали не случайно. Населен-
ный пункт визуально находится в 
паре километров от города Сара-
пула, но от него его отделяет река 
Кама. Добраться до Ершовки мож-
но лишь на пароме или ехать по 
объездной на машине 70 киломе-
тров, да еще и по платному мосту.

— Взлетели. Летим к вам, — услы-
шали селяне и сотрудники местно-
го отделения почты в рации кор-
ректировщика и тут же начали 
смотреть вверх и взволнованно 
ждать, что же будет дальше. Через 
несколько минут почтальон 
вскрикнула: «Вижу! Летит». И дей-
ствительно, в небе, на высоте при-
мерно 100 метров, появился не-
большой красный конвертоплан, 
по виду похожий на маленький са-
молет.

— Лови, лови, Василий, — звонко 
засмеялась почтальон, обращаясь 
к  одному из получателей «Россий-
ской газеты» в Ершовке.

Уже через пару минут на све-
жем снегу красовались два тубуса 
с надписью «Российская газета». 
Тут же к ним подбежали удивлен-
ные жители Ершовки.

— Обычно почту нам привозят 
на машине, а тут такое… Можно 
сказать, сама прилетела. «Россий-
скую газету» я читаю уже давно, с 
2006 года, очень интересные ана-
литические статьи, больше всего 

внимания обращаю на политиче-
ские материалы. У нас хоть и ин-
тернет есть, а газета все равно не-
сет в себе особый дух, можно спо-
койно посидеть-почитать. Появи-
лись дела — отложил, потом снова 

пришел и дочитал. Газеты мне 
больше по душе, нежели интернет, 
— поделился своими впечатления-
ми от событий местный житель 
Василий Кутлин.

Порадовала такая доставка и 
сотрудников почты. О техниче-
ской стороне работы рассказали 
сотрудники компании «Иннова-
ционные комплексные системы», 
партнеры «ЮТэйр-Вертолетные 
услуги» по развитию проектов. По 
их словам, для взлета такого типа 
беспилотника требуется место для 
разгона. Этот полет был пилотиру-
емым, а конвертоплан может до-

ставлять в удаленные населенные 
пункты не только газеты, но, на-
пример, и медикаменты. По сло-
вам разработчиков, главная осо-
бенность такого беспилотника в 
том, что в нем применена запатен-
тованная схема компоновки дви-
гателей, позволяющая значитель-
но экономить энергию и тем са-
мым продлевать время полета. 

«РГ» в Ершовку доставили в специ-
альных контейнерах красного цвета, 
которые хорошо заметны на снегу. 

Для посуды больше подхо-
дит пюре яблока, у него 
лучшие вкусовые 
и пластичные свойства.

А К Ц Е Н Т

— Лови, лови, Василий, — засмеялась 
почтальон, обращаясь к одному 
из подписчиков «РГ» 

Тем временем

В Костромском госуниверситете (КГУ) прошел региональный этап 

международного инженерного конкурса «Волжский мост» (Volga 

spaghetti bridge) по строительству мостов из спагетти. Юным инжене-

рам было необходимо изготовить переправу из макарон весом не бо-

лее одного килограмма, а затем представить ее на суд жюри для испы-

таний на прочность. Самым юным участником состязаний стал 12-лет-

ний школьник из костромского лицея № 17 Василий Корабельников. 

Изготовленный шестиклассником мост из спагетти выдержал нагруз-

ку в 47 килограммов. Но абсолютным чемпионом, выдержавшим на-

грузку в 50 килограммов, стал мост команды будущих архитекторов 

из Ивановского политехнического университета «Ангелы Чарли». 

Подготовила Анна Скудаева

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

ООО «Ильский НПЗ» совместно с администрацией Муници-
пального образования Северский район Краснодарского края на 
основании постановления администрации МО Северский район 
номер 2106 от 20.11.2018, уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений по материалам оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) в составе проектной документации объекта 
«ООО «Ильский НПЗ». Комплекс производства автобензинов и 
ароматических углеводородов».

Название: «ООО «Ильский НПЗ». Комплекс производства автобен-
зинов и ароматических углеводородов».

Цель намечаемой деятельности: Увеличение производственных мощ-
ностей ООО «Ильский НПЗ» и переход на производство нефтепродуктов, 
соответствующих требованиям Технического регламента Таможенного 
Союза 013/2011 (класс 5). Проект согласован с Администрацией Красно-
дарского края с подписанием Протокола о намерениях по взаимодейс-
твию в сфере инвестиций на Российском инвестиционном форуме в Сочи 
16.02.2018 г.

В результате реализации проекта появится дополнительно более 400 
рабочих мест, ежегодные отчисления налогов и сборов в бюджеты всех 
уровней составят не менее 25 млрд рублей, что положительно повлияет 
на экономические и социальные показатели Краснодарского края.

Месторасположение объекта: Краснодарский край, Северский район, 
пгт. Ильский, территория 55-км автодороги Краснодар-Новороссийск.

Заказчик проекта: ООО «Ильский НПЗ» (353232, Краснодарский 
край, Северский район, пгт.Ильский, территория 55-км автодороги Крас-
нодар— Новороссийск», тел. 8(861) 200-18-20, info@i-npz.ru.

Генеральный проектировщик — ООО «Ленгипронефтехим» (196084, 
а/я 206 Санкт-Петербург, Набережная Обводного канала, 94, 8(812) 316-
29-88).

Разработка оценки воздействия на окружающую среду (далее — 
ОВОС) — ООО «КНГК-Групп» (350004, Краснодарский край, г.Красно-
дар, ул.им. Буденного, д.117/2, 8(861)200-18-28).

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
С целью учета общественного мнения, в течение 30 дней от даты на-

стоящей публикации, а также в течение 30 дней после завершения очного 
заседания общественных обсуждений ежедневно пн—чт с 9.00 до 17.00, 
пт. с 9.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 13.00), будут приниматься в пись-
менном виде предложения и замечания в месте размещения материалов 
ОВОС.

Техническое задание и предварительный вариант материалов ОВОС 
доступны для ознакомления, подготовки замечаний и предложений за-
интересованных лиц по адресам:

— Краснодарский край, Северский район пгт. Ильский, ул. Длинная, 
104 (Дом культуры, методический кабинет №5).

— Краснодарский край, Северский район, ст. Северская, ул. Петровс-
кого, 4, 2 эт. (здание администрации, общий отдел).

Направить свои замечания и предложения также можно по адресу 
Краснодарский край, Северский район, станица Северская, улица Лени-
на, дом 69, Администрация МО Северский район, ekolog@sevadm.ru, а 
также в адрес заказчика и разработчиков с пометкой «слушания».

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 25.12.18 в 14.00 
Краснодарский край, Северский район пгт. Ильский, ул. Длинная, 104 
(Дом культуры, большой зал).

Контактные лица в рабочие дни:
Сафонов Юрий Викторович — заместитель главного инженера проек-

та ООО «КНГК-Групп», 8 (918) 952 25 99, i.safonov@kngk-group.ru.
Тургунбаев Станислав Маратович — начальник отдела инженерного 

сопровождения проектов ООО «Ильский НПЗ», 8(960) 481 92 38, 
turgunbaev@kngk-group.ru.

Сергей Николаевич Шишкин — главный инженер проектов ООО 
«Ленгипронефтехим», к.т.н., 8 (812) 316 83 71, shishkin@outlook.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение пп. «и» п. 11 Постановления Правительства РФ 
от 29.10.2010  № 872 «О стандартах раскрытия информации субъ-
ектами естественных монополий, оказывающими услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам»  АО «Газпром газораспреде-
ление» разместило План закупок товаров, работ, услуг на 2018 г. 
на официальном сайте единой информационной системы в сфере 
закупок в сети «Интернет» по адресу: http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик Общество с ограниченной ответственностью «Скай-
вэй» уведомляет о начале общественных обсуждений в форме об-
щественных слушаний по объекту государственной экологической 
экспертизы «Проект реконструкции и рекультивации полигона 
ТКО «Лесная».

Общественные обсуждения в форме общественных слушаний 
планируется осуществлять на территории Серпуховского муници-
пального района Московской области. Основание — распоряжение 
главы Серпуховского муниципального района Московской области 
№ 65-р от 21 ноября 2018 года.

Место расположения объекта: Московская область, Серпуховс-
кий район, в районе автодороги полигона ТБО «Лесная», на рассто-
янии 1,5 км от населенного пункта г.Серпухов.

Основные характеристики объекта: годовой объем поступаю-
щих отходов — 450 тыс. тонн в год; срок окончания эксплуатации 
полигона — 2023 год; высота 45 м от уровня рельефа. Применены 
система активной дегазации, очистки фильтрата и устранения не-
приятных запахов.

Цель намечаемой деятельности: размещение твердых комму-
нальных отходов IV—V класса опасности.

Заказчик: ООО «Скайвэй», адрес: 142253, Московская область, 
Серпуховский р-н, п. Большевик, ул. Ленина, 9.

Проектная организация: ЗАО «СПЕЦГЕОЭКОЛОГИЯ», адрес: 
115230, город Москва, Варшавское шоссе, дом 42, этаж 7, комн. 
7003.

Ответственный за организацию общественных обсуждений эколог 
ООО «Скайвэй» Кошкин Виталий Анатольевич — 8-495-287-49-86.

С документацией объекта государственной экологической эк-
спертизы для рассмотрения и подготовки замечаний и предложе-
ний можно ознакомиться в актовом зале администрации сельского 
поселения Дашковское в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: Московская область, Серпуховский 
район, пос. Большевик, ул. Ленина, д. 36; время приема — каждый 
вторник с 16.00 до 18.00 и пятницу с 16.00 до 17.00, телефон для 
справок 8-963-665-15-99.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы состоятся 27 декабря 2018 г. в 10.00 по адресу: 
Московская область, Серпуховский район, г. Серпухов, ул. Советс-
кая, д. 88, актовый зал, кабинет 218.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Беспилотник «Фиксар» может доставлять в удаленные населенные пункты не только газеты, но, например, и медикаменты.

СМИ 

Объявлены 
победители 
конкурса 
«СМИротворец»

ТЕРРИТОРИЯ 
ДОБРА 
Татьяна Владыкина 

В Москве наградили победите-
лей Х Всероссийского конкурса 
«СМИротворец» — на лучшее ос-
вещение межнациональных и эт-
ноконфессиональных отноше-
ний — проводимого Федераль-
ным агентством по делам нацио-
нальностей. 

Первое место в номинации 
печатных СМИ получила Вера 
Черенева («Российская газета» 
Северо-Запад). 

Также в 2018 году номинан-
там было предложено участие 
в любой из семи номинаций: 
«Телевидение», «Радио», «Прес-
са», «Интернет», «Детские и мо-
лодежные СМИ»,«Родные язы-
ки». 

На конкурс поступило 
10 396 журналистских матери-
алов не только из федеральных 
СМИ — телеканала «Культура», 
агентства ТАСС, «Российской 
газеты» и «Новой газеты», — но 
и из региональных медиа. А для 
студентов факультета журна-
листики организаторы приду-
мали специальную номинацию 
«Поколение мультимедиа». 

В этом году на конкурс по-
ступило много интересных ра-
диопередач и даже телешоу. По-
следнее, кстати, не имеет ника-
кого отношения к вечерним те-
лескандалам. Так, в Дагестане, 
легко доказали, что шоу — это не 
только подсматривание через 
телеэкран за чьей-то жизнью. 
В реалити-шоу «Возвращение» 
приняли участие 10 девушек из 
Махачкалы. Нет, их не заставля-
ли строить прилюдные отноше-
ния с противоположным полом. 
Горожанок отправили в горные 
селения и научили тому, что 
умели делать их бабушки. Это 
шоу смотрел весь Дагестан. Не-
удивительно, что авторы стали 
победителями конкурса.

— «СМИротворцу» — десять 
лет — это серьезный срок для 
творческого проекта, — считает 
Маргарита Лянге, президент 
Гильдии межэтнической жур-
налистики. — Мы уже измени-
лись и будем меняться. Неиз-
менной остается главная идея, 
собравшая нас вместе, — идея 
межнационального мира и со-
гласия. Очень мощная и пози-
тивная. 

МЕТРО 

«Ховрино» 
на выходные 
закроют

ДНИ 
«ГАРМОШКИ» 
Иван Пышечкин

В предстоящие выходные дни 
на севере столицы не будет ра-
ботать станция метро «Ховри-
но» — строители будут подклю-
чать к подземке соседнюю стан-
цию «Беломорская», которая 
должна открыться до конца 
года. Для работ специально вы-
брано время, когда москвичам 
не нужно на работу, а значит, и 
пассажиров будет в несколько 
раз меньше. На это время под-
земные поезда заменят автобу-
сы увеличенной вместимости. 

Их выпустят на линию 20 — 
низкозольных «гармошек», по-
вышенной вместимости с над-
писью КМ — компенсационный 
маршрут. И ходить они будут 
каждые две минуты с половины 
шестого утра до двух часов 
ночи. Их маршрут в сторону 
центра пролегает по улицам 
Дыбенко, Лавочкина и Фести-
вальной, а в сторону МКАД — по 
Ленинградскому шоссе и Бело-
морской улице с заездом на Ды-
бенко. У станции «Ховрино» 
сесть на автобус можно рядом с 
выходом № 4 на улице Дыбенко, 
а на «Речном вокзале» — у домов 
№ 3 и 5 по Фестивальной улице. 
Проезд — бесплатный. У стан-
ций будут дежурить инспекто-
ры центра обеспечения мобиль-
ности пассажиров, которые по-
могут людям разобраться с вре-
менной схемой движения. Уз-
нать их можно по яркой красно-
желтой форме. Привлекут к де-
журству и сотрудников службы 
безопасности и УВД на москов-
ском метрополитене. 

К обычному режиму работы 
станция «Ховрино» вернется в 
понедельник — откроется для 
пассажиров в 5.30 утра. В сто-
личной подземке призывают 
граждан учитывать временные 
изменения и заранее планиро-
вать маршруты с учетом вводи-
мых ограничений. 

ИНИЦИАТИВА Внуково могут 
назвать в честь «отца» русского 
ракетостроения

Встречаем 
по-королёвски

Сергей Бабкин

Более 100 тысяч москвичей и 
транзитников поддержали идею 
присвоить аэропортам имена ве-
ликих соотечественников. Они 
оставили свои голоса на сайте 
всероссийского проекта «Вели-
кие имена» великиеимена.рф или 
заполнили анкеты на вокзалах и в 
воздушных гаванях. По Домоде-
дово лидируют Михаил Ломоно-
сов и Георгий Жуков, по Шереме-
тьево — Александр Пушкин и Анд-
рей Туполев. А во Внуково от 
«конкурентов» оторвался один 
из основателей отечественного 
ракетостроения Сергей Королёв. 

Кампанию «Великие имена» 
запустили по инициативе Обще-
ственной палаты РФ и еще ряда 
социальных объединений. Цель — 
не переименовать аэропорты, 
а отдать дань памяти великим 
землякам. И заодно напомнить 
туристам, какие люди жили и ра-
ботали в крупных городах. Кон-
курс разбили на четыре этапа. 
Сначала собирали предложения в 
регионах, потом формировали 
лонг-лист, а затем провели голосо-
вание на великиеимена.рф. Сей-
час идет последний этап проекта. 
До 30 ноября можно ознакомить-
ся с коротким списком имен-ли-
деров и отдать свой голос. Резуль-
таты этого неофициального рефе-
рендума станут основанием для 
обращения с ходатайством о при-
своении аэропорту имени сооте-
чественника. То есть, допустим, 
Шереметьево останется Шереме-
тьевом. Только — имени... Пушки-
на, Туполева, Рокоссовского или 
Менделеева. Волонтеры проекта 

в  Домодедово и Шереметьево на-
перебой рассказывают туристам, 
что присвоение аэропорту имени 
великого человека — мировая тра-
диция. «Впервые по такому прин-
ципу воздушный порт назвали 
в 1947 в Нью-Йорке, — говорится в 
материалах оргкомитета.  — 
В честь бывшего мэра Фиорелло 
Ла Гуардия». Впрочем, еще в двад-
цатые годы именем Льва Троцко-
го назвали аэродром на Ходын-
ском поле. Потом, когда партия 
сказала «не надо», ему присвоили 
имя Михаила Фрунзе. Идеология 
— переменчивая штука. «На мой 
взгляд, аэропорты должны носить 
имена людей, связанных с авиа-
цией, — сказала «РГ» исполни-
тельный директор Альянса тури-
стических агентств Наталия Оси-
пова. — Я недавно летела в Сочи и 
приняла участие  в голосовании. 
Выбрала имя Андрея Туполева, 
ведь он — легенда для нашего само-
летостроения».  

И.о. председателя ОП Москвы 
Маргарита Русецкая в беседе 
с «РГ» отметила, что рейтинг-фа-
воритами для Внуково стали как 
раз имена ученых, вся жизнь ко-
торых была связана именно с не-
бом. «В шорт-лист вошли Сергей 
Королев, Андрей Туполев, Конс-
тантин Циолковский, — сказала 
она. — Это люди вывели авиацию 
на мировой уровень». О том же 
говорит внучка Сергея Королева 
- Мария, ее письмо вчера посту-
пило в «РГ». «Наша российская 
космическая авиация родилась 
именно благодаря Сергея Павло-
вичу, - напомнила она. - Так что 
назвать Внуково именем дедуш-
ки было бы справедливо!». 
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ЭКСТРИМ Ярославский 
участник кругосветки 
переживает очередное 
испытание

Был яхтинг, 
стал дайвинг

Владимир Снегирев

У Игоря Зарецкого — серьезная проблема: корпус его 
яхты «Эсмеральда» катастрофически быстро зарастает 
«морскими уточками» — это моллюски толщиной в чело-
веческую руку. Они, словно заросли густого кустарника, 
покрыли дно лодки — от носа до кормы и сильно тормозят 
ее движение.

Вот почему Зарецкий в последние недели так заметно 
отстал от других участников гонки «Золотой глобус».

Когда он обнаружил эту беду, то принял решение сой-
ти с курса, чтобы, приблизившись к острову St.Paul, 
встать там на якорь. 
Но в последний мо-
мент передумал: 
крюк длиной в 500 
миль еще больше 
ухудшил бы его по-
зицию в гонке.

Потом он пытался 
использовать под-
ручные средства — 
натягивал канат 
вдоль киля в надежде 
на то, что под дейст-
вием волн он срежет 
«червей» с лодки. 
Увы, это не помогло. И теперь у Зарецкого остаются толь-
ко два варианта: дождавшись штиля, облачиться в гидро-
костюм и самому попытаться ликвидировать эти «ку-
сты» или дотянуть до Австралии, где обратиться за помо-
щью к береговым службам. Правда, последнее грозит 
ему неминуемым наказанием в виде исключения из 
основного зачета и перевода в «Чичестер-класс».

Во время последних радиосеансов наш шкипер жало-
вался, что обрастание лодки настолько сильное, что если 
рубить «кусты» придется ему самому, то на это уйдет не-
сколько дней. Под водой надо очистить 30 квадратных 
метров корпуса.

—Там без топора не обойтись, — мрачно пошутил он по 
этому поводу.

Топора у него на яхте нет, однако специальный ин-
струмент для подводной операции Игорь приготовил. Да 
и акваланг у него имеется плюс три баллона с кислоро-
дом на час погружения.

Та же беда постигла и других участников Golden 
Globe Race (всего их осталось восемь из восемнадцати 
стартовавших 1 июля). Похоже, корпус сильно пострадал 
у эстонца Уку Рандмаа, британки Сюзи Гудолл и финна 
Тапио Лехтинена. Уку на свою беду не запасся гидроко-
стюмом, так что нырять ему пришлось в штормовом ко-
стюме, имеющем положительную плавучесть. Три дня 
эстонец сражался с «червями» и за это время очистил 
почти 80 процентов площади корпуса, но до конца дове-
сти эту работу не сумел, помешали акулы.

Самая юная участница кругосветки и единственная 
женщина во флоте GGR 28-летняя Сюзи Гудолл избави-
лась от моллюсков во время захода в бухту австралий-
ского Хобарта — это предусмотрено регламентом гонки 
для того, чтобы яхтсмены могли, не приставая к берегу, 
передать на судейский катер файлы с видео. В Хобарте 
Сюзи за несколько часов сумела срезать балласт и отпра-
вилась дальше, к Новой Зеландии. А вот другим участни-
кам, которые после нее зайдут в бухту, здесь этого сде-
лать, кажется, не разрешат. Австралийцы спохватились: 
у нас подобные работы запрещены в 200-мильной зоне.

После бурных событий сентября и октября, когда же-
сточайшие ураганы в Южном океане изрядно потрепали 
флот GGR, сейчас на дистанции кругосветной гонки, 
можно сказать, царит почти затишье.

Последний тревожный инцидент произошел 5 ноя-
бря, тогда стихия сыграла злую шутку с самым титуло-
ванным участником «Золотого глобуса». Напомню, 
73-летний француз Жан-Люк Ван Ден Хед уверенно лиди-
ровал на протяжении почти всей гонки. Но океан не по-
щадил и его. Мощный ураган опрокинул лодку француза, 
она едва не сделала оверкиль. При этом было серьезно 
повреждено крепление мачты. Вначале гонщик сообщил, 
что, скорее всего, возьмет курс на чилийский порт Валь-
параисо, где сможет заняться ремонтом, а это означало, 
что он выбывает из основного зачета и если после ремон-
та вновь выйдет в море, то лишь как участник своего рода 
утешительного заезда, в «Чичестер-классе».

Однако затем, связавшись по радио со своей берего-
вой командой и получив подробные инструкции по ре-
монту, Жан-Люк принял решение продолжить гонку. Те-
перь Ван Ден Хед хотя и продолжает идти первым, но уже 
не так резво и у следующего участника «летучего голлан-
дца» Марка Слэтса появился шанс настичь лидера.

...И вот последнее сообщение из Индийского океана: 
Игорь Зарецкий принял решение идти курсом на бли-
жайший к нему порт в Австралии для очистки корпуса 
лодки. После чего он надеется продолжить кругосветку, 
но уже в «Чичестер-классе». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Виталий Игнатенко: куда идет российское телевидение

Человек с улицы Правды
Сусанна Альперина

В
италий Игнатенко стал 
председателем Совета 
Общественного теле-
видения России (ОТР). 
Ранее этот пост зани-
мал Олег Табаков. Не-
которое время после 
ухода Олега Павловича 
никто не возглавлял со-

вет: равнозначную кандидатуру 
трудно было подобрать, да и па-
мять о Табакове была слишком 
свежа. Но вот в ноябре выборы 
состоялись. Теперь в Совете по 
Общественному телевидению — 
24 человека, среди которых Ка-
рен Шахназаров, Юрий Стоянов, 
Тереза Дурова, Владимир Малы-
шев, Леонид Рошаль и другие, а 
его главой стал Виталий Игнатен-
ко. Должность такая для Виталия 
Никитича знаковая — в свое вре-
мя он был председателем совета 
директоров Общественного рос-
сийского телевидения — ОРТ. 

Виталий Никитич, вы лично 
прошли путь «от ОРТ до 
ОТР»: как, на ваш взгляд, изме-
нилось российское телевидение 
за это время? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Надо быть бла-
годарным судьбе — после того как 
мои функции на Общественном 
российском телевидении завер-
шились лет 20 назад, я перешел в 
благородный статус телезрителя. 
Все время наблюдаю, смотрю, и 
наше телевидение мне очень нра-
вится. Мне кажется, телевидение 
приближает человека к человече-
ству. И сейчас есть возможность 
выбирать программы на любой 
вкус. Предпочитаю каналы «Ди-
скавери», «Ностальжи» — может 
быть, уже возраст такой, что иног-
да хочется что-то вспомнить. И, 
конечно, нужно быть в курсе дел в 
стране и мире — стараюсь участ-
вовать в жизни общественной и 
государственной. Для этого очень 
важно быть рядом с телевидени-
ем. Мне кажется, оно у нас позво-
ляет видеть разные точки зрения. 
С закрытыми глазами легко могу 
определить, где Первый канал, где 
ВГТРК. Мне кажется, что в них 
очень много авторского идет от 
руководителей: Константина 
Эрнста и Олега Добродеева. Руко-
водители этих каналов, я уверен, 
каждый занимается сутками сво-
им детищем. И такой же канал, ко-
торый очень мне нравится с мо-
мента его возникновения, это Об-
щественное телевидение России. 
Его создал и возглавляет Анато-
лий Григорьевич Лысенко.

В чем, на ваш взгляд, самый 
большой вклад Анатолия Лы-
сенко в историю телевидения? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Анатолий Лы-
сенко — выдающийся деятель те-
левидения, причем мирового 
уровня. Любой этап развития на-
шего общества, будь то Совет-
ский Союз или Россия, без твор-
ческого вклада и без интеллекта 
Анатолия Григорьевича трудно 
себе представить. Когда он рабо-
тал на Центральном телевидении 
в СССР, то создавал программы, 
которые, можно сказать, стали 
страницами истории нашей стра-
ны. Я даже помню, сколько ему 
приходилось выдерживать кри-
тики за то, что его взгляд на ка-
кие-то исторические события 
расходился с установленной точ-
кой зрения. И в итоге он оказы-
вался прав. Анатолий Лысенко 
создал «Взгляд». Это одна из тех 
телевизионных программ-от-
крытий, которая ориентировала 
наше общество на другое пони-
мание своего назначения. Мы 
уже тогда осознавали, что эта те-
лепрограмма влияла на полити-
ческую ситуацию в стране.

А вы лично когда познакоми-
лись с Анатолием Лысенко?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Как раз во вре-
мена его работы на ЦТ. И это был 
замечательный человек. Даже 
удивительно, что он пришел от-
нюдь не с факультета журналисти-
ки — окончил технический вуз, 
можно сказать, самородок. Неве-
роятно начитанный, продвину-
тый, интеллектуальный. Конечно, 
он на Центральном телевидении 
всегда задавал высокую планку. И 
очень важно его личное мужество. 
В профессии руководителей теле-
видения не последняя супостать. 
Тогда работать было тяжело, в 
одну минуту можно «сгореть». И, 
как бывает у серьезных интелли-
гентных людей, такой милый, дру-
желюбный, а на поверку — не сло-
маешь. Может чуть отодвинуться. 
отклониться, но сломаться — нет. 
Он всегда отстаивал свою точку 
зрения. И, конечно, достояние его 
работы — основание ВГТРК, кото-
рой он первым руководил. 

Скептики говорили, что в Рос-
сии Общественное телевидение 
— невозможно. Тем не менее ка-
нал существует уже более 
пяти лет. Что такое Общест-
венное телевидение для нашей 
страны, на ваш взгляд?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Абсолютная не-
обходимость. Во-первых, у нас с 
каждым годом возрастает значе-
ние гражданского общества. Оно 
обязательно должно быть не 
только активно, но и медиаактив-
но. Конечно, сегодня можно вы-
разить свою точку зрения во 
многих средствах массовой ин-
формации, и выделять отдельную 
нишу — только Общественное те-
левидение России — было бы 
опрометчиво. Но Общественное 
телевидение — это пример. Если 
целый день его смотреть, можно 
увидеть и прочувствовать всю 
Россию: проблемы, болячки или 
радости всей нашей страны. И 
рассказано о них будет не в зло-
бливом и докучливом, а в очень 
доброжелательном тоне. Эта лек-
сика сочувствия, сопереживания 
и соучастия ко всему происходя-
щему наиболее ярко проявляется 
в Общественном телевидении 
России. И авторство этой стили-
стики, конечно, принадлежит 
Анатолию Лысенко.

Также обратите внимание — 
очень сильна у Общественного 
телевидения обратная связь. На 
каждую минуту вещания — а у 
них 70 процентов собственного — 
приходятся тысячи звонков, пи-

сем, смс, и так далее. Значит, 
люди доверяют. И спорят, и недо-
умевают — там все есть. Но зато 
пульс страны в этом телевидении 
чувствуется очень ярко.

Общественное телевидение 
России, созданное пять лет на-
зад, послужило базовой моделью 
для большинства наших сегод-
няшних телеканалов. В итоге 
они пришли к тому же. Напри-
мер, я помню, как пять лет на-
зад Лысенко в интервью «РГ» 
рассказывал про волонтеров. 
На других каналах тогда не 
было ни этой темы, ни темы 
благотворительности, ни дру-
гих, которые начало подни-
мать ОТР. А затем — все они 
появились. 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Феномен Анато-
лия Лысенко и его команды (а он 
умеет собирать команду, не пере-
ходит с одной и той же с канала на 
канал, и, что важно, ему доверяют 
молодые) в том, что он все время 

заранее предугадывает то, в чем 
будет потребность в нашем обще-
стве. И то, к чему общество долж-
но прийти. Это очень редкое каче-
ство. Для телевизионного журна-
листа — необходимость. Он все 
время предчувствует, что в дан-
ный день, в данном месяце, в дан-
ную секунду будет востребовано. 
Должен сказать, что Анатолий 
Лысенко, Константин Эрнст, Олег 
Добродеев — они из одного гнезда.

Они предчувствуют или дик-
туют?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Предчувствуют 
и создают. Потому что и в той, и в 
другой, и в третьей телекомпании 
существует целый ряд настоящих 
открытий для нашего общества. 
Например, обращение к молоде-
жи, и то, о чем вы говорите, — к во-
лонтерскому движению, это надо 
было предчувствовать. И как нас 
поддержало это волонтерское 
движение на Олимпийских играх 
в Сочи, на чемпионате мира по 
футболу, на других мероприятиях. 
Обратите внимание, что телевиде-
ние стало, не будем вспоминать 
ленинскую цитату, но очень се-
рьезным организатором. Есть 
вещи, которые мне по душе. Когда 
мы обращаемся к таким сложным 
и деликатным темам, как станов-
ление наших юных дарований, 
юношей и девушек, людей пере-
ходного возраста, которые вдруг 
находят, не обязательно в своем 
компьютере, но и в телевидении 
ответы на волнующие их вопросы. 
Наша молодежь заслуживает того, 
чтобы с ней говорили на полном 
серьезе. И такой разговор, именно 
в формате телевидения, востребо-
ван и очень нужен для страны.

Вы выступаете на сегодняш-
нем телевидении на разных ка-
налах в качестве эксперта. 
Вступив в должность главы 
Совета ОТР, будете прини-
мать участие в программах 
канала в большей степени? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Конечно, выбор 
за мной — в каких программах на 
каких каналах участвовать, в ка-
ких — нет. Я стараюсь, не «мель-
кать», выступаю только по делу 
или если мне надо защитить ка-
кую-то идею. Скажем, 20 лет я за-
нимаюсь Всемирной ассоциацией 
русской прессы и стараюсь, что-
бы все те, кто представляет рус-
ские СМИ, имели возможность 
высказать свою точку зрения на 
нашем и зарубежном телевиде-
нии. В случае с Советом ОТР — я 
воспринимаю это как поручение 
президента, поскольку весь наш 
совет был утвержден президент-
ским указом. Я осознаю, насколь-
ко это ответственно, и понимаю, 
что от меня требуется большое 
внимание к проблемам, которы-
ми сегодня живет ОТР, а их немало 
— от финансовых до творческих. 
Нас 24 человека в совете, за ка-
ждым из них стоит какая-то боль-

шая идея, жизненный опыт, авто-
ритет, признание в обществе. Сле-
дует это использовать, чтобы Об-
щественное телевидение развива-
лось быстрее и было востребова-
но всеми — это главная задача. Я 
даже не могу себе представить ка-
кой-то контроль, это абсолютно 
лишнее, нужно просто создать во-
круг ОТР «лагерь добра». 

Были 90-е годы, когда с телеэ-
кранов шла «чернуха». Сейчас 
есть общая тенденция на «хо-
рошесть». Как соблюсти ба-
ланс, чтобы не впасть в фаль-
шивую интонацию? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Я сам живу по та-
кому принципу — всегда стараюсь 
чувствовать себя на 20 процентов 
лучше, чем это позволяют обстоя-
тельства. Так привык. Никогда не 
бывает так плохо, как кажется, и 
так хорошо, как есть на самом 
деле. Телевидение должно быть 
очень близко к обществу. Но, по-
скольку общество наше настолько 
разное — на одной улице можно 
встретить и бомжа, и олигарха, — 
мы должны находить какой-то об-
щий знаменатель. Однако какие-
то дроби все равно не будут де-
литься. Если такая дробь попадет-
ся, даже очень острая, негативная, 
пускай она будет. Но общий тон, 
мне кажется, должен поднимать 
человека, а не загонять его в ту-
пик, во тьму и безнадегу. Вот это — 
важная задача телевидения. 

Как должны выстраиваться 
отношения журналистики и 
власти? 

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Многие счита-
ют, что пресса должна быть все 
время в оппозиции к власти. Мое 
мнение — это должно быть фа-
культативно. По каким-то про-
блемам — да, но это должна быть 
конструктивная оппозиция, по 
каким-то проблемам — наоборот, 
надо поддержать власть, быть ря-
дом с теми идеями, которые вы-
рабатывают наши властные ап-
параты. Наоборот, помогать, что-
бы это было понятно всему обще-
ству, объяснять, что, собственно, 
задумано, что власть хочет. 

Вы упомянули ленинскую ци-
тату. В ней речь не только об 
организаторах и агитаторах, 
но и о пропаганде. Мы находим-
ся в ситуации информацион-
ной войны. ОТР вообще не было 
замечено в активных полити-
ческих дебатах. Но должно ведь 
телевидение выполнять пропа-
гандистскую функцию?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Ничего плохого 
в слове «пропаганда» нет. Сейчас 
вдруг оно стало бранным. Здесь 
нужно быть точным в терминоло-
гии. Вот есть информация, есть 
пропаганда. Если мы начнем все 
это путать, информацию «што-
пать» вместе с пропагандой, полу-
чится то, от чего люди отторгают 
свое внимание и чему не хотят ве-
рить. Надо давать больше такой 
информации, которая заставляет 
человека думать самому и делать 
собственные выводы. Это, кстати, 
возвышает зрителя. А вот вбива-
ние ему в голову одного и того же, 
наоборот, обескрыливает, чело-
век впадает в пешеходство, он ни-
куда не взлетит, и с этим нельзя 
перебарщивать. Мне кажется, на-
пример, пропагандировать здоро-
вый образ жизни — вовсе неплохо. 
Все время задаюсь вопросом, 
кому мешало то, что в Советском 

Союзе был значок ГТО — «Готов к 
труду и обороне»? Что здесь пло-
хого? Эти нормы силы — первая 
цель для маленького человека, ко-
торый пошел в школу, например. 
Кому мешали кружки, которых 
было полно в Домах пионеров? У 
меня есть друг, он в таком кружке 
стал лучшим авиамоделистом в 
стране, а потом — хорошим авиа-
конструктором. Таких «шаек», 
когда мы вместе с водой выбрасы-
вали и ребенка, очень много. Зна-
чение СМИ — пропагандировать 
общечеловеческие ценности, и 
ничего плохого в этом нет. 

Сейчас, наоборот, наблюдается 
возвращение ко всему советско-
му на  ряде телеканалов. Не пе-
регибают ли с этим палку?

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Мое убеждение, 
что ответы на вопросы в прош-
лом искать не надо. Они — в сегод-
няшнем и завтрашнем дне. Обра-
щение к прошлому должно быть 
дозировано и деликатно. Если мы 
будем идти вперед, а голова будет 
повернута назад, то обязательно 
где-нибудь споткнемся. Вот в 
этом и есть мастерство руково-
дителей каналов: найти баланс 
памяти о прошлом и надежды на 
то, что нас ожидает, и принять се-
годняшний день со всеми его 
странностями и успехами. И это 
— серьезная работа.

Приведу пример: на ВГТРК 
была очень выдержанная и му-
драя линейка исторических хро-

ник «Свидетели», где в судьбах 
людей можно почерпнуть уроки 
для сегодняшнего дня. Считаю по-
ступком, когда на Первом канале 
вспомнили Александра Галича, 
причем не в одной передаче. Мы 
вспоминаем людей и получаем 
сигнал из прошлого. И это не по-
каяние, но большое понимание 
того, что мы помним все хорошее. 
И этот же сигнал идет в будущее — 
другое поколение также вспом-
нит все хорошее в своей стране. А 
у нас столько хорошего, что на со-
тни лет хватит. Скажем, знаю о 
планах создания фильма о декаб-
ристах, но важно, чтобы это было 
сделано так, дабы не получилась 

просто иллюстрация, а зрители 
извлекли уроки.

И как это сделать верно? На-
пример, снять фильм о Высоц-
ком так, чтобы не перегнуть 
палку. В свое время его, наобо-
рот, запрещали, а сейчас нача-
ли слишком восхвалять.

ВИТАЛИЙ ИГНАТЕНКО: Действие равно 
противодействию. Это со всеми 
так. Чем больше мы заталкивали 
людей в какое-то небытие, тем вы-
ход из этой темницы оказывался 
чрезвычайным. Вся наша страна 
построена, к сожалению, на чрез-
вычайщине, на очень острых ко-
лебаниях, на черно-белых тонах. 
Однако мне всегда вспоминается 
Толстой. Еще студентом я читал, 
что когда ему посылали рукописи 
и их было очень много, Лев Нико-
лаевич их просматривал, не гну-
шался читать молодых писателей. 
Но всегда садился за рабочий 
стол, открывал рукопись и гово-
рил: «Ну что, батенька, посмо-
трим, какой вы человек». То есть 
он в произведениях хотел увидеть 
автора. Для него литературный 
текст был серьезной биографиче-
ской справкой. И сегодня я пони-
маю, что телевидение — все-таки 
такое авторское ремесло. У нас 
даже сегодня программа «Вре-
мя», для того чтобы ее «услыша-
ли», должна быть очень автор-

ская. Кирилл Клейменов, напри-
мер, один из тех, кто внес в свою 
программу на Первом канале 
много личного. Мне это очень 
нравится. Я могу с ним соглашать-
ся или нет, как всякий человек, но 
вижу, что ему небезразлично, он 
не бубнит, не «говорящая голова». 
Эдуард Сагалаев — еще один выда-
ющийся творец телевидения — та-
кой. Его программа «Время» так-
же была авторская. Его Молодеж-
ная редакция ЦТ была очень се-
рьезная, «12-й этаж», «А ну-ка, 
девушки!» — да что ни возьми, лю-
бую программу. Так что в пра-
вильной авторской позиции и ин-
тонации и есть секрет баланса. •

Виталий Игнатенко: Мой принцип — 
чувствовать себя на 20 % лучше, 
чем позволяют обстоятельства. 

А К Ц Е Н Т

Телевидение должно быть очень близко 
к обществу. Но, поскольку общество наше 
настолько разное — на одной улице можно 
встретить и бомжа, и олигарха, — мы долж-
ны находить какой-то общий знаменатель

А К Ц Е Н Т

Cчитаю поступком, когда на Первом кана-
ле вспомнили Александра Галича, причем 
не в одной передаче
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Есть информация, есть пропаганда. Если 
мы начнем все это путать, информацию 
«штопать» вместе с пропагандой, получит-
ся то, от чего люди отторгают свое внима-
ние и чему не хотят верить

Визитная карточка

Виталий Никитич Игнатенко 15 лет — с 1960—1975 гг. — работал в газете «Ком-

сомольская правда». Редакция «КП» была первым местом его работы, и в ней 

он  прошел путь от стажера до первого заместителя главного редактора. За-

тем он работал заместителем генерального директора ТАСС, заместителем 

заведующего Отделом международной информации ЦК КПСС, главным ре-

дактором журнала «Новое время», помощником Президента СССР, руково-

дителем его пресс-службы. 22 года Виталий Игнатенко возглавлял ИТАР—

ТАСС, при этом два года из них совмещал с должностью заместителя предсе-

дателя Правительства РФ. Он создавал «Общественное Российское телеви-

дение» (ОРТ) и был председателем Совета директоров канала. Президент 

Всемирной ассоциации русской прессы. Лауреат Ленинской премии, Гос-

премии РФ в области журналистики и телевидения Премии Правительства 

РФ в области печатных СМИ.  Обладатель Золотой медали европейского об-

щества Франца Кафки — за вклад в развитие международной журналистики и 

взаимопонимания между народами. — Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1620156

Игорь Зарецкий принял решение идти курсом на ближайший 
к нему порт в Австралии...

Яхтсменам-
одиночкам
немало хлопот 
доставили 
«морские 
уточки»
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Премьера сериала 
«Медное солнце», 
НТВ, 26 ноября, 21.00 
Премьеру многосерийной военной 

драмы «Медное солнце» телезрители 

ждали давно, но канал решил ее приу-

рочить к юбилею Владимира Машко-

ва. Народному артисту РФ 27 ноября 

исполняется  55 лет, а в новом сериале 

НТВ он сыграл главную роль — дири-

жера военного оркестра Михаила Ка-

рякина. 

Сюжет истории разворачивается в 

1991 году в удаленном кишлаке сред-

неазиатской республики. Полковой 

оркестр возвращается после несо-

стоявшегося музыкального конкурса 

и обнаруживает, что бараки пусты. Их 

полк получил известие о волнениях, 

прокатывающихся по Советскому Со-

юзу, со срочным приказом о переди-

слокации и ушел. Для раскачки ситуа-

ции в регионе неподалеку от кишлака 

поселился отряд боевиков. 

Теперь перед музыкантами, половина 

из которых совсем еще мальчишки, 

встает нелегкий выбор: догнать своих 

или остаться для защиты мира в посел-

ке. Они выбирают второе и меняют му-

зыкальные инструменты — на оружие. 

Проект «Медное солнце» — про лю-

бовь и про музыку, которые побежда-

ют там, где автоматы и танки бессиль-

ны. Это «история о человечности, 

силе духа и умении устоять против 

поднимаемой волны ненависти и гне-

ва» — так говорится в аннотации к 

фильму.  Съемки проходили в Узбекис-

тане, в древнем городе Хива, находя-

щемся под защитой ЮНЕСКО. На 

экране город предстанет безымянной 

среднеазиатской республикой. Город 

не перегружен атрибутами современ-

ной жизни: в нем нет ТВ-антенн, таре-

лок, пластиковых окон, которые ме-

шают в кадре, зато есть постройки, со-

хранившие исторический колорит 

Средней Азии. 

Режиссер-постановщик фильма  Ка-

рен Оганесян.  Авторы сценария — 

Илья Тилькин, Дмитрий Ланчихин.  

Продюсеры — Рубен Дишдишян, Алек-

сей Земский, Тимур Вайнштейн. 

В фильме, кроме Владимира Машко-

ва, также снимались Ольга Медынич, 

Алексей Шевченков, Сабина Ахмедо-

ва и другие артисты.

Смотрите также 
Премьера художественного 
фильма «За пропастью во ржи» 
(Rebel in the Rye), Первый канал,  
2 декабря, 23.40
Американская биографическая дра-

ма, основанная на романе Кеннета 

Славенски о биографии Джерома Сэ-

линджера «Идя через рожь».  Во мно-

гих биографиях Джерома Сэлинджера 

упоминается, что еще в 50-х годах пи-

сатель запретил экранизировать свое 

произведение. Уговорить Сэлиндже-

ра даже не смогли Стивен Спилберг и 

Джек Николсон. Поэтому зрителю 

остается только этот фильм «За пропа-

стью во ржи», в котором Джером Сэ-

линджер готовится к созданию лите-

ратурного произведения, позднее 

ставшего культовым и покорившим 

миллионы читателей по всему миру — 

романа «Над пропастью во ржи».  

Сложность  в том, что автор никак не 

может определиться с характером 

главного героя Холдена Колфилда. Это 

выводит писателя из себя, но посте-

пенно персонаж приобретает черты 

литератора... 

Режиссер и соавтор сценария Дэнни 

Стронг.  В главной роли — Николас 

Холт. В фильме также снимались Ке-

вин Спейси, Виктор Гарбер, Зои 

Дойч. 

Фестиваль «Другое пространство», 
Концертный зал Чайковского, 
28 ноября — 2 декабря 
Само название «Другое пространст-

во» означает, что в залах Московской 

филармонии будут звучать не привыч-

ный Бетховен, Рахманинов или Чай-

ковский, а «другая», радикальная му-

зыка — новейшие партитуры и аван-

гард ХХ века, являющийся уже исто-

рическим. При этом большинство со-

чинений даже мэтров авангарда — 

Штокхаузена, Булеза, Лигети, Люто-

славского и других —  до сих пор не ис-

полнялись в России. И это факт, что 

«Другое пространство» за 9 лет свое-

го существования совершило  рево-

люцию в российской музыкальной 

жизни и в слушательской аудитории: 

на концертах авангардной музыки в 

зале Чайковского собираются аншла-

ги. Начинавшийся в 2009 году как 

«смотр» современных композитор-

ских сил (тогда в Атриуме Московской 

филармонии прозвучали 50 совре-

менных партитур), фестиваль под ру-

ководством Владимира Юровского 

стал  красивым и  многомерным прос-

ветительским проектом: здесь акту-

альную музыку исполняют,  комменти-

руют, представляют новые партитуры 

и  мультимедийные программы. В 

этом году «Другое пространство» 

впервые провело конкурс молодых 

российских композиторов: произве-

дения его лауреатов — Agnus Dei Евге-

нии Бриль и De profundis Алексея Ре-

тинского — прозвучат в исполнении Го-

соркестра имени Е.Ф. Светланова. 

Программу фестиваля откроют 28 но-

ября мировые премьеры новых сочи-

нений: «Девятая симфония. Эпитафия 

авангарду» Виктора Екимовского, 

своего рода символическое проща-

ние автора с авангардом, и новое со-

чинение Бориса Филановского «Про-

певень о проросли мировой» — орато-

рия на поэтический текст Павла Фило-

нова, прорвавшийся у художника под 

впечатлением от ужасов Первой ми-

ровой войны. У Филановского этот 

текст обрел формат реквиема. В ноч-

ном концерте  (в 22.00) прозвучит еще 

одна мировая премьера — немая опе-

ра Face Ольги Бочихиной, мультиме-

дийный проект, названный автором 

«театром мнимостей» и возможно-

стью восстановить через среду од-

новременно звучащих симфониче-

ских и электронных инструментов це-

лостность.  

В программах фестиваля прозвучит и 

музыка Оливье Мессиана (Семь хокку 

для фортепиано с оркестром, посвя-

щенные японским птицам, 29 ноября), 

и Георга Катцера, классика немецкой 

электроакустической музыки («Чело-

век-машина» для контрабаса, голоса и 

электроники, 30 ноября). Знаменитый  

Essemble United Berlin  исполнит в этот 

же день, 30 ноября, не звучавшие в 

России сочинения: Buchar Клода Ви-

вье (любовное заклинание на несуще-

ствующем языке), Lost Фаусто Роми-

телли на стихи рок-музыканта Джима 

Моррисона; солисты ударной группы 

Госоркестра представят перкуссион-

ное шоу «Пульс древности», а 1 декаб-

ря прозвучит мировая премьера  «Ро-

ждественской музыки» Владимира 

Мартынова, созданной на тексты из 

анонимной книги 1912 года «Духовные 

стихи для простого народа».  Завер-

шит фестиваль 2 декабря грандиозный 

ансамбль московских коллективов 

современной музыки (МАСМ, ГАМ-ан-

самбль и Студия новой музыки) с Го-

соркестром под управлением четырех 

дирижеров. Впервые в России прозву-

чат  «Акустические пространства» Же-

рара Гризе. Это, по словам Юровского, 

один из самых идеалистических про-

ектов, когда-либо задумывавшихся 

композиторами в XX веке. 

Мюзикл «Бедная Лиза», 
ТЮЗ им. А.А. Брянцева, 
Санкт-Петербург, 25 ноября
В репертуаре петербургского ТЮЗа 

имени А.А. Брянцева появился мю-

зикл «Бедная Лиза» по одноименной 

повести Николая Карамзина. Пьеса, 

музыка и постановка Марка Розов-

ского, художественного руководите-

ля московского Театра «У Никитских 

ворот».

Трагическая история любви Лизы, мо-

лодой крестьянки, милой, доверчи-

вой, честной, трудолюбивой, к дворя-

нину, ветреному повесе, красавцу 

Эрасту. Первая любовь и измена, пре-

дательство, крушение надежд. Она го-

ворит: «Было да сплыло». Он: «Уж вос-

хищенья нет: ведь тайны нет уже».

В программке и афише сказано, что 

спектакль посвящен памяти великого 

режиссера Георгия Александровича 

Товстоногова. Первая постановка 

«Бедной Лизы» случилась у Розовско-

го в Ленинграде 45 лет назад на Малой 

сцене Большого драматического теа-

тра, которым тогда руководил Товсто-

ногов.

Жанр — «русский мюзикл». Музыкаль-

но-поэтические номера (стихи Юрия 

Ряшенцева) вплетены в драматиче-

ское действие.

— В какой-то степени это старомод-

ный спектакль, но, надеюсь, как раз в 

этом его сила! — считает режиссер. — 

Наши понятия о зле и добре имеют 

пробелы, отчего жизнь оказывается 

лишена вкуса, покоя и грации, путани-

ца ведет к хаосу, скошенные пред-

ставления могут привести даже к пре-

ступлению. Вот почему Карамзин ну-

жен всем нам, и прежде всего молоде-

жи, ищущей себя в мире.

Костюмы — исторические: золотом 

расшитые камзолы, белоснежные 

жабо у дворян. Актеры появляются в 

париках и буклях. Четыре персонажа: 

Лиза, ее мать, Эраст и Леонид. Леонид 

держит книжку в руках, говорит от 

имени автора и комментирует проис-

ходящее на сцене, участвуя в собст-

венном рассказе. На заднем фоне раз-

местились музыканты.

В начале спектакля актеры выходят на 

сцену с табличками «1793» и «2018». И 

объявляют: «Музыкально-поэтиче-

ское представление». Крест с надпи-

сью «И крестьянки любить умеют». В 

зале ТЮЗа много молодых зрителей, 

родившихся в XXI веке. Их не зата-

щишь на водевиль, в оперетту. Как они 

воспримут постановку 81-летнего ре-

жиссера? Где говорят: «рОма-аны», 

«восхитительно», обращаются друг к 

другу: «ах, любезная Лиза», «моя овеч-

ка, козочка», «милый друг», поют про 

вздохи на скамейке и прогулки при 

луне. Так сегодня редко кто ставит. Но 

на удивление молодежь принимает 

постановку хорошо.

Исполнительнице роли Лизы Анне 

Мигицко 24 года, она служит в ТЮЗе 

третий сезон, окончила РГИСИ, курс 

при театре под руководством Вениа-

мина Фильштинского и Адольфа Ша-

пиро. В 12 лет дочь народного артиста 

России Сергея Мигицко впервые 

вышла на сцену в спектакле Night and 

day Театра имени Ленсовета, в кото-

ром потом играла шесть лет.

— Я человек музыкальный, училась в му-

зыкальной школе, поэтому предложе-

ние сыграть роль Лизы в мюзикле при-

няла с удовольствием, — рассказала 

Анна Мигицко. — Полгода репетирова-

ли, пели, и, как говорил Марк Григорье-

вич, «магия произошла: терпение и труд 

все перетрут». О «старомодности» 

спектакля он говорил с юмором, улыб-

кой. А почему нет? В наше время имеют 

право на жизнь разные формы. 

Серия книг «Уроки из жизни». 
М., «Альпина.Дети», 2018
В издательстве «Альпина.Дети» реши-

лись на необычный эксперимент — они 

попробовали достучаться до поколе-

ния Z, совместив традиционную книгу 

и современные технологии, смартфон 

и интернет. Героями новой серии книг 

«Уроки из жизни» станут Стив Джобс и 

Анна Ахматова, Стивен Хокинг и Сер-

гей Королев, Илон Маск и Майя Пли-

сецкая. Их пример, уверены в изда-

тельстве, может вдохновить совре-

менных подростков следовать за сво-

ей мечтой.

«Наша новая серия «Уроки из жизни» 

задумана как раз для того, чтобы про-

будить любопытство у подростков, 

подтолкнуть их к переменам, росту, 

развитию, — рассказывает главный ре-

дактор «Альпина.Дети» Лана Богомаз. 

— У меня сыну 11 лет, и я очень хорошо 

знаю, что сегодня в школах не учат, а 

скорее натаскивают. Дети получают 

знания и жизненный опыт как бы урыв-

ками, а это вряд ли им поможет реали-

зоваться в жизни». 

Зато, уверена Лана, поможет метод, ко-

торый для краткости называют «4К»: 

Коммуникация, Креативность, Крити-

ческое мышление и Командная рабо-

та. Именно эти навыки станут опреде-

ляющими в XXI веке.

«Мы прекрасно понимаем, что обыч-

ной книгой, даже хорошо написанной 

и проиллюстрированной сегодня ни-

кого не удивить, — объясняет издатель. 

— Поэтому у нас в комплекте с книгой 

идут мотивационный плакат (можно 

скачать на сайте издательства) и инте-

рактивный марафон, пройдя который 

ребенок сможет закрепить те знания и 

навыки, которые помогли герою книги 

добиться успеха. Получается такой 

челлендж, который ребенок может 

пройти сам или вместе с родителями».

Выбор героев, претендующих на зва-

ние «кумир молодежи», Лана Богомаз 

объясняет просто. Долго не мудрствуя, 

они взяли тех, кто популярен среди 

взрослой аудитории издательства, то 

есть родителей. В список попали, на-

пример, Стив Джобс и Илон Маск.

«Анну Ахматову предложила включить 

я, — продолжает Лана. — Она была твор-

ческим и креативным человеком, опе-

редившим в чем-то свое время».Но 

мало выбрать правильного героя, о 

нем нужно написать ярко, увлекатель-

но и воодушевляюще. Про Стивена Хо-

кинга юным читателям расскажет по-

пулярный копирайтер и блогер Сергей 

Король. А про Сергея Королева пишет 

сценарист и документалист Наталья 

Акулова, которая познакомилась с са-

мим легендарным конструктором и его 

семьей, когда снимала о нем докумен-

тальный фильм.

Эти книги сделаны в духе времени. На 

страницах крупными буквами написа-

но: «Будь самим собой! Будь мечтате-

лем! Никогда не сдавайся!» Сделав 

упор на качественные иллюстрации и 

точную инфографику, авторы расска-

зали только о самом важном и интере-

сном. А остальное, если заинтересуют-

ся, дети сами смогут узнать в том же ин-

тернете.

«Мы учли и увлечение подростков гад-

жетами. Чтобы пройти наш интерак-

тивный марафон, надо будет скачать 

плакат, распечатать, повесить на вид-

ное место и в свободное время наво-

дить на него смартфон и получать оче-

редное задание», — объясняет Лана Бо-

гомаз. Уже вышли книги «Чему я могу 

научиться у Стива Джобса», «Чему я 

могу научиться у Стивена Хокинга», 

«Чему я могу научиться у Анны Ахмато-

вой». Своей очереди ждут Сергей Ко-

ролев и Майя Плисецкая. 

с Натальей Лебедевой

КНИГИ

ПРЕМЬЕРА В Филармонии-2 откроют электронный орган, 
построенный по особой системе

Без привычных 
вибраций

КОНЦЕРТ Каким будет фестиваль «Авторадио» в этом году? 

Хиты согревающие

Наталия Сурнина

В 
Концертном зале имени 
Чайковского прозвучала 
Месса си минор Баха, ин-

тернациональным составом ис-
полнителей руководил немецкий 
дирижер и органист  Хансйорг 
Альбрехт. Он привез из Мюнхена 
знаменитый Баховский хор, к ко-
торому присоединился Государ-
ственный Камерный оркестр Рос-
сии. А 29 ноября Альбрехт даст 
сольный концерт на новом органе 
«Флойгельс» Филармонии-2. Он 
уже успел познакомиться с ин-
струментом и рассказал о его 
уникальных возможностях. 

Ваш сольный концерт состоит-
ся в конце ноября, но вы уже по-
знакомились с новым органом в 
Филармонии-2. Что скажете?

ХАНСЙОРГ АЛЬБРЕХТ: Это очень инте-
ресный инструмент, большой 
электронный орган, построенный 
по особой системе. С ее помощью 
можно воспроизводить звучание 
разных духовых органов: ранне-
барочного из Северной Германии, 
органа Готфрида Зильбермана из 
Фрайберга — одного из высочай-

ших образцов барочного органо-
строения, и современного симфо-
нического органа. Самое главное 
— установить превосходную зву-
ковоспроизводящую систему, а 
дальше — на первый план выходит 
вопрос психологии восприятия. 
Мы слушаем глазами. На симфо-
ническом концерте мы видим и 
слышим всех музыкантов, в зале 

мы видим проспект (фасадную 
часть. — От ред.) органа. А без про-
спекта? Это как если бы я говорил 
с вами сейчас, не видя вашего 
лица. Согласитесь, в этом есть 
что-то неестественное. Но если 
подобрать хорошие иллюстрации 
и проецировать на стены изобра-
жения разных органов, можно по-

ведать публике интересные музы-
кальные истории. 

Для России такой инструмент 
в новинку. Насколько распро-
странена эта практика 
в мире?

ХАНСЙОРГ АЛЬБРЕХТ: В Европе эта си-
стема появилась несколько лет 
назад, она называется «Хауп-
тверк» (Hauptwerk), по имени 
фирмы, которая оцифровывает 
звучание знаменитых натураль-
ных органов: они приезжают и 
записывают звук каждой трубы, 
каждого регистра, каждого голо-

са органа так, что ты слышишь и 
нажатие клавиши, и «атаку» — 
мягкую у флейтовых регистров, 
агрессивную — у язычковых голо-
сов. Интересно, что эта система 
пришла к нам из Америки, она от-
ражает иной менталитет. Обычно 
все хотят иметь натуральный ин-
струмент: скрипку, фортепиано, 
что угодно — чтобы чувствовать 
звук телом. А в таком органе нет 
труб и нет привычных вибраций, 
поэтому я не чувствую его телом, 
но сама попытка создать новый 
звук очень интересна. И это от-
личное решение для новых залов, 
ведь большой духовой орган сто-
ит минимум 2 миллиона евро. Та-
кой электронный орган может 
стать прекрасным компромис-
сом, а с хорошей звуковой систе-
мой типа Dolby Surround публи-
ка будет чувствовать себя, как в 
соборе.

Какие возможности такой ор-
ган дает слушателям?

ХАНСЙОРГ АЛЬБРЕХТ: Несколько лет 
назад в Токио построили в одном 
зале три органа: итальянский ре-
нессансный, большой немецкий 
барочный и симфонический. Три 
настоящих органа! Только для 
того, чтобы иметь возможность в 
одном концерте играть органную 
музыку от XI века до наших дней. 
Но это уникальный случай, вооб-
ще-то менять инструмент во вре-
мя концерта абсолютно невоз-
можно. Мы привыкли, что и пиа-
нисты на одном инструменте иг-
рают разную музыку — Бах, Бет-
ховен, Шопен, Чайковский, Рах-
манинов. А благодаря системе 
«Хауптверк» можно в одном кон-
церте исполнять сочинения раз-
ных эпох, используя разные орга-
ны. Получается то же самое, как 
если играть Баха — на клавесине, 
Шопена — на рояле, а Мессиана — 
на органе. Это очень интересно 
для публики, таким образом она 
может углубить свои представле-
ния об исторических инструмен-
тах, вдохновлявших композито-
ров на создание музыкальных 
произведений. 

Александр Алексеев

В 
СК «Олимпийский» 24 ноя-
б р я  п р о й д е т  б о л ь ш о й 
праздник хорошего настро-

ения и бодрых, согревающих хи-
тов. На 17-й международный фе-
стиваль «Авторадио» приедут 
звезды 80-х из Англии, Германии, 
Италии, Франции. А в «Олимпий-
ском» снова будет весело, ярко, 
динамично, а еще — здесь лучший 
свет, звук, лазерное шоу и огром-
ные видеоэкраны. И по привычке 
будет тесно от знаменитостей: 
То м а с  А н д е р с ,  C . C . C a t c h , 
F.R.David, Gazebo, Savage, Boney 
M (с солисткой Лиз Митчелл, по-
ющей в группе еще с 70-х), 
Savage, Рикардо Фольи. Поэтому 
не удивительно, что в год 25-ле-
тия популярной радиостанции ее 
фестиваль как будто получил 
второе дыхание и по праву может 
быть назван ностальгическим 
инновационным проектом.

На «Дискотеке 80-х» споют и 
российские артисты: Анжелика 
Варум, Юрий Антонов, Дмитрий 
Маликов… А еще — Андрей Де-
ржавин, пионеры отечественно-
го диско-техно «Кар-Мэн» и ар-
тистичный, похожий на вечного 
рыжего клоуна без возраста Вик-
тор Салтыков. Прибудут и пре-
жде не выступавшие на «Диско-
теке-80-х» рокеры из «Чайфа». А 
культовая шведская группа 
Secret Service прилетит в Москву, 
чтобы заодно представить и свое-
го нового солиста Йорна.

Накануне «Дискотеки 80-х» 
Secret Service дали небольшой 
разминочный концерт в студии 
прямого эфира на «Авторадио». 
И ответили на вопросы «РГ».

Secret Service не были на «Ди-
скотеке 80-х» в Москве несколь-
ко лет. Оттого, что вас отвле-
кали какие-то приятные собы-
тия, или скорее наоборот?

ТИМ НОРЕЛЛ (КЛАВИШНИК, АВТОР БОЛЬШИН-

СТВА ХИТОВ ГРУППЫ): Мы начали сочи-
нять новые песни, чтобы выпу-
стить два сингла, но неожиданно 
солист сообщил, что больше не бу-
дет с нами петь… Это было ужасно 
по двум причинам: мы уже погру-
зились в работу и даже пригласили 
Андреша Хансона, который рабо-
тал в Secret Service с 1987 года 
(клавишника и программиста). Но 
как только заманили Андреша в 

студию, солист и прислал сообще-
ние по электронной почте о том, 
что уходит. И нас охватила паника. 
Мы начали приглашать на прослу-
шивания одного певца за другим. 
Но нам никто не нравился! Сидим 
в студии, думаем закрывать про-
ект Secret Service. Собираемся по 
домам, а Андреш говорит, что за 
ним заедет его друг Джон Беккер. 
Это известный в Швеции певец. Но 
к нам он собирался заскочить на 
минутку, потому что давно не ви-
делся с Андрешем.

Англичанин?
ДЖОН БЕККЕР (ПЕВЕЦ): Нет, я швед, и 
вообще-то меня зовут Йорн. Что-
бы Европе было привычней, я 
стал называться Джоном. Если 
хотите, зовите меня Йорном.
УЛЬФ ВАЛЬБЕРГ (КЛАВИШНИК): У  Йорна 
была хорошая карьера, своя 
группа, и мы даже не думали, что 
он захочет с нами петь.
ЙОРН: А я зашел и удивился: «Что 
это вы, ребята, сидите унылые?». 
Они и объяснили, что не могут 
найти нового солиста. А я пора-
зился еще больше: «Неужели вы 
не можете найти человека, кото-
рый споет такие хорошие пе-
сни?!» И даже напел им свой лю-
бимый хит из репертуара Secret 
Service — Ten O’Clock Postman. 

УЛЬФ ВАЛЬБЕРГ: Конечно, мы спро-
сили: «А сам-то ты хочешь быть с 
нами?» Но он просто спел в ми-
крофон, и мы поняли, что именно 
такой певец нам и нужен! К тому 
же Йорн сообщил, что с детства 
был большим фанатом Secret 
Service и знает все наши песни 
наизусть. 

Трудно поверить, что в извест-
ную группу Secret Service сложно 
найти певца?!

ТИМ НОРЕЛЛ: Мои песни написаны 
на очень высокой ноте и их слож-
но петь: нужно иметь высокую 
технику, потому что во время ис-
полнения не успеваешь передох-
нуть. Нужно иметь не только 
светлый голос, но и отличное ды-
хание, почти как у дайверов.

Нравится ли вам модная музы-
ка ХХI века, или вы считаете, 
что диско и поп-рок, который 
Secret Service начали играть в 
конце 70-х, — по-прежнему са-
мая нужная людям?

УЛЬФ ВАЛЬБЕРГ: И я, и Тим, и особен-
но Андреш работаем и с совре-
менной музыкой, но хотим со-
хранить и дух 80-х, звук и аромат 
тех лет, потому что все это — наша 
визитная карточка! Тим написал 
несколько новых песен. У них 

есть общее кодовое определение 
Secret Mission. Решим потом, ка-
кую из новых песен обнародо-
вать первой.      

Были ли в карьере Secret Service 
эпизоды, благодаря которым 
вы понимали, что не зря созда-
ли группу и люди вам благо-
дарны?

ТИМ НОРЕЛЛ: Был один эпизод на га-
стролях в Красноярске. Мы иг-
рали в переполненном зале, но в 
первом ряду сидела девушка, и 
рядом с ней был пустой стул. Я 
еще со сцены обратил на это 
внимание. А потом после кон-
церта мы разрешили зрителям 
по очереди подниматься к нам 
из зала — давали автографы, фо-
тографировались… Подошла и 
та девушка. И рассказала мне 
историю: ее дядя разбился в ав-
токатастрофе два месяца назад. 
Он был большим поклонником 
Secret Service, собирал все наши 
альбомы и очень хотел попасть 
на этот концерт. А когда его хо-
ронили, то вместе с ним положи-
ли и наш диск. Потом девушка 
купила на наше выступление два 
билета: себе и дяде. И оставила 
это пустующее место для него… 
Может, в надежде на какое-то 
чудо… 

Немецкий дирижер и органист 
Хансйорг Альбрехт исполнил 
в Москве Мессу си минор Баха.

А К Ц Е Н Т

В таком органе нет труб и нет привычных 
вибраций, поэтому я не чувствую его 
телом, но сама попытка создать 
новый звук очень интересна

У группы Secret Service новый вокалист Джон Беккер. В «Олимпийском» музыканты споют все свои главные хиты. 

Первая постановка «Бедной Лизы» 
случилась у Марка Розовского 
еще 45 лет назад.

Специально для фильма Владимир 
Машков и 12 актеров учились 
по четыре часа в день играть, дири-
жировать и маршировать в оркестре 
Минобороны России. 

Мало выбрать правильного героя, 
важно и рассказать подростку о нем 
ярко.На фестивале «Другое пространство» звучит современная музыка.

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Ириной Муравьевой

ФЕСТИВАЛЬ

со Светланой Мазуровой
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Известные люди серии должны 
вдохновить подростков следовать 
за мечтой. 
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УТРАТА Умер русист 
Джеймс Биллингтон

Влюбленный 
во все русское

Людмила Прохорова

В возрасте 89 лет в больнице в Вашингтоне скончался вы-
дающийся американский исследователь русской культу-
ры, который три десятилетия руководил Библиотекой 
конгресса США, Джеймс Биллингтон. Об этом сообщает-
ся в заявлении библиотеки. Биллингтон был иностран-
ным членом Российской академии наук и почетным про-
фессором МГУ. Он в совершенстве владел русским язы-
ком.

Джеймс Хедли Биллингтон родился в Брин-Мауре, 
штат Пенсильвания, 1 июня 1929 года. На Всемирной вы-
ставке 1939 года в Нью-Йорке юный Биллингтон был оча-
рован грандиозными инженерными планами Советского 
Союза. Во время Второй мировой войны знакомый из Рос-
сии порекомендовал ему прочитать «Войну и мир». «По-
сле этого ни одна книга не казалась слишком длинной», — 
рассказывал Биллингтон газете The Washington Post. Он 
брал уроки русского языка у вдовы русского офицера. Че-
рез нее «впитал культуру императорской России».

Биллингтон руководил Библиотекой конгресса 28 лет 
— с 1987 по 2015 год. За это время коллекция библиотеки 
выросла почти вдвое, до 160 миллионов единиц хране-
ния. Под его руководством фонд библиотеки пополнился 
целым рядом редких исторических документов, ее храни-
лища были значительно расширены и модернизированы. 
Его видение библиотеки состояло в том, что она может 
быть «активным катализатором цивилизации», в отли-
чие от «пассивного мавзолея» для пыльных томов. Библи-
отеке конгресса сегодня принадлежит самый большой в 
мире фонд аудио- и видеоматериалов и самая масштаб-
ная программа по сохранению документов на бумажных 
носителях. Джеймс Биллингтон также был награжден ор-
деном Дружбы за развитие российско-американских свя-
зей. Биллингтону принадлежит создание Института пер-
спективных российских исследований имени Джорджа 
Кеннана в Вашингтоне — ведущего экспертного центра по 
изучению России в США. 

МУЗЫКА  
Основатель 
Dire Straits 
Марк Нопфлер 
выпустил 
новый альбом

ОТКРОВЕНИЯ 
ОТ МАРКА
Александр Алексеев

Девятый сольный альбом Марка 
Нопфлера Down the Road 
Wherever («Вдоль по дороге, не 
важно, куда она ведет») — можно 
прописывать в качестве лечеб-
ного средства на сеансах психоа-
налитики людям, разуверив-
шимся в себе и собственной жиз-
ни.   

Этим альбомом музыкант 
дает совет: если все идет не так, 
как ты хочешь, то полезнее всего 
найти себе новых друзей. Сам ги-
тарист и певец так и поступил: 
помимо клавишника/электрон-
щика Гая Флетчера и перекуссио-
ниста Дэнни Саммингса, играв-
ших с ним еще в Dire Strats, при-
гласил в студию пианиста Джима 
Кокса, сотрудничавшего с Рэем 
Чарльзом, Оззи Осборном и 
Aerosmith. А главное — басиста и 
контрабасиста Гленна Уорфа, из-
вестного по альбомам Брайана 
Адамса, и жаркую блюзовую пе-
вицу из Ирландии с отчаянным 
голосом — Имельду Мэй. И уж 
совсем неожиданно — скрипача 
Джона Маккускару, хотя раньше 
этот инструмент особо не жало-
вал… Благодаря новым друзьям и 
музыка Марка Нопфлера зазву-
чала иначе, более свежо, отважно 
и пылко. А помимо блюза, кан-
три, фолка и кельтской этники в 
ней появились даже буги-вуги, 
рит-энд-блюз и реггей… Под не-
которые треки Down the Road 
Wherever можно даже танцевать, 
ощущая, как пылко и органично 
связаны различные стили, если 
бережно прислушиваться к тече-
нию нашей непредсказуемой 
жизни так, как это умеет виртуоз 
гитары и одобряющих светлых 
стихов Марк Нопфлер… Есть и 
откровения от Марка: приджазо-
ванные исповедальные баллады 
с ведущим фортепиано When You 
Leave и Slow Learner. Есть неве-
селая сказка о безногом болель-
щике,  любящем футбол — Just a 
Boy Away from Home, или дорож-
ная и немного авантюрная исто-
рия в стиле кантри про то, как 
можно под Рождество отправить-
ся из бара неведомо куда — 
Matchstick Man. Да и реггей 
Nobody Does That. Марк Нопфлер 
подарит поклонникам еще нема-
ло новых откровений… 

ТЕАТР В Большом театре представили премьеры 
сразу двух балетов

Душа марионетки

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Андрей Филимонов о том, почему литература иногда должна вызывать дискомфорт

Заколдовал на свой лад

Лейла Гучмазова

О
тношения россий-
ского балета с Уилья-
м о м  Ф о р с а й т о м 
близкими не назвать: 
первым и дважды 
спектакли живого 
классика исполнял 
Мариинский театр (в 
2004-м это было сен-

сацией), по разу и позже — Боль-
шой, Пермский, МАМТ.

Нынешняя «Артефакт-сюи-
та», сжавшая полнометражный 
балет 1984 года, уже полтора де-
сятка лет живет отдельной 
жизнью: он очистился от тяги к 
сюжету и сосредоточился на тан-
це в отфильтрованном Форсай-
том виде, то есть, будучи акаде-
мическим балетом, соотносится 
с ним как письмо от руки с 
компьютерным набором. Так что 
работать труппе пришлось много 
и тяжко, к тому же в деле занято 
громадное количество народа, и 
ему есть чем заняться. Кордеба-
лет Большого славен фактурой: 
длинные руки, маленькие голо-
вы, никаких коротконожек-му-
стангов. Он сыпался на сцену гу-
стыми линиями, проникая друг в 
друга в мудреном калейдоскопе, 
размывался по периметру, дво-
ился ручейком, мелькал русски-
ми лебедями и вальсовыми 
прыжками Баланчина. А еще че-
канил фирменное форсайтовское 
меркато и довольно громко счи-
тал — и на ре-минорной чаконе 
Баха, и на басовом рокоте рояля 
Евы Кроссман-Хехт. Разойтись до 
пафоса Форсайт не дает шанса: 
едва логика движения подводит к 
высшей точке, на авансцену, буд-
то обрывая кадр, падает черный 
занавес. А потом взмывает вверх, 
обнаруживая, что жизнь на сцене 
кипит как ни в чем ни бывало. 
Тридцать две идеальных шесте-
ренки с живой человеческой 
инерцией остановит только фи-
нальный занавес под уже нестер-
пимое форте.

Две солирующих пары возни-
кали из этой массы как лучший 
образец породы, и поначалу ка-
залось, что Сергей  Чудин слегка 
заплутал в прекрасных длинных 
конечностях Ольги Смирновой, а 
Вячеслав Лопатин не поспел за 
порхающей Анастасией Сташке-
вич. Но именно он, очень точный 
и текучий Лопатин, стал доми-
нантой четверки, а может, и всей 
этой истории, способной вести 
за собой труппу. И уж само собой, 
что «Артефакт-сюита» для того и 

ставилась, чтоб артистам было 
куда расти. Директор балета Ма-
хар Вазиев, в свое время привив-
ший Форсайта и Мариинскому 
(сколько было ругани) и даже 
слабой к его приходу труппе Ла 
Скала (кто бы мог ожидать), не-
избежно должен был использо-

вать этот высший пилотаж акаде-
мизма в Большом, чтобы лишний 
раз профессионально встрях-
нуть компанию. Все на пользу.

К «Петрушке» Эдварда Клюга 
ожидания были другие, все же 
специально заказанная премье-
ра. Милый и непосредственный 
хореограф стал известен в Рос-
сии благодаря Санкт-Петербур-
скому фестивалю Dance open. 
Показанный там Словенским 
Национальным театром Мари-
бора «Пер Гюнт» приобрел Ново-
сибирский ТОБ, но ставить в 
Большом Стравинского — о та-
ком вираже карьеры Эдвард 
Клюг вряд ли грезил и в смелых 
снах. Но звезды сошлись, «Пе-
трушка» получился простой, не 
мелочный, визуально эффек-
тный, без постмодернистких 
рефлексий, звезд с неба не схва-
тивший, но и не оскорбивший 
ничьих чувств.

Оставив в покое либретто 
Стравинского-Бенуа со всеми ти-
пажами (Квартальный, Будоч-
ник, Раешник и т.д.), Клюг четко 
абстрагировал историю, в чем 
ему помогли сценограф Марко 
Япель и художник по костюмам 
Лео Кулаш. Ярмарка обозначена 
скопищем громадных болванок 
матрешек, у девок плечи кренде-
лем и плиссированные юбки тор-
чком с приветом русскому кон-
структивизму. Восточность Фо-
кусника (Георгий Гусев) теперь 
не в халате-тюрбане, а тоньше: он 
управляет героями как в азиат-
ском тростяном кукольном теа-
тре, и это главная фишка спекта-
кля. Трости — поводыри, волшеб-
ные жезлы, иглы вуду и даже шпа-
ги, Петрушка-Балерина-Арап 
полностью им подчинены. Ближе 
к финалу каждый из этой троицы 
крепится тростями к куклам-ма-
некенам в человеческий рост 
спереди и сзади, каждый жест 
утроен, просчитан и несет фило-
софию постановщика: в нынеш-
нем мире мы — часть управляемо-
го кукольного мира, и чем силь-
нее скреплены суставы, тем оче-
виднее из головы при случае по-
сыплются опилки. Напрягая па-
мять, можно вспомнить разо-
бравшуюся с  той же темой 
«Жизнь и смерть человеческой 
марионетки» Мориса Бежара, а 
можно, не обращаясь к высоко-
му, оглянуться в метро на спря-
танные в экраны лица. Только 
останется ощущение, что Стра-
винский со своим пронзитель-
ным трагизмом для этой истории 
немного слишком. 

Клариса Пульсон

Р
оман «Рецепты сотворения 
мира» Андрея Филимонова 
— волшебная ироничная 

страшная история о реальных 
людях. Отменного качества про-
за, и необычное решение сквоз-
ной для нынешнего короткого 
списка «Большой книги» темы 
памяти.

По формальным родовым при-
знакам «Рецепты сотворения 
мира» — семейная сага. Но ка-
кая-то... неправильная семей-
ная сага — интонация иная, и 
стилистика — ирония, абсурд, 
подобные приемы для семейных 
хроник нетипичные.

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Наверное, когда 
человек садится писать настоя-
щую семейную сагу, он обяза-
тельно вспоминает, какие подви-
ги совершил его предок, гордится 
его достижениями, знакомством 
с великим человеком, скажем, 
или необыкновенной встречей, 
изобретением, которые его пред-
ок создал — новый предмет в мире 
появился благодаря ему. Хоте-
лось точно это уловить, вывер-
нуть или спародировать еще и по-
тому, что мне совершенно не 
важно, что мои предки изобрели 
или не изобрели, потому что они 
просто создали мой мир. Я — про-
изводное этого мира.

Насколько я знаю, все началось с 
военных писем бабушки и де-
душки, она студентка-филоло-
гиня из Иваново, он — на фрон-
те, летчик?

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Все так. Пись-
ма, открытки… я сидел, разби-
рал подчеркивал, что-то перепи-
сывал. Сначала для себя из них 
коллаж составил, который на-
чал обрастать моими коммента-
риями. И так два года. Были мо-
менты не то чтобы полного от-
чаяния, но ощущение, что я не 
способен даже на такую про-
стую вещь, как рассказать исто-
рию родных людей. Сам на себя 
взваливаешь такую задачу и по-
нимаешь: так не сходится и так 

не сходится, тут темные места, 
там провалы. Я погружался в не-
кое пространство памяти, кото-
рое состояло, по сути, из обрыв-
ков. Между обрывками, внутри 
них стояло что-то неизвестное 
мне, и его еще надо было доду-
мать, найти язык, которым мож-
но было об этом рассказывать.

Интонация и правда необычная.
АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Я понимаю, со-
знаю риск, на который пошел. 
Есть нарушение канона, неожи-
данность, может вызвать диском-
форт. Иногда бывает, что история 
удачно укладывается в какой-то 
определенный жанр. В моем слу-
чае это не произошло. Все-таки я 
очень люблю абсурд. Мне кажет-
ся, абсурд, это среда обитания че-
ловека думающего и чувствующе-
го. Особенно у нас. Наша история 
— это непрерывная трагедия, вну-
три которой непрерывно расска-
зывают анекдоты. Жизнь наших  
родителей и их родителей была 
школой выживания. Многие же 
помнят постоянно повторяемое — 
лишь бы не было войны. К осталь-
ному можно приспособиться, 
притерпеться, привыкнуть — 

лишь бы не было войны. Совет-
ский Союз и развалился, потому 
что, кроме выживания, никаких 
идей не осталось — только культ 
мирного неба и полного холодиль-
ника. Разве это не абсурд?!

Абсурда в мире достаточно.
АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Согласен. Со-
ветский Союз рухнул, и одновре-
менно рухнул режим апартеида в 
ЮАР. И если мы посмотрим, то 
одновременно еще что-то рухну-
ло — в Китае, в Югославии. Миро-
вые процессы пошли. Истощи-
лась энергия, державшая тотали-
тарно-авторитарные режимы. 
Сейчас новый откат. Ладно, мы, в 
России, но ведь в Германии тоже: 
люди сейчас все больше голосу-
ют за правых и высказываются в 
пользу авторитарного правле-
ния. Хотите пример феерическо-
го абсурда? Я на днях разговари-
вал с одной очень либеральной 
американкой, она художница, 
живет в Берлине. Естественно, 
всегда голосует за демократов и 
ненавидит Трампа. Так вот у них, 
в их среде либеральной амери-
канской, ходят слухи, что Трамп 
собирается узурпировать власть, 

передать власть своей дочери, 
Иванке Трамп, через шесть лет. И 
это они всерьез обсуждают.

Мы привыкли к жертвенным 
страдающим или, наоборот, 
роковым героиням русской ли-
тературы.  Ваша Галина, с 
чьих писем на фронт все начи-
налось — девушка романтич-
ная, склонная к авантюрам, 
расчетливая даже в любовных 
делах, везучая,  хитрая, при 
этом вызывающая симпатию.
Русская Скарлетт О’Хара!

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Это сравнение 
мне в голову не приходило, по-
жалуй, сходство есть. Ну а сим-
патию я, рассказчик, испыты-
вал, конечно. Мой дед, ее муж, 
всю жизнь под каблуком про-
жил, хороший человек, но отка-
зался же от своей юношеской 
мечты.

Какие у нее были планы отно-
сительно внука?

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Меня бабушка 
готовила к поступлению в выс-
шее учебное заведение, я посту-
пил на юридический факультет 
по ее совету. Юридический бро-
сил. Понял, что несовместим. 
Сломался на Колхозном праве. 
На экзамене меня спросили, как 
называются инструменты, кото-
рыми работают колхозники — 
грабли, лопаты. Как они называ-
ются совокупно? Говорю: ин-
струменты. — Неправильно. Го-
ворю: Орудия труда. — Непра-
вильно. — Как? — Ин-вен-тарь! Я 
бросил и после этого оконча-
тельно обратился к богемной 
жизни. С друзьями, поэтами пу-
тешествовал по разным горо-
дам, фестивалям. Теперь еще и 
романы пишу.

Знаете, для кого пишете?
АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Для читателя, 
который получает удовольствие 
от текста в таком бартовском (от 
Ролана Барта, помните, у него 
есть книга «Удовольствие от тек-
ста») смысле слова. Читатели — 
разные: от истории получают 
удовольствие, от сюжета, хотят 
игры, хотят угадать, чем закон-
чится, кто убил. Бывает, все гово-
рят: хорошая книга, обязательно 
надо прочитать. Ты открываешь 
— и скучно. Наверное, если углу-
биться, втянешься. Мне хочется 
другого: чтобы это был празд-
ник.

«Понравился слог. Не понрави-
лась желчь. Конец — в никуда. 
Разочаровало. Эмоции вызвала. 
Буду следить за творчеством 
дальше». Это реакция на ваш 
роман на одном читательском 
портале.

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Тут еще по-до-

брому, недавно попалась рецен-
зия, где все смешали с одной 
субстанцией, и непонятно зачем 
написано, непонятно зачем чи-
тать, и слог сельского кавээн-
щика, и шутки тупые. Знаете, я 
получил удовольствие. Когда 
про тебя говорят хорошо — чув-
ствуешь себя не до конца жи-
вым. Видимо, я мазохист. Когда 
плохо, это бодрит, для писателя 
это источник наслаждения, 
вдохновения.

Есть герои шорт-листов, 
которые маются лет 
по пятнадцать.

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Я пока маюсь 
два года. Временами нервно, вре-
менами интересно. Это все от-
зеркаливает для меня то, что сам 
не видишь со стороны. Когда, на-
пример, в прошлом году в Питере 
был финал Нацбеста, и Артемий 
Троицкий очень хвалил книгу 
«Головастик и святые», причем 
он тут же ее со сцены пересказы-
вал, как он прочитал, и о чем, с 
его точки зрения, эта книга. Для 
меня это было удивительно.

Что именно — сам факт или 
интерпретация?

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Интерпретация. 
Мы же в мире интерпретации жи-
вем. Пока пишешь текст, кажет-
ся, что ты достиг какого-то окон-
чательного варианта. Когда появ-
ляются читатели, оказывается, 
что ничего окончательного нет, 
начинается прочтение. Один ска-
жет так, другой так, третий так — 
как будто бы книга отражается в 
зеркалах. 

 «Заколдовать мир на свой 
лад»…

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: …это я о герои-
не сказал, о ее стремлении подчи-
нить себе жизнь.

Это не только про бабушек, 
про писателей тоже.

АНДРЕЙ ФИЛИМОНОВ: Филолог рас-
колдовывает, писатель заколдо-
вывает. У меня бывает иногда — 
такое напишешь, что потом дума-
ешь: а вдруг сбудется? Андрей Филимонов: Я очень люблю абсурд. Мне кажется, абсурд — это среда обитания человека думающего и чувствующего.

Анна Галайда

То, что для оперных театров российских столиц остается 
рискованным экспериментом, мечтой, для Перми — ра-
бочая реальность. Она подхватила идею, которую уже 
давно реализует западный оперный мир. Источник но-
вых идей там видят в сотрудничестве с хореографами. 
Пина Бауш, Саша Вальц, Уэйн МакГрегор, Анна Тереза де 
Кеерсмакер, Сиди Ларби Шеркауи стали такими же геро-
ями оперного мира, как и танцевального. Они привносят 
в академический театр ту подвижную многомерность 
балансирования на грани жанров, которая отличает сов-
ременный танец.

Пермский театр оперы и балета тоже решил испытать 
этот путь, заявив проект «Закрой мне глаза». Он созда-
вался в сотрудничестве с международным фестивалем-
школой «Территория» как часть «Арт-лаборатории», при 
поддержке компании СИБУР активно продвигающей ак-
туальное искусство за пределы двух столиц. Его идея 
принадлежит Анне Абалихиной, одному из самых будо-
ражащих российских постановщиков, работающих на 
пересечении жанров, и драматургу Илье Кухаренко.

Проект претерпел не одну трансформацию, прежде 
чем добраться до зрителя. Главная — он еще дальше ушел 
от проторенных путей. Никакой оперы, никаких ласкаю-
щих слух арий со знакомыми мелодиями. Музыкальную 
ткань сплели из lied — песен Берга, Веберна, Дюпарка, 
Малера, Перселла, Пуленка, Равеля, Форе и Шуберта, то 
есть репертуара, бесконечно далекого от народной попу-
лярности и узнаваемости. Собранный Ильей Кухаренко 
цикл объединяет музыку разных эпох и народов — от ан-
глийского барокко до нововенцев, предсказуемо концен-
трируясь на романтизме Франца Шуберта.

Но смысл этого венка lied не в хронологической по-
следовательности или национальной принадлежности, а 
в исследовании движений души. Познавать эти движе-
ния Анна Абалихина предлагает через движения тела. 
Хореограф не стала полностью отказываться от профес-
сиональных перформеров. В Перми она отобрала в ко-
манду людей с совершенно разной профессиональной 
подготовкой, но имеющих пластический опыт. И этот ан-
самбль из девяти перформеров инкрустировала солиста-
ми оперы Пермского театра — в квартет вошли Наталья 
Кириллова, Наталья Буклага, Сергей Годин, Константин 
Сучков. Одеты они (и исполнительница партии фортепи-
ано Кристина Басюл) в такие же унифицированные чер-
ные костюмы, как танцовщики, а хореографический 
текст, вначале предельно лапидарный, не позволяет вы-
делить их в единой композиции.

Абалихина проявила предельную деликатность: со-
брав разношерстную команду, она не стала имитировать 
профессиональную хореографическую виртуозность. 
Но красоту простых танцевальных комбинаций, в кото-
рые лишь изредка вкрапляется какая-нибудь взлетаю-
щая вместе с нотами высокая поддержка, она зарифмо-
вала с внешней незамысловатостью песен, за простыми 
словами и мелодиями скрывающими порой разбитые 
сердца и страшные потрясения. Которые кажутся совер-
шенно близкими благодаря тому, что перформанс пока-
зывают не в большом театральном зале, а на камерной 
сцене Частной филармонии «Триумф», где до артистов 
можно даже дотянуться рукой и заглянуть им в глаза. 

А К Ц Е Н Т

Когда про тебя говорят хорошо — 
чувствуешь себя не до конца живым

ПРОЕКТ Девять 
перформеров и солисты 
оперы Пермского театра 
показали спектакль-
эксперимент 

На перекрестке 
миров

Пермский проект «Закрой мне глаза» на музыку песен компози-
торов разных веков исследует территорию человеческой души. 

А К Ц Е Н Т

«Артефакт-сюита» Форсайта, 
будучи академическим балетом, 
соотносится с ним как письмо от руки 
с компьютерным набором
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«Артефакт-сюита» сосредоточена 
на танце в отфильтрованном 
Уильямом Форсайтом виде. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Моховский угольный разрез» 
(Кемеровская обл., Беловский район, село Мохово) уведомляет о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) объек-
та государственной экологической экспертизы проектной докумен-
тации (включая материалы ОВОС) «Проект рекультивации земель 
на территории филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» «Моховс-
кий угольный разрез» Моховское поле».

 Реализацию проекта планируется осуществлять на территориях 
Крапивинского, Ленинск-Кузнецкого, Беловского муниципальных 
районов, Полысаевского городского округа.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушенных зе-
мель. 

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период 
с апреля 2018 г. по июль 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-
тельные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления по адресам:

— Кемеровская область, Беловский район, село Мохово, филиал 
«Моховский угольный разрез» АО «УК «Кузбассразрезуголь», ка-
бинет заместителя директора-технического директора,  
тел.: (8-384-52) 50-31-07 с 9.00 до 17.00 кроме выходных дней.

— г. Полысаево, ул. Кремлевская, 3, КУМИ Полысаевского город-
ского округа, каб. 204, тел.: (8-38456) 2-59-39 в рабочие дни с 9.00 до 
17.00, пятница до 11.00 часов.

— Кемеровская область, Крапивинский район, с. Тараданово, 
ул.  Кооперативная, 18, время приема с 8.30 до 17.30. Телефон для 
справок: (8-38446) 4-13-72.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы ОВОС, состоятся по адресам:

— село Мохово 25.12.2018 года в 10.00 в АБК филиала «Моховс-
кий угольный разрез» АО «УК «Кузбассразрезуголь»;

— Крапивинский муниципальный район — 26.12.2018 г. в 14.00 
в здании СДК по адресу: Кемеровская обл., Крапивинский район, 
с.  Тараданово, ул. Садовая, 8;

— г. Ленинск-Кузнецкий — 25.12.2018, в 10.00, ул.Григорченко-
ва, д. 47, актовый зал.

—Беловский муниципальный район — 24.12.2018 года, в 14.00 
в актовом зале администрации Моховского сельского поселения, 
ул. Центральная, 1-А.

Ответственные за проведение общественных обсуждений адми-
нистрации соответствующих территорий:

— Полысаевского городского округа;
— Тарадановского сельского поселения Крапивинского района;
— Ленинск-Кузнецкого муниципального района;
— Беловского муниципального района,
совместно с АО «УК «Кузбассразрезуголь» филиал «Моховский 

угольный разрез».
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация города Екатеринбурга уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы по проектной документации «Разработка проекта рекуль-
тивации нарушенных земель на месте отработанного карьера III Горно-
щитского месторождения кирпичных глин», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду. Цель намечаемой деятель-
ности: восстановление и вовлечение нарушенных земель в хозяйствен-
ный оборот по назначению в соответствии с Генеральным планом горо-
да Екатеринбурга.  Месторасположение намечаемой деятельнос-
ти: участок нарушенных земель размещается на месте отработанного 
карьера III Горнощитского месторождения кирпичных глин на терри-
тории Чкаловского района МО «Город Екатеринбург» на расстоянии 
3,5 км к северо-востоку от пос. Горный щит: к востоку от ж/д Екатерин-
бург-Полевской в районе платформы 21 км. Наименование и адрес 
заявителя: ООО «НПЦ Уралгеопроект», 620014, г. Екатеринбург, 
ул. Хохрякова, 72, оф. 3141. Примерные сроки проведения оценки 
воздействия на окружающую среду: май—декабрь 2018 года. Ор-
ган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
администрация города Екатеринбурга в лице Комитета по экологии и 
природопользованию. Форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. Форма представления замечаний: письменная. 
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-
логической экспертизы можно: в течение 30 дней с даты публикации 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по местному времени  
в ООО «НПЦ Уралгеопроект» (г. Екатеринбург, ул. Хохрякова, 72,  
оф. 3141, тел.: 201-35-31) и в Земельном комитете администрации горо-
да Екатеринбурга (г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 8б, каб. 212,  
тел.: 304-34-69). 

Направить свои замечания и предложения в письменном 
виде можно по адресу: 620014, г. Екатеринбург, ул. Хохрякова, 72, 
оф. 3141, ООО «НПЦ Уралгеопроект», тел.: 201-35-31; 620014,  
г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 8б, каб. 212, Земельный комитет админис-
трации города Екатеринбурга, тел.: 304-34-69. 

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
1-го месяца с даты публикации. Общественные обсуждения по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Разработка 
проекта рекультивации нарушенных земель на месте отработанного 
карьера III Горнощитского месторождения кирпичных глин», вклю-
чая материалы оценки воздействия, состоятся: 25 декабря 2018 г. 
в 14.00 по адресу: г. Екатеринбург, пер. Банковский, д. 1, кабинет 339.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Транснефть — Порт Приморск» на основании Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» информирует о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности по объекту экологической 
экспертизы — «Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Нефтена-
ливной причал кад. № 47:01:0000000:23836 (причалы №№ 1, 2). 
Реконструкция. 2 этап. Увеличение несущей способности палов 
№№1 — 4, 7. 3 этап. Увеличение несущей способности палов №№8 
— 14», с целью реконструкции причалов №№1,2 нефтеналивного 
терминала в г. Приморске.

Общие сведения о проекте: В рамках реализации проекта пре-
дусмотрена замена палов №№1 — 4, 7 — 14, модернизация кора-
бельных стендеров причалов №№ 1, 2, модернизация существую-
щих быстроотдающихся швартовых гаков.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720;

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес 
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон:  
8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленинградс-
кой области.

Срок проведения общественных обсуждений: 23.11.2018 
по 28.01.2019.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения общественных слушаний: 

25.12.2018, 16:00 по адресу 188910, Ленинградская область, г. При-
морск, наб. Лебедева, д. 1Б (библиотека г. Приморска).

Документация для ознакомления представлена в обще-
ственных приемных по адресам:

— 188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, 
д.  1Б, помещение библиотеки г. Приморска (с 13:00 до 20:00 пн-пт);

— Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти, 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5М (пн—чт с 
9.00 до 18.00, пт — с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

— Администрация МО «Приморское городское поселение», 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, ул. 
Школьная, д.10, каб. 12 (пн—чт с 9.00 до 18.00, пт — с 9.00 до 17.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00);

— 188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Вы-
боргский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», 
тел.: 8 (81376) 78-778, факс: 8 (81376) 78-720;

— на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» http://primorsk.
transneft.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений, а так же в течении 30 дней после окончания 
общественных обсуждений принимаются: по адресам обще-
ственных приемных, а также по адресам заказчика и генерального 
проектировщика с пометкой «Замечания к разделу ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, нефтегазодобывающее управление «Сур-
гутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении об-
щественных обсуждений намечаемой деятельности по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной до-
кументации «Шламовые амбары на кустах скважин 651, 691. 
Восточно-Сургутское нефтяное месторождение», шифр 14514, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) и техническое задание на проведение 
ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом, образующимся в 
процессе бурения скважин на кустовых площадках Восточно-
Сургутского нефтяного месторождения ПАО «Сургутнефте-
газ».

Наименование и адрес заказчика: нефтегазодобывающее 
управление «Сургутнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»:

-
пус 1, г.Сургут, Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 
628415;

Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская об-
ласть, Российская Федерация, 628404.

Месторасположение намечаемой деятельности: Восточно-
Сургутский лицензионный участок, Восточно-Сургутское не-
фтяное месторождение, Сургутский район, Ханты-Мансийс-
кий автономный округ — Югра, Тюменская область.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2018 г. — январь 
2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Сургутского района Ханты-Ман-
сийского автономного округа — Югры Тюменской области.

Ответственные организаторы:

Сургутского района — директор департамента жилищно-
коммунального хозяйства, экологии, транспорта и связи 

-
рьевна, тел.: 8(3462) 52-60-70, 52-60-04, jkh@admsr.ru; 

-

тел.: 8 (3462) 42-88-08, Gumenyuk_YN@surgutneftegas.ru.
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замеча-

ний и предложений к ним от граждан и общественных органи-
заций (объединений) возможно по адресам: 

1. В срок до 24 декабря 2018 г. в Администрации Сургутского 
района, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 207, 
тел.: 8 (3462) 52-60-18 (понедельник—пятница с 9.00 до 18.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00);

«Сургутнефтегаз», ХМАО—Югра, Сургутский район, г. Сургут, 
пр. Набережный, 22, каб. 506, тел.: 8 (3462) 42-86-01, 42-88-08 
(понедельник—пятница с 8.30 до 17.00, обед — с 12.30 
до 14.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официаль-
ном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», под-
раздел «Сведения для общественности» по адресу:  
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 24 декабря 2018 г. в 
15. 00 по адресу: Администрация Сургутского района, ХМАО—
Югра, г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» «Моховский угольный разрез»  (Кеме-
ровская обл., Беловский район, село Мохово) уведомляет о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) объекта государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации (включая мате-
риалы ОВОС) «Проект рекультивации земель на территории филиала 
ОАО «УК  «Кузбассразрезуголь» «Моховский угольный разрез» Кара-
канское поле».

Реализацию проекта планируется осуществлять на территории Бе-
ловского муниципального района.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация нарушенных зе-
мель. 

Оценка воздействия на окружающую среду проводилась в период с 
апреля 2018 г. по ноябрь 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая предваритель-
ные материалы ОВОС, а также с техническим заданием, оставить замеча-
ния и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу:

— Кемеровская область, Беловский район, село Мохово, филиал «Мо-
ховский угольный разрез» АО «УК «Кузбассразрезуголь», кабинет за-
местителя директора-технического директора, тел. (8-384-52) 50-31-07 
с 9.00 до 17.00 кроме выходных дней.

Общественные обсуждения по материалам проектной документации, 
включая материалы ОВОС, состоятся 24.12.2018 года в 16.30 в поселке 
Новый Каракан филиал «Моховский угольный разрез», Караканское 
поле, актовый зал  АБК.

Ответственные за проведение общественных обсуждений — админис-
трация Беловского района совместно с АО «УК «Кузбассразрезуголь» 
филиал «Моховский угольный разрез».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого района и 
ООО «Разрез Лемберовский» объявляют о начале проведения об-
щественных обсуждений (в форме опроса) по вопросам намечаемой 
деятельности ООО «Разрез Лемберовский» и по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство техноло-
гической автомобильной дороги от проектируемого угольного раз-
реза Нижнелемберовский до проектируемого угольного терминала 
Чайка (морской порт Диксон)».

Цель намечаемой деятельности: транспортировка угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Таймырского Долгано-Ненецкого района.
Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез Лемберовский», 

143084, Московская область, Одинцовский район, село Усово, стро-
ение 100, блок Б, этаж 3, помещение 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация Таймырского Долгано-Ненецкого района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: опрос.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Материалы объекта государственной экологической эксперти-

зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на окру-
жающую среду, предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, журнал регистрации предложений и замеча-
ний, опросные листы будут размещены с 26 ноября 2018 года по 26 
декабря 2018 года по следующим адресам: 

— 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 А, 
Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Дудинская цен-
трализованная библиотечная система»;

— 647340, Красноярский край, гп Диксон, ул. Таяна, д. 13 «А», 
Муниципальное казенное учреждение культуры «Центральная 
библиотека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ
ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ  

О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «АРКТИК СПГ 2» совместно с Администрацией муници-

пального образования Тазовский район ЯНАО объявляет о нача-
ле процесса общественных обсуждений Проектной документации  
«Завод по производству, хранению, отгрузке сжиженного природно-
го газа и стабильного газового конденсата на основаниях гравитаци-
онного типа» (далее — Завод СПГ и СГК на ОГТ или Завод) в рамках 
Проекта «Арктик СПГ 2» (далее — Проект). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Целью намеча-
емой хозяйственной деятельности является производство и отгрузка 
сжиженного природного газа (СПГ) и стабильного газового конденсата 
(СГК) в морские газовозы и танкеры с последующей их реализацией. 
Объект проектирования планируется построить в Тазовском районе 
ЯНАО в границах Салмановского (Утреннего) лицензионного участка, 
на западном побережье Гыданского полуострова, в акватории Обской 
губы Карского моря, с частичным размещением объектов инфраструк-
туры на берегу. 

Генеральный заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 2». Адрес мес-
тонахождения: 629305, Российская Федерация, Ямало-Ненецкий 
АО, г. Новый Уренгой, улица Юбилейная, дом 5, этаж 2, офис 162.  
Адрес для корреспонденции: 117393, Российская Федерация, г. Моск-
ва, ул. Академика Пилюгина, д. 22. Тел.: +7 (495) 720-50-53.

Генеральный проектировщик: ООО «СПГ НОВАИНЖИНИРИНГ». 
Адрес: 117393, Российская Федерация, г. Москва, ул. Академика Пилюги-
на, д. 22. Тел.: +7 (861) 238-60-60.

Субподрядный проектировщик (разработчик раздела ПМООС, 
вкл. ОВОС): АО «НИПИГАЗ». Фактический адрес разработчика ПД: 
Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118. Тел.: 8 (861) 238-60-60.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация муниципального образования Тазовский 
район ЯНАО.

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2018 г.—II квартал 2019 г.

Общественные обсуждения планируется проводить в 2 этапа:
Этап 1. Общественные обсуждения проекта Технического задания 

(ТЗ) на разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», включающего Оценку воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС) в составе Проектной документации 
(далее — ПД). 

Этап 2. Общественные обсуждения материалов ПД, в том числе раз-
дела ПМООС, включая ОВОС.

На первом этапе общественных обсуждений в соответствии с зако-
нодательством РФ на обсуждение общественности представляется про-
ект ТЗ на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе Проектной 
документации.

Форма общественных обсуждений по проекту ТЗ (этап 1): 
регистрация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственных приемных.

В рамках Этапа 1 общественных обсуждений общественные прием-
ные будут открыты с 24 ноября по 23 декабря 2018 года в будние 
дни с 9.00 до 17.00 (перерыв на обед с 12.30 до 14.00) по следующим 
адресам:

Антипаюта;

Находка;

Гыда;

библиотеки);

работы и адрес см. ниже). 
В общественных приемных на Этапе 1 будут представлены на бу-

мажном носителе проект ТЗ на ПМООС, вкл. ОВОС, а также журналы 
для регистрации замечаний и предложений общественности.

По итогам Этапа 1 общественных обсуждений ТЗ на ПМООС, вкл. 
ОВОС, может быть откорректировано с учетом всех поступивших за-
мечаний и комментариев. Утвержденное Техническое задание будет 
доступно общественности в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду.

ООО «АРКТИК СПГ 2» напоминает, что с 5 апреля 2018 года открыт 
информационный центр проекта Завод по адресу: 629350, ЯНАО, Та-
зовский район, п. Тазовский, улица Пристанская 44, 1-й этаж, комна-
та 1. Время работы: будние дни с 10.00 — 12.00, 15.00 — 17.00, выход-

-
суй Михаил Пуйлович, тел.: +7(902)625-81-05, +7(922) 068-00-34,  
e-mail: lapsuy@arcticspg.ru. Информационный центр будет открыт 
на протяжении всего времени реализации проекта Завод СПГ и СГК 
на ОГТ.

О сроках (ориентировочно 2-й квартал 2019 г.), местах и форме 
проведения Этапа 2 общественных обсуждений будет сообщено до-
полнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду по объекту 

«МНПП «Участок №42», Dn500. Малый водоток 
р. Каменка, 328 км (основная нитка). Реконструкция» 
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на IV квартал 2018 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»,  приказе Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»,  
АО «Транснефть-Дружба» совместно с администрацией Злынков-
ского района Брянской области информирует о проведении обще-
ственных слушаний по обсуждению с гражданами и общественны-
ми организациями (объединениями) проектной документации, 
включающей раздел «Оценка воздействия на окружающую среду» 
по объекту «МНПП «Участок №42», Dn500. Малый водоток  
р. Каменка, 328 км (основная нитка). Реконструкция».

Целью намечаемой деятельности является обеспечение надеж-
ности эксплуатации нефтепродуктопровода.

Географическое положение: Российская Федерация, Брянс-
кая область, Новозыбковский, Злынковский район.

Вид намечаемой деятельности: транспортировка нефтепродукта 
от ЛПДС «8-Н» до границы с Республикой Беларусь. В рамках реа-
лизации проекта предусматривается замена участка магистрально-
го нефтепродуктопровода «Участок №42» Dn500 на участке пере-
хода через малый водоток р. Каменка, 328 км, с укладкой проекти-
руемого участка параллельно существующему МНПП.

Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Дружба», адрес: 241020, 
Россия, г. Брянск, ул. Уральская, д. 113. 

Генеральный проектировщик — Исполнитель — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1,  
телефоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Дата и место проведения: 16.01.2019 в 11.00 (время московс-
кое), Брянская область, г. Злынка, пл. Свободы, д. 35, каб. № 7 (ак-
товый зал).

Определен следующий порядок ознакомления с проектной до-
кументацией объекта государственной экологической экспертизы, 
включающий раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и 
предложений:

1. Проектная документация будет доступна по адресу: Брянская 
область, г. Злынка, пл. Свободы, д. 35, каб. № 8, с 23.11.2018,  
тел.: 8 (48358) 2-19-32;

2. Замечания и предложения от общественности, заявки на вы-
ступления будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней 
от даты опубликования по адресу: Брянская область, г. Злынка, 
пл. Свободы, д. 35, каб. № 8, с 23.11.2018, тел.: 8 (48358) 2-19-32.

Ответственные организаторы: ООО «Транснефть-ТСД», зам. на-
чальника технического отдела Неруш Михаил Михайлович, 
тел.: 8-987-160-01-99; ведущий специалист СЭБ и РП Цурикова 
Анна Николаевна, тел.: 8-964-985-52-53.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого района и 
ООО «Разрез Лемберовский» объявляют о начале проведения об-
щественных обсуждений (в форме опроса) по вопросам намечаемой 
деятельности ООО «Разрез Лемберовский» и по объектам госу-
дарственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство угольного 
разреза Нижнелемберовский Нижнелемберовского каменноуголь-
ного месторождения Таймырского Долгано-Ненецкого района 
Красноярского края».

Цель намечаемой деятельности: добыча угля.
Месторасположение намечаемой деятельности: на территории 

Таймырского Долгано-Ненецкого района.
Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез Лемберовский», 

143084, Московская область, Одинцовский район, село Усово, стро-
ение 100, блок Б, этаж 3, помещение 5.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — опрос.
Форма представления замечаний и предложений — письмен-

ная.
Материалы объекта государственной экологической эксперти-

зы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на окру-
жающую среду, предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, журнал регистрации предложений и замеча-
ний, опросные листы будут размещены с 26 ноября 2018 года по 26 
декабря 2018 года по следующим адресам: 

— 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8А, 
Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Дудинская цен-
трализованная библиотечная система»;

— 647340, Красноярский край, г.п. Диксон, ул. Таяна, д. 13 А, Му-
ниципальное казенное учреждение культуры «Центральная библи-
отека».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания  

на проведение оценки воздействия на окружающую среду  
по объекту «МНПП «Новки-Рязань», Dn 500.  

Подводный переход р.Пра, 170—172 км. Реконструкция» 
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на IV квартал 2018 года): Конституции Россий-
ской Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ  
«Об охране окружающей среды», Федеральном законе 
от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казе Госкомэкологии России от 16.05.2000г. №372 «Об утверж-
дении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации» проводятся общественные обсуждения про-
екта Технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту «МНПП «Новки-Рязань»,  
Dn 500. Подводный переход р.Пра, 170—172 км. Реконструкция».

Цель и объект намечаемой деятельности:
Целью проекта является обеспечение надежности эксплуата-

ции нефтепродуктопровода.
Географическое положение: Рязанская область, Рязанский 

район.
Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: транспортировка нефтепродуктов  

от ППС «Второво» до  ЛПДС «Рязань».
В рамках реализации проекта предусмотрена реконструкция 

участка магистрального нефтепродуктопровода «Новки—Рязань».
Заказчик Проекта: АО «Транснефть-Верхняя Волга», адрес: 

603950, Россия, г. Нижний Новгород, пер. Гранитный, 4/1. 
Генеральный проектировщик — Исполнитель — Ин-

ститут по проектированию магистральных нефтепроводов  
АО «Гипротрубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вави-
лова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79,  
факс: 8 (495) 174-25-67.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2018 года—I квартал 2019 года.

Форма общественного обсуждения и представления за-
мечаний и предложений:

С 23.11.2018 по 24.12.2018 проект Технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду по объ-
екту «МНПП «Новки-Рязань», Dn 500. Подводный переход 
р.Пра, 170—172 км. Реконструкция» будет доступен для озна-
комления общественности и заинтересованных органов на сайте  
АО «Транснефть — Верхняя Волга» www.uppervolgatransneft.ru.

Предложения, замечания, мнения и вопросы обще-
ственности необходимо направлять на электронные адреса:  
referent@tvv.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, tsd@tsd.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩАЕМ
Публичные (общественные) слушания (обсуждения)  

по вопросу «Оценка воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при разработке золоторудного  

месторождения «Вьюн» в Верхоянском районе (улусе)  
Республики Саха (Якутия)» 

В соответствии с Положением «Об организации общественных 
обсуждений и общественных слушаний по вопросам охраны окру-
жающей среды, природопользования и экологической безопас-
ности на территории МО «Верхоянский район (улус) РС (Я)», ут-
вержденным Администрацией МО Верхоянского района 
от 23.06.2017 г., ООО «Дальзолото» информирует о проведении 
публичных слушаний (обсуждений) по вопросу:

«Разработка золоторудного месторождения «Вьюн» 
в Верхоянском районе (улусе) Республики Саха (Якутия)», 
проводятся общественные слушания (обсуждения).

Цель намечаемой деятельности:
Разработка золоторудного месторождения «Вьюн» в Верхоян-

ском районе (улусе) Республики Саха (Якутия).
Заказчиком разработки проектной документации является 

ООО «Дальзолото», 677027, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, 
ул. Кирова, д. 18, каб. 1110А, тел.: 8-914-286-55-28.

Объект намечаемой хозяйственной деятельности распо-
ложен на территории Республики Саха (Якутия), Верхоянский 
район (улус), Табалахский наслег.

Порядок проведения общественных слушаний определен 
администрацией МО «Верхоянский район (улус)» и вместе 
с материалами по вопросу «Оценка воздействия на окружа-
ющую природную среду (ОВОС) проектной документации 
«Участок добычи золоторудного месторождения «Вьюн» 
в Верхоянском улусе Республики Саха (Якутия). Этап 1. Гор-
ные работы» и «Горнодобывающее и горноперерабатываю-
щее предприятие на базе золоторудного месторождения 
«Вьюн», в Верхоянском районе (улусе) Республика Саха 
(Якутия). Этап 2. Перерабатывающий комплекс» доступен 
для ознакомления по адресуам:

—  п. Батагай, Верхоянского района (улуса) Республики Саха 
(Якутия), ул. Ленина, 15, Администрация МО «Верхоянский 
район (улус)», Управление экономического развития;

—  г. Якутск, ул. Кирова, 18, блок В, каб. 1110А.
Режим работы в соответствии с графиком работы учрежде-

ния.
Общественные слушания проводятся администрацией 

МО «Верхоянский район (улус)» 25 декабря 2018 года 
в 16.00 по адресу: Верхоянский район, п.Батагай, ул. Ленина, 17, 
Дом культуры, малый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Инвест-Углесбыт» (адрес: 652710, Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. Юргинская, 1) уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы «Отработка запасов угля открытым способом 
в границах участков недр лицензий КЕМ 12959 ТЭ и КЕМ 01568 
ТЭ». Первый этап» (корректировка «Проекта строительства разре-
за «Тайбинский угольный разрез» по отработке запасов участков 
«Основное поле шахты «Тайбинская», «Акташский» и «Акташский 
2» ООО «Инвест-Углесбыт»), включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду и техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду. 

Строительство объекта планируется осуществлять на террито-
рии Киселевского городского округа и города Прокопьевск Кеме-
ровской области. 

Цель строительства (намечаемой деятельности): Добыча угля.
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-

ности проводится в период с октября 2018 г. по январь 2019 г.
Ознакомиться с проектной документацией, включая предвари-

тельные материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
техническое задание по оценке воздействия на окружающую среду, 
и оставить замечания и предложения в письменной форме с указа-
нием Ф.И.О. можно с 26.11.2018 г. по 25.12.2018 г. (включительно) 
по адресу: г. Прокопьевск, ул. Фрунзе, площадка, 3 (Дворец культу-
ры им. Артема). Время приема с 9 до 17 часов. Телефон для справок 
8(3846)61-24-52.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду и техническое задание по оценке воздействия на окружающую 
среду, состоятся 26 декабря 2018 г. в 11.00 по адресу: г. Прокопьевск, 
ул. Фрунзе, площадка, 3 (Дворец культуры им. Артема).

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию города Прокопьевска Кемеровской 
области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Постановлением главы МО Дубенский район № 8 от 21.11.2018 г. 
принято решение о проведении общественных обсуждений Материа-
лов по модернизации и дозагрузке полигона твердых бытовых отхо-
дов в Дубенском районе Тульской обл., в том числе документации по 
оценке воздействия на окружающую среду. Полигон расположен по 
адресу: Тульская обл., Дубенский р-н, 1,5 км восточнее п. Дубна (к/н 
71:07:020101:20). Заказчик ООО «СтройСитиТула» (г. Тула, Ново-
московское ш., 52а). Предусматривается модернизация действующего 
полигона с использованием современных технологий сбора и утили-
зации ТБО, отвечающих современным экологическим требованиям. 
Общественные обсуждения назначены на 28.12.2018 г. в 10.00. Место 
проведения: Тульская обл., п. Дубна, ул. Первомайская, д. 33 (зал за-
седаний администрации МО Дубенский район). Материалы для озна-
комления, а так же прием предложений и замечаний по адресу:  
Тульская обл., п. Дубна, ул. Первомайская, д. 33, каб. 31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЭК  Автозаправочная 
инфраструктура региона 
становится доступнее

Бензоколонка 
продаст и газ

Маргарита Соколова

В Адыгее реконструируют дейст-
вующие автозаправочные ком-
плексы. Соответствующее согла-
шение пятилетним сроком реа-
лизации власти республики под-
писали в Москве с компанией 
«ЛУКОЙЛ».

Вот уже 25 лет компания 
удерживает ключевые позиции 
в поставках топлива в регион. 
Занимаемая ею доля на рознич-
ном рынке составляет 31 про-
цент. В республике сегодня фун-
кционируют более 20 фирмен-
ных заправок, в том числе четы-
ре многотопливные АЗС, где 
кроме стандартных видов мо-
торного топлива  реализуют и 
сжиженный углеводородный 
газ.

Также работают две нефтеба-
зы с общим объемом емкостей в 
27,6 тысячи кубометров. Кста-
ти, в соглашение вошел пункт о 
создании новых современных 
производств на основе принци-
пов энергоэффективности и эко-
логической безопасности.

— Компания совершенствует 
инфраструктуру и модернизи-
рует свои объекты, отчисляет 
налоги в бюджет республики. 
Подписанное соглашение — до-

полнительный импульс для бо-
лее плодотворного сотрудниче-
ства. Мы готовы к взаимодейст-
вию в разных направлениях на 
благо региона. Для нас важна и 
социальная ориентированность 
«ЛУКОЙЛа», реализация в ре-
спублике различных благотво-
рительных проектов, — подчер-
кнул глава Адыгеи Мурат Кум-
пилов.

Особое внимание стороны 
уделяют разработке совместных 
проектов для трудоустройства 
местных жителей и развитию 
инфраструктуры региона. Так, в 
республике на АЗС компании 
трудятся более 200 человек со 
средней заработной платой 40 
тысяч рублей. Возведение новых 
объектов создаст дополнитель-
ные рабочие места.

За последние четыре года не-
фтяная компания инвестирова-
ла в реконструкцию и строи-
тельство автозаправок в респу-
блике 463 миллиона рублей, при 
этом объем налоговых посту-
плений в консолидированный 
бюджет Адыгеи превысил 203 
миллиона рублей.

Кроме того, стороны догово-
рились о реализации социально-
го проекта — в этом году пред-
приятие выделит средства на об-
устройство детских игровых и 
спортивных площадок. Прези-
дент «ЛУКОЙЛа» Вагит Алекпе-
ров подчеркнул, что для компа-
нии важна поддержка руковод-
ства республики. А новое согла-
шение — ощутимый стимул к пе-
реходу на качественно новый 
уровень отношений.

— Мы планируем усилить 
наше присутствие в регионе, из-
учим инвестиционный потенци-
ал Адыгеи и будем учитывать ин-
тересы республики в наших про-
ектах, — отметил Алекперов. 

ИНВЕСТИЦИИ На границе 
с Краснодаром 
построят крупнейший 
жилой микрорайон

Яблоновский 
расцветет

Анна Юркова

Около 7,3 миллиарда рублей вложат в строительство жи-
лого комплекса в поселке Яблоновском Республики Ады-
гея. На площади в 269 тысяч квадратных метров в тече-
ние семи лет планируют возвести многоэтажки, школу, 
детский сад, торговый центр, проложить инженерные 
коммуникации.

На стройплощадку компания-инвестор собирается 
выйти в 2020 году. А до этого необходимо решить не-
сколько задач землеустроительного характера. Ведь речь 
идет о территории, 
где концепцией 
предусмотрено раз-
мещение съезда с ав-
томобильной дороги 
федерального значе-
ния А-146, а так же о 
ряде участков , кото-
рые войдут в зону бу-
дущего строительст-
ва. Здесь инвестор 
планирует строи-
тельство школы на 
1100 мест и детского 
сада на 300 мест. 

«Все вопросы, ка-
сающиеся выделе-
ния земельных 
участков, напрямую 
связаны с развитием инвестиционной привлекательно-
сти региона, — заявил глава республики Мурат Кумпилов. 
— Поэтому нужен комплексный подход при планирова-
нии территорий. В каждом муниципалитете надо внима-
тельно изучить назначение земельных участков и рас-
пределять их только с учетом планов и перспектив разви-
тия территории».

Еще одна важная тема для поселка — строительство 
нового моста через реку Кубань. Яблоновский растет, 
ширится, и необходимость в дополнительной переправе 
уже назрела. Действующий яблоновский мост находится 
в ведении Краснодарского края и работает с двойной на-
грузкой, со стороны республики образуются огромные 
автомобильные заторы. Власти Адыгеи не раз выступали 
с инициативой строительства нового моста и заявляли о 
важности объедине-
ния усилий двух ре-
гионов, чтобы этот 
стратегически важ-
ный инфраструктур-
ный объект появил-
ся. Республика гото-
ва содействовать в 
реализации проекта 
в рамках стратегии 
пространственного 
развития. 

ОБРАЗОВАНИЕ  В Майкопе появится центр 
для одаренных детей

Школа талантов
Анна Юркова

Н
а базе республикан-
ской естественно-
м а т е м а т и ч е с к о й 
школы Адыгейского 
го су н и в ер с и тета 
осенью 2019 года 
п л а н и р у е т с я  от-
крыть региональный 
Центр выявления и 

поддержки талантливых детей и 
молодежи в сфере искусства, 
спорта и науки. За основу возь-
мут опыт образовательного Фон-
да «Талант и успех», больше из-
вестный как центр «Сириус». Со-
здан он в 2015 году по инициати-
ве президента РФ Владимира Пу-
тина. И теперь предстоит органи-
зовать аналогичные центры в ре-
гионах. 

В Адыгее на его создание в 
рамках национального образова-
тельного проекта «Успех каждого 
ребенка» из федерального бюд-
жета выделят 213 миллионов ру-
блей. Теперь регион ожидает на-
сыщенная работа — необходимо 
сформировать образовательные 
программы, провести монито-
ринговые исследования.

Специалисты «Сириуса» по-
делятся опытом, как совместить 
лучшие педагогические практики 
и реальные потребности отрасле-
вых предприятий, спортивных 
федераций, организаций в сфере 
культуры. Опыт образовательно-
го центра «Сириус» показал, что 
уже в восьмом классе ребята по-
нимают, кем хотят стать. Наша 
общая цель — помочь каждому ре-
бенку проявить себя во всех на-
правлениях: в науке, искусстве, 
спорте», — подчеркнула руково-
дитель Фонда «Талант и успех» 
Елена Шмелева.

Координатор проекта — Респу-
бликанская естественно-матема-
тическая школа (РЕМШ), имею-
щая большой опыт работы с ода-
ренными детьми и занимающая в 
этой сфере одну из ведущих пози-
ций на юге России. За двадцать  
лет существования школы ее уче-
ники не раз становились победи-
телями и призерами всероссий-
ских олимпиад по математике, 
информатике, астрономии и дру-
гим предметам.

В республике уделяют при-
стальное внимание развитию 
образовательного учреждения: 
за последнее время полностью 
реконструировано здание РЕМШ, 
созданы современные учебные 
кабинеты, действует центр ди-
станционного обучения. Появил-
ся уникальный математический 
парк, в котором все экспонаты 
состоят из «чисел»: даже вмести-
тельная беседка не просто укры-
тие от солнца или дождя, а нео-
конченная задачка в духе голово-
ломки Льюиса Кэрролла.

Центр будет работать в форме 
тематических смен. К его созда-
нию и функционированию при-

влекут несколько образователь-
ных организаций. «Он призван 
аккумулировать лучшее, что есть 
в методиках и практиках образо-
вательных учреждений региона. 
Профильные смены — часть про-
граммы, основная цель — органи-
зация работы с талантливыми ре-
бятами. Кроме того, в Адыгее есть 
вся необходимая инфраструкту-
ра для создания кластеров по 
трем направлениям центра, опре-
делен кампус для проживания 
участников — на базе Майкопско-
го гуманитарно-технического 
колледжа искусств при Адыгей-
ском госуниверситете», — расска-
зал директор РЕМШ Дауд Мамий.

В сотрудничестве с «Сириу-
сом» в республике уже реализо-
ваны такие проекты, как ноябрь-
ская математическая программа, 
Кавказская математическая 
олимпиада, которую впервые 
провели в Сочи в 2015 году.

«Мы уделяем серьезное вни-
мание работе с одаренными деть-
ми. И в этом направлении респу-
блика достигла значительных 
успехов. Сотрудничество с фон-
дом выведет эту работу на качест-
венно новый уровень. Будем ис-
пользовать свой опыт и возмож-
ности «Сириуса» для поддержки 
талантливых школьников. Вос-
пользуемся всеми предложения-
ми фонда, рассмотрим его пло-
щадку как для реализации обра-
зовательных проектов, так и для 
демонстрации научного и куль-
турного потенциала республики, 
а также с целью представить на-
циональную идентичность регио-
на», — отметил глава Адыгеи Му-
рат Кумпилов. 

Мурат Кумпилов и Елена Шмелева 
подписали соглашение о совместной 
работе.

А К Ц Е Н Т

В образовательном центре «Сириус» 
уверены, что уже в восьмом классе 
школьники четко понимают, 
кем хотят стать во взрослой жизни

В реконструкцию 
и строительство 
автозаправок
в республике инве-
стировано 463 
миллиона рублей

АПК Адыгея вошла в крупнейший агрокластер Европы 

Берите оптом
ТУРИЗМ  В 2018 году республику посетили около полумиллиона гостей

Уик-энд в Адыгее
Ирина Аксенова, 
Майкоп 

В
ыставочный павильон Респу-
блики Адыгея открылся в 
Москве в оптово-розничном 

продовольственном центре «Фуд 
Сити». Что значит для республики 
участие в самом крупном проекте 
импортозамещения? По мнению 
главы РА Мурата Кумпилова, пред-
приятия Адыгеи, особенно неболь-
шие, через крупнейший агрокла-
стер Европы смогут найти новые 
рынки сбыта своей продукции, на-
ладить прямые торговые связи. 
Через эту площадку проходит 
треть всех свежих овощей, фрук-
тов, мяса и рыбы для столицы, 
здесь представлена продукция из 
52 регионов России и 26 зарубеж-
ных стран. Оптовики ассоцииру-
ют новый оптово-розничный 
центр с низкими ценами, прямы-
ми поставками и отсутствием тор-
гового сбора.

Как известно, ключевая про-
блема сельхозпроизводителей — 
сбыт продукции. Теперь у постав-
щиков Адыгеи появилась возмож-
ность решить многие проблемы 
благодаря новой площадке в агро-
кластере, а введение электронных 
торгов продуктами питания долж-
но еще больше их сблизить. Этому, 
в частности, поможет проект «Ев-
разийская продовольственная 
платформа».

Республике Адыгея, которая 
по праву считается одной из жит-
ниц России, есть чем поделиться 
с другими регионами. Ассорти-
мент продуктов питания, пред-
ставленных предприятиями ре-
гиона, довольно обширен: это 
знаменитый адыгейский сыр, 
растительное масло, яблоки, мед, 
чай, минеральная вода и другие 
товары. Интерес к адыгейским 
продуктам на рынке большой, и 
одна из весомых причин — их ка-
чество и экологичность. Вредных 
производств на территории Ады-
геи нет, продовольственную про-
дукцию вырабатывают не в гло-
бальных концернах, а на неболь-
ших технологических линиях, 
что позволяет гарантировать ка-

чество и гибко влиять на ассор-
тимент.

Для республиканских властей 
важно, чтобы как можно больше 
местных товаропроизводителей 
вовлекались в международный 
торговый процесс. Поэтому в пла-
нах — расширить линейку предло-
жений и привлечь большее число 
производителей. Преимущество 
«Фуд Сити» перед другими пло-
щадками в том, что здесь устанав-
ливается прямой контакт произ-
водителей и потенциальных поку-

пателей, а круглогодичная торго-
вая презентация позволяет сохра-
нять конкурентные цены и выхо-
дить на новые рынки сбыта.

Любопытно, что, только начав 
работать на площадке агрокла-
стера, предприниматели Адыгеи 
сообщили о полученном бизнес-
эффекте: в первый же день были 
заключены соглашения о реали-
зации крупных партий продук-
ции местных товаропроизводи-
телей на общую сумму 210 мил-
лионов рублей. Запланированы 
поставки натуральных соков в 
сетевые магазины Волгоград-
ской, Саратовской областей, рас-
тительного масла, соков, мяса 
птицы для детских учреждений и 
больниц Московской области, 

растительного масла во Вьетнам, 
Монголию.

Агропромышленный ком-
плекс республики может также 
предложить чай, пшеницу, яч-
мень, овес, рис, подсолнечник, 
кукурузу, картофель, овощи, 
яблоки, сливочное масло, мед... 
Большинство покупателей тра-
диционно интересуется здешни-
ми рассольными, мягкими и су-
шеными сырами. В 2017 году 
адыгейский сыр стал брендом 
№ 23 в общероссийском рейтин-
ге самых привлекательных для 
туристов продуктов, товаров и 
«визитных карточек». С первых 
дней работы в агрокластере до-
стигнуто соглашение о поставках 
адыгейского сыра и молочных 
продуктов в Казахстан. В минув-
шем году предприятия Республи-
ки Адыгея произвели 12,8 тыся-
чи тонн сыра, в планах — наращи-
вать производство и к 2020 году 
довести объемы выпускаемого 
сыра до 14,3 тысячи тонн. 

— Молочные заводы Адыгеи 
готовы покрыть потребности 
страны в этом продукте и увели-
чить его производство, если на то 
будет запрос рынка. У нас для 
этого есть и сырье, и мощности, и 
специалисты, и традиции, — уве-
рен руководитель общественной 
организации «Союз производи-
телей адыгейского сыра» Мурат 
Тлюстангелов. 

Экспорт сельхозпродукции — 
один из сегодняшних приоритетов 
Адыгеи. О том, что выпускаемая в 
республике продукция конкурен-
тоспособна, может рассказать гео-
графия поставок и растущие объ-
емы экспорта — за 2017 экспорт 

товаров составил 162,3 процента 
по отношению к 2016 году.  Кстати, 
большую часть экспорта составля-
ют продовольственные товары  
(54 процента). Все это — результат 
серьезной работы по поддержке 
агропромышленного сектора.

В эти дни товаропроизводите-
ли подводят итоги сельскохозяй-
ственного сезона. Он для Адыгеи 
оказался вполне удачным: урожай 
этого года составил 560 тысяч 
тонн зерновых и зернобобовых 
культур. Валовой сбор озимых зер-
новых — на 33 тысячи тонн больше 
прошлогодних объемов, а урожай-
ность риса оказалась и вовсе ре-
кордной — 52,5 центнера с гектара. 
Его намолочено в полтора раза 
больше, чем в прошлом году. Зна-
чит, будет чем торговать. 

Ирина Степура, 
Майкоп

З
емля адыгов манит путеше-
ственников первозданно-
стью и простотой — тем, чего 

не хватает людям, живущим в век 
урбанизации и глобализации… Во-
допады Руфабго, Хаджохская тес-
нина, плато Лаго-Наки  —  бренды, 
известные уже далеко за предела-
ми Адыгеи.

Власти региона считают разви-
тие отрасли одной из ключевых 
сфер — наряду с сельским хозяй-
ством и промышленностью.

Туристы едут в горную респу-
блику, чтобы подышать чистым 
горным воздухом, послушать ти-
шину на альпийских лугах, пока-
таться на лошадях, искупаться в 
горячих источниках или совер-
шить экстремальный спуск по 
бурлящей реке. 

— Мы уже забыли, как пахнут 
березовые дрова, щелкая в печке, 
какой вкусной бывает вода в ру-
чье, какого чистого цвета должен 
быть снег,  —  замечает ростовча-
нин Юрий, побывавший в станице 
Даховской с супругой на рожде-
ственских каникулах. Они рассчи-
тали свое путешествие по интер-
нету — перебираясь на своем мини-
вэне из Каменномостского в Гузе-
рипль. Катались на снегоходах, 
бродили по горам, парились в 
обычной деревенской баньке, где 
их угощали чаем на горных травах 
и здешним медом. Говорят, полу-
чили отличный семейный отдых.

Приехать в Адыгею легко. Если 
у вас есть машина, то все заветные 

уголки республики можно посе-
тить за два-три дня, благо дороги 
здесь отличные.  Можно отпра-
виться в замечательное путеше-
ствие по республике, посетив и ее 
столицу, и термальные источники, 
и Свято-Михайловский мона-
стырь, и горную часть. Пиковая за-
грузка туробъектов здесь с пятни-
цы по воскресенье, когда в Адыгею 
спешат приехать туристы из со-
седних регионов: Краснодарского 
и Ставропольского краев, Ростов-
ской области, уставших от тесно-
ты своих мегаполисов. Особенно 

любят посещать Адыгею активные 
путешественники, для них тут на-
стоящий рай: туристам предлага-
ют и конные прогулки, и троллей, 
и виа феррату, и каньонинг, и ката-
ние на квадроциклах по специаль-
но подготовленной трассе, и роуп-
джампинг... 

Развитие инфраструктуры 
горной части республики — при-
оритет органов власти. В рамках 
федеральных программ на эти 
цели ушло около пяти миллиар-
дов рублей. Начато строитель-
ство дороги от плато Лагонаки до 

поселка Гузерипль, в горной ча-
сти Адыгеи строятся ЛЭП, водо-
воды, без которых развитие  
крупной туристкой инфраструк-
туры курортов сложно предста-
вить. Примечательно, что в сфере 
туризма активнее заработали 
частные инвестиции.

— С помощью частных инвесто-
ров за минувший год в горной ча-
сти Адыгеи появилось 15 новых ту-
ристических объектов. А всего с 
2014 года по настоящее время в 
объекты туризма и гостиницы, ту-
ристические парки, экскурсион-

ные объекты и рестораны вложено 
около четырех миллиардов рублей 
частных инвестиций, — отмечает 
председатель Комитета Республи-
ки Адыгея по туризму и курортам 
Инвер Калашаов. Он подчеркивает: 
иногородние инвесторы привозят в 
Адыгею не только деньги, но и но-
вые стандарты качества услуг.

Российский турист едет на от-
дых за эмоцией, которую дарят не 
только экстремальные виды отды-
ха, но и познавательные экскурсии, 
этнография, национальная кухня — 
все, что является изюминкой реги-

она и отличает Адыгею, считает Ка-
лашаов. Например,  сейчас в респу-
блике активно развивают гастро-
номический туризм. В этом на-
правлении у региона большие пер-
спективы: сыровары могут пока-
зать производство брендового ады-
гейского сыра, хлебопеки и кули-
нары — выпечку блюд националь-
ной кухни, садоводы  — работу в 
знаменитых черкесских садах. Кро-
ме того,  сферу отдыха  республики 
недавно покорил спа-туризм. Тер-
мальные источники доступны кру-
глый год, а оздоровительный эф-
фект – налицо.  Сейчас в республи-
ке четыре спа-объекта, которые   
планируют увеличивать мощности 
и повышать комфортность зон.

Продвигать туристический 
продукт здесь научились с помо-
щью событий. Фестиваль бардов 
«Первоцвет» — разве не событие?  
Он начинает череду ярких фести-
валей сезона: праздник адыгей-
ского сыра, День черкесской гру-
ши, День халюжа, День тыквы — со-
бирают десятки тысяч гостей. Вы 
спросите, много ли национальных 
блюд посетители съедят на таком 
фестивале, сильно ли пополнят 
местный бюджет? Дело не в этом. 
Приехав на праздник, гость посе-
тит АЗС, чтобы заправить машину, 
магазин  —  чтобы купить воды, 
приобретет в сувенирной лавке 
красиво расписанную тарелку или 
папаху, перекусит в кафе… Так, по-
путно, получат свою прибыль ра-
ботники других сфер. 

Вот и на предстоящие рожде-
ственские каникулы   Адыгея ждет 
не меньше ста тысяч гостей. Боль-
шинство из них посетят плато Ла-
гонаки, чтобы открыть лыжный 
сезон. На пологих склонах хватит 
места и лыжникам, и детским 
«плюшкам». Инструкторы будут 
учить новичков катанию, а прямо 
в конце трассы отдыхающих будет 
ждать ароматный чай с блинами. 

Праздник души, доступный по 
цене даже в пиковый сезон, — вот 
что такое отдых в Адыгее. 

А К Ц Е Н Т

Адыгейский сыр стал брендом № 23  
в общероссийском рейтинге самых  
привлекательных для туристов продуктов

Властям республики важно, чтобы 
как можно больше местных пред-
приятий вовлекались в международ-
ный торговый процесс.
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Прямая речь 
Мурат Кумпилов,  
глава РА : 

— Адыгея стабильно находится в 
передовиках по урожайности 
зерновых среди регионов. В по-
следние годы мы стали активно 
развивать садоводство и овоще-
водство, используя самые пере-
довые технологии. Сегодня наша 
задача — нарастить имеющийся 
потенциал отрасли, повысить са-
мообеспеченность региона, под-
держивать высокое качество 
местных сельхозпродуктов и 
расширять рынки сбыта. 

Сейчас в республике активно развивают гастрономический туризм.
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Прямая речь 
Мурат Кумпилов,  
глава РА : 
— Регион превращается в одно из 
наиболее популярных туристских 
мест Юга России. При этом важно 
сохранять свою уникальность, бе-
речь то, что нам досталось в на-
следство от предков — богатую 
культуру, природные и историче-
ские достопримечательности, эко-
логическое благополучие.

А К Ц Е Н Т

С помощью частных инвесторов  
за минувший год в горной части Адыгеи 
появилось 15 новых  
туристических объектов
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Инвестор
планирует возве-
сти в поселке 
Яблоновский сов-
ременные здания 
школы на 1100 мест 
и детского сада 
на 300 мест

ЦИФРА

2,7
ГЕКТАРА

составит площадь нового

микрорайона в Яблоновском

КСТАТИ

В 2016–2018 годах компания реализовала в Республике Адыгея 408 тысяч 

тонн светлых нефтепродуктов и восемь тысяч тонн сжиженного углеводо-

родного газа. В нынешнем году завершена реконструкция одной автоза-

правочной станции, на двух комплексах полностью заменили оборудова-

ние. На следующий год запланирована модернизация сразу четырех авто-

заправочных станций.
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ЧЕСТНАЯ ИГРА В конгрессе 
европейского Фэйр Плей 
участвуют 39 стран

Собрались 
духом

Николай Долгополов, 
председатель комитета Фэйр Плей при ОКР

Все тот же вопрос: что делать с большим спортом, в кото-
ром с каждым годом проявляется все больше ему раньше 
несвойственного, чуждого, агрессивного? Это и грязные 
деньги, и допинг, и кромешная грубость и расизм в са-
мых разных проявлениях. Ответа — твердого и решитель-
ного — пока нет. Но люди, спорту преданные и в него веря-
щие, этот ответ ищут. Среди них и члены европейского 
движения Фэйр Плей, собравшиеся на свой 24-й кон-
гресс в Брюсселе.

Сразу после приезда все делегаты были приглашены 
в кинозал. Документальный фильм «Бейтар» — вечно 
чист» израильского кинорежиссера с русскими корнями, 
Майи Зинштейн жесток до неправдоподобия. «Бейтар» из 
Иерусалима — известная футбольная команда. К сожале-
нию, шестикратный чемпион страны «прославилась» не 
только игрой, но и непримиримыми болельщиками. 
С давних пор ее почитатели твердо решили, что за клуб 
должны выступать только коренные жители страны. 
В определенной степени расизм, против которого так бо-
рются организаторы и любители футбола с неискалечен-
ным сознанием. И вот кадры из фильма: верные «Бейта-
ру» фанаты тут же предают его, когда в команду пригла-
шаются два игрока-мусульманина из Грозного.

Думаю, мы никогда не видели той вакханалии рас-
овой ненависти к чужой религии, которая в деталях по-
казывается в картине. Сначала матерные слова и лозун-
ги «убирайтесь домой!». Затем преследования двух игро-
ков, к которым вынуждены приставить телохранителей. 
После поджог трибун стадиона. И в конце почти полный 
бойкот болельщиков...  Жуткая победа ненависти над иг-
рой: двое чужаков сдаются, уезжают на родину. А болель-
щики, как ни в чем не бывало, возвращаются на трибуны.

Политики не замечают вандализма. Оставшиеся игро-
ки выходят на зеленый газон как ни в чем не бывало. А ре-
жиссер рассказывает нам о многочисленных угрозах, по-
лучаемых от безнаказанного хулиганья.

Как с этим бороться? Конгресс Фэйр Плей обсуждает 
такое во всех деталях. Бельгийцы предлагают свой нео-
жиданный выход. На семинаре «Спорт, дух гуманизма» 
высказано новое предложение. Представители всех ре-
лигиозных общин Бельгии без исключения подписали 
«Совместную декларацию». В заявлении призыв: несмо-
тря на все различия во взглядах и убеждениях, сохранять 
чистоту спорта.  Предложение, по крайней мере, любо-
пытное. Сработает ли рецепт, выписанный пасторами, 
священниками, ребе? Посмотрим.  

ФУТБОЛ «Спартак» сыграет
первый матч при новом
тренере

По канонам
Кононова

Артур Нанян

После двухнедельной паузы из-за игр сборных возобнов-
ляется чемпионат России. Программа заключительного 
15-го тура первого круга стартует сегодня двумя матча-
ми: «Локомотив» — «Урал» и «Ахмат» — ЦСКА.

Вынос встреч с участием столичных команд — мера в 
чем-то и вынужденная. Ведь уже на следующей неделе им 
предстоят ключевые баталии в еврокубках, в которых 
оба клуба устроят только победы. «Локомотиву» над «Га-
латасараем» — чтобы сохранить шансы на участие в 
плей-офф Лиги Европы, ЦСКА — для продолжения борь-
бы за выход в 1/8 финала Лиги чемпионов.

И все же главным событием тура станет дебют Олега 
Кононова на посту главного тренера «Спартака». Прои-
зойдет оно в воскресенье — в домашнем матче с «Крылья-
ми Советов».

На неделе Кононов вместе с владельцем клуба Леони-
дом Федуном и вице-президентом «красно-белых» Наи-
лем Измайловым встретился с болельщиками. Фанаты 
предъявили сразу несколько требований. В том числе и 
продажу капитана команды Дениса Глушакова. По сути, 
эта претензия была единственной, которая непосредст-
венно касалась Кононова. От него в данной ситуации за-
висит многое: найдется ли место Глушакову в новом 
«Спартаке» или нет? Видит ли его Олег Георгиевич в 
стартовом составе? Многое станет ясно уже в игре с 
«Крыльями Советов». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 ноября, пятница, Матч Премьер
17.55 «Ахмат» — ЦСКА. Прямая трансляция.

20.15 «Локомотив» — «Урал». Прямая трансляция.

24 ноября, суббота, Матч ТВ
13.55 «Динамо» — «Енисей». Прямая трансляция.

Матч Премьер
16.25 «Оренбург» — «Уфа». Прямая трансляция.

18.55 «Анжи» — «Рубин». Прямая трансляция

25 ноября, воскресенье, Матч ТВ
18.55 «Зенит» — «Ростов». Прямая трансляция.

Матч Премьер
13.45 «Спартак» — «Крылья Советов». Прямая трансляция.

16.15 «Краснодар» — «Арсенал». Прямая трансляция.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Главная интрига этапа Гран-при во Франции — выступление 
Евгении Медведевой 

Женя бьет коньком 
Анна Козина

К
ак выступит двукратная 
чемпионка мира Евгения 
Медведева на заключитель-

ном этапе Гран-при в Гренобле, 
стартующем уже сегодня? Смо-
жет ли фигуристка попасть в фи-
нал серии, который пройдет в ка-
надском Ванкувере 6—9 декабря, 
и встретиться там с олимпийской 
чемпионкой Алиной Загитовой и 
чемпионкой мира Елизаветой 
Туктамышевой? Это главные во-
просы, которые сейчас задают по-
клонники фигурного катания.

Самый гарантированный спо-
соб получить путевку в финал 
Гран-при — выиграть турнир во 
Франции. Но не самый простой 
для Жени. 

Чемпионкой она не станови-
лась уже больше года, с японско-
го этапа Гран-при в Осаке. Свой 
первый официальный старт в но-
вом сезоне и под руководством 
нового канадского тренера Бра-
йана Орсера — соревнования из 
серии «Челленджер» — Медведе-
ва проиграла американке Брэди 
Теннелл. После короткой про-
граммы Женя лидировала с не-
большим преимуществом, но в 
произвольной упала с тройного 
лутца и отдала победу соперни-
це, которая откатала без ошибок. 
На своем первом этапе Гран-при 
Skate Canada Медведева заняла 
только третье место, уступив 
Елизавете Туктамышевой и 
японке Мако Ямашите. Хотя 
справедливости ради отметим, 

что на пьедестал Женя поднялась 
после провала в короткой про-
грамме. Медведева вместо фи-
нального каскада «тройной флип 
– тройной тулуп» неожиданно 
сделала лишь двойной прыжок. В 
ожидании оценок в «зоне слез и 
поцелуев» спортсменка изобра-
зила выстрел из пистолета себе в 
висок. Ошибка действительно 
убийственная. Этот сбой отбро-
сил россиянку на седьмое место. 
Но Медведева — боец. Произволь-
ную программу она выиграла, 
попала в тройку призеров и оста-
вила себе шанс побороться в Гре-
нобле за попадание в финал 
Гран-при. 

Понятно, что с такими прока-
тами Медведева не будет фаво-
ритом во Франции. Эта роль до-

станется 16-летней японской фи-
гуристке Рике Кихире, которая 
выиграла этап Гран-при в Токио, 
чисто исполнив в произвольной 
программе два тройных акселя, 
первый из которых в каскаде с 
тройным тулупом. Она обошла и 
соотечественницу Сатоко Мия-
хару, и нашу Лизу Туктамышеву, 
в арсенале которой только один 
аксель. В сумме за два проката 
Кихира набрала 224,31 балла. 
Лучший результат Медведевой в 
текущем сезоне, показанный на 
«Челленджере» в Оквилле, — 
204,89 балла. 

Баллы в Гренобле вообще при-
дется считать очень вниматель-
но. Право выступить в финале 
Гран-при Медведева автомати-
чески завоюет только в случае 
победы. Если Женя займет вто-
рое место, но проиграет лишь 
Кихире, то ее итоговая оценка 
должна быть не меньше 198,81 
балла. При других раскладах с 
чемпионством за «серебро» 
Жене нужно набрать 213,42 бал-
ла и выше.

А кто же еще сможет претен-
довать на лидерство на заключи-
тельном этапе Гран-при? Напри-
мер, еще одна российская фигу-
ристка, 18-летняя Станислава 
Константинова. В Хельсинки она 
пропустила вперед Алину Заги-
тову. Первое или второе место в 
Гренобле обеспечат ей выступле-
ние в Ванкувере в компании еще 
пяти сильнейших одиночниц. 

Что касается других видов 
программы, то перед нашими 
фигуристами везде стоят боль-
шие, но выполнимые задачи. 

В мужском одиночном ката-
нии шансы отобраться в финал 
Гран-при и присоединиться к 
Сергею Воронову есть у Алексан-
дра Самарина. Он остановился в 
шаге от пьедестала в Канаде, поэ-

тому во Франции ему необходи-
мо занять второе место.

В парном катании вчерашние 
юниоры Александра Бойкова и 
Дмитрий Козловский вряд ли 
обойдут бронзовых призеров 
чемпионата мира и местных лю-
бимцев Ванессу Джеймс и Мор-
гана Сипре. Однако и «серебра» 
будет достаточно для заявки на 
финал, где уже точно выступят 
Евгения Тарасова — Владимир 
Морозов и Наталья Забияко — 
Александр Энберт.

В танцах на льду Виктория 
Синицина и Никита Кацалапов 
должны без проблем попасть на 
пьедестал и пробиться в финал.  
Путевку в Ванкувер уже получи-
ли Александра Степанова и Иван 
Букин. 

БАСКЕТБОЛ ЦСКА и «Химки» дружно победили в Евролиге

Бросок пошел
Илья Зубко 

Р
оссийские клубы ЦСКА 
и «Химки» одержали 
синхронные домашние 
победы в очередном 
туре Евролиги над ли-
товским «Жальгири-
сом» и черногорской 
«Будучностью» соот-
ветственно. А уже сегод-

ня они обменяются соперниками 
и сыграют на выезде. 

График, по которому живут 
наши ведущие клубы, иначе как 
сумасшедшим не назовешь. Осо-
бенно в те недели, когда в кален-
даре стоит по два матча Евроли-
ги. Тут уместно задать вопрос ор-
ганизаторам, составлявшим гра-
фик. В среду в Москве гостили 
«Жальгирис» и «Будучность». 
Литовцы играли с ЦСКА, а черно-
горцы — с «Химками». Уже в пят-
ницу, наоборот, в Каунасе ждут 
приезд подмосковного клуба, а в 
Подгорице готовятся встречать 
армейцев. Казалось, куда логич-
нее поменять в календаре домаш-
ние и выездные матчи, чтобы 
«Жальгирис» и «Будучность» за-
держались в российской столице 
и провели по две встречи, изба-
вив и себя, и соперника от лишне-
го перелета при столь плотном 
календаре. 

Трудно сказать, как сложный 
график сказался в данный мо-
мент на ЦСКА. Скамейка у «кра-
сно-синих» максимально длин-
ная, главный тренер Димитрис 
Итудис очень грамотно дозирует 
нагрузку на игроков, так что мо-
сквичам точно не стоит жало-
ваться на усталость. Тем не менее 
с «Жальгирисом» команде при-
шлось откровенно тяжело. Матч, 
в котором москвичи виделись яв-
ными фаворитами, с самого на-
чала проходил в равной борьбе. 
Более того, в концовке, когда 
ЦСКА традиционно прибавляет и 
дожимает соперника, рывок со-
вершили как раз гости.

Пожалуй, ключевой момент 
матча наступил за три минуты до 
сирены. Армейцы на тот момент 
проигрывали «минус 9», когда за 
дело взялся разыгрывающий 
ЦСКА Серхио Родригес. Чачо, как 
еще называют испанца, дважды 
подряд точно бросил из-за дуги, 
затем забил в сольном проходе и 
вытащил москвичей в овертайм — 
86:86. Дополнительная пятими-
нутка тоже получилась равной. 
Родригес довел счет набранным 
очкам до 24, став самым резуль-
тативным игроком встречи. А по-
следние точные броски в матче 
нанес Уилл Клайберн, дважды по-
павший с линии штрафной. В по-
следней атаке, уступая два очка, 
«Жальгирис» решился на риск, 
но попытка вырвать победу даль-
ним попаданием себя не оправда-
ла — 99:97 в пользу ЦСКА. Это 

восьмой выигрыш армейцев, ко-
торые наряду с «Реалом» остают-
ся единственными непобежден-
ными участниками Евролиги.

— Победа могла достаться об-
еим командам. Казалось, что у 
«Жальгириса» больше шансов на 
успех, но мы показали психоло-
гическую силу и продолжали ве-
рить в то, что мы делаем, — заявил 
после матча главный тренер 
ЦСКА Димитрис Итудис.

Важным событием этой встре-
чи стал дебют за армейцев Джоэ-
ля Боломбоя, родившегося в До-
нецке сына русской и конголез-
ца, а затем долгое время жившего 
в США. Центровой, подписавший 

контракт с «красно-синими» в 
это межсезонье, дождался офор-
мления всех нужных документов 
и теперь заявлен как гражданин 
России. В первой игре за ЦСКА 
Боломбой проявил себя достойно 
— за 15 минут 42 секунды, что он 
провел на площадке, Джоэль на-
брал 8 очков, сделал два подбора, 
одну передачу и один перехват. 
Кстати, буквально через неделю 
Боломбой может дебютировать и 
за сборную России, если примет 
участие в отборочной игре чем-
пионата мира против Финляндии 
30 ноября.

Что же касается подмосков-
ных «Химок», то их матч против 

«Будучности» получился не 
столь драматичным. Впрочем, 
«желто-синих» это едва ли рас-
строило. Команде Георгиоса Бар-
цокаса кровь из носу была нужна 
победа, чтобы покинуть подвал 
таблицы. И химчане ее добились. 
Ключевым здесь стало возвраще-
ние на площадку приболевшего 
Алексея Шведа. Главный снайпер 
подмосковной команды набрал 
22 очка, а итоговый счет не оста-
вил сомнения в превосходстве 
«Химок» — 85:69.

— Очень важный матч, в кото-
ром мы обязаны были побеждать, 
чтобы снять все давление, кото-
рое было вокруг команды. Во 
многих матчах Евролиги у нас 
был шанс, но мы проиграли. Се-
годня мы контролировали ход 
встречи и сделали 21 передачу, 
что в соотношении с 8 потерями 
является очень хорошим показа-
телем в матчах такого уровня, — 
сказал на послематчевой пресс-
конференции главный тренер 
«Химок» Георгиос Барцокас.

Алексей Швед, в свою очередь, 
отдельно отметил вторую чет-

верть матча, в которой «Химки» 
позволили сопернику набрать 
всего 13 очков и ушли в отрыв. 

— Все сыграли отлично, дели-
лись мячом. «Будучность» — хо-
рошая команда, которая пыта-
лась вернуться в игру и жестко 
защищалась, но мы сыграли в 
свой баскетбол и победили, — по-
дытожил Швед.

«Химки» благодаря этому 
успеху поднялись на 11-место — 
от попадания в зону плей-офф их 
отделяет всего две победы. 

У Евгении Медведевой и ее тренера Брайана Орсера (слева) одинаковый настрой — пробиться в финал Гран-при.

А К Ц Е Н Т

В матче против «Жальгириса» 
за армейцев дебютировал 
Джоэль Боломбой. Скоро он может 
сыграть и за сборную России 

Спартаковцы не выигрывали на своем поле в чемпионате 
с конца августа.

НОВОСТИ  
Шахматистка 
Лагно сдалась 
белым цветом 
китаянке
в финале ЧМ 

СЛАБЫЕ ХОДЫ

Владимир Ильин

Российская шахматистка Екате-
рина Лагно вчера упустила свой 
первый шанс стать чемпионкой 
мира в Ханты-Мансийске. Лиди-
руя 2,5:1,5, в четвертой партии 
финала Лагно белыми фигурами 
даже ничью не удержала. Екате-
рина признала поражение на 
32-м ходу.

После всех партий финала 
с классическим контролем вре-
мени сильнейшая из двух сопер-
ниц не выявлена. На сегодня на-
значен тай-брейк. Сначала прой-
дут два поединка в быстрые шах-
маты («рапид»). Каждой участ-
нице отводится 25 минут с до-
бавлением 10 секунд за каждый 
ход. Если снова ничья, то будут 
сыграны еще две партии в блиц — 
контроль времени по 10 минут 
плюс 10 секунд за ход. Если и по-
сле этого счет останется равным, 
то назначат два поединка 
по 5 минут на ходу оппонентам 
плюс 3 секунды за ход. Послед-
няя возможность уже точно 
определить победителя — так на-
зываемый «армагеддон». Фигу-
ры выберут жребием, и та, кто 
играет белыми, обязана побе-
дить. Черным хватит и ничьей.  

Болельщики 
выбрали Дзюбу 
лучшим 
игроком 
сборной 
в Лиге наций

НАГРАДИЛИ 
КАПИТАНА
Сергей Сокольский

Капитан сборной России Артем 
Дзюба был признан лучшим иг-
роком команды по итогам ее вы-
ступления в Лиге наций. 

Голосование проходило в ин-
тернете в три этапа. Победите-
лем первого стал Марио Фернан-
дес, второго — Артем Дзюба. Тре-
тий завершился по окончании 
гостевого матча со шведами 
(0:2), в котором снова выиграл 
Дзюба. 30-летний форвард на-
брал 739 тысяч голосов.

— Для меня безумно приятно 
получить памятный кубок. Важ-
но получать награды не только, 
когда все находятся в эйфории 
от побед, а в самых разных ситу-
ациях, в том числе и после пора-
жений. Всем болельщикам ис-
кренне хочу сказать огромное 
спасибо, — прокомментировал 
победу в опросе сам Дзюба.

Отметим, что в Лиге наций 
Дзюба провел четыре матча и за-
бил один мяч. Сборная России, 
выступавшая в Лиге В, заняла 
второе место в своей группе. 

«Авто» 
проиграл 
четыре 
из последних 
пяти матчей

ПОТЕРЯЛИ 
УПРАВЛЕНИЕ
Илья Соболев

Лидер регулярного чемпионата 
Континентальной хоккейной 
лиги екатеринбургский «Авто-
мобилист» по-прежнему не мо-
жет преодолеть кризис.

Вчера уральцы на своем льду 
уступили нижегородскому «Тор-
педо» — 1:3. Это поражение стало 
для подопечных Андрея Марте-
мьянова уже четвертым в по-
следних пяти матчах.

Уже завтра лидер «регуляр-
ки» может смениться. Это прои-
зойдет в случае победы ЦСКА во 
встрече с питерским СКА. На 
данный момент москвичи отста-
ют от «Автомобилиста» на одно 
очко и имеют игру в запасе.

Тем временем на Востоке со-
стоялось одно из классических 
противостояний конференции: 
магнитогорский «Металлург» 
принимал действующего облада-
теля Кубка Гагарина казанский 
«Ак Барс». Гости вели в счете 2:0, 
но позволили сопернику отыг-
раться. И все же последнее слово 
осталось за казанцами. Решаю-
щую шайбу забросил Артем Лу-
коянов — 3:2.  

В матче ЦСКА — «Жальгирис» равная 
борьба шла до самой сирены, 
а все решилось в овертайме.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 ноября, пятница, 
Матч! Арена 
17.30 Мужчины. Короткая про-

грамма*.

18.55 Танцы. Ритм-танец. 

20.35 Женщины. Короткая про-

грамма. 

22.30 Пары. Короткая програм-

ма. 

24 ноября, суббота, 
Матч! Арена 
15.50 Мужчины. Произвольная 

программа. 

18.05 Танцы. Произвольный та-

нец. 

21.00 Женщины. Произвольная 

программа. 

23.10 Пары. Произвольная про-

грамма. 

25 ноября, воскресенье, 
Матч! Арена 
17.00 Показательные выступле-

ния.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 ноября, пятница, Матч ТВ
22.25 «Будучность» (Черного-

рия) — ЦСКА (Россия). Прямая 

трансляция.

Матч! Наш спорт
20.40 «Жальгирис» (Литва) — 

«Химки» (Россия). Прямая тран-

сляция.
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